
Татьяна Панина

В 
феврале 2016 года в 
Госдуму планируют 
внести законопроект, 
который поможет ра-
зобраться с «парал-

лельной» налоговой системой. 
Она разрослась до неприличных 
размеров.  Сборы, которые в ней 
«крутятся», в 2014 году уже пре-
высили 700 миллиардов рублей.

Это почти в пять раз больше, 
чем размер антикризисного фон-
да в бюджете-2016 и более чем в 
два раза — суммы, предназначен-
ной в нем на кредитование регио-
нов. Об этом «Российской газете» 
рассказал президент Торгово-
промышленной палаты РФ Сер-
гей Катырин. Ее эксперты как раз 
и провели первое в России иссле-
дование «параллельной» налого-
вой системы. 

Сергей Николаевич, давайте 
сначала объясним, откуда она 
взялась и почему ее размеры так 
вас волнуют. 
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Это платежи, кото-
рых нет в Налоговом кодексе. Их 
начинают взимать с введением 
какого-то закона — например, 
экологические сборы, сборы за 
утилизацию отходов, за очистку 
воды и прочее.  

Министерства, ведомства, 
иногда региональная власть вво-
дят платежи за свалку, за это, за 
то. Их уже набралось больше 50. 
Правда, некоторые эксперты го-
ворят, что все 70. Не буду спо-
рить. Уже много! А главное, никто 
не контролирует, нужна ли такая 
сумма того или иного сбора, кто 
ее рассчитывает, куда она идет. В 
то же время эти платежи стано-
вятся непосильным бременем 
для предприятий. Наши экспер-
ты говорят, что они в 2016 году 
могут дорасти до одного процен-
та ВВП. 

Но среди них есть и очень нуж-
ные сборы!
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Вот мы и предлага-
ем создать реестр неналоговых 
платежей, принять закон, кото-
рый будет базовым с точки зре-
ния подходов к ним. 

А следующий шаг — надо смо-
треть, соответствует ли масштаб 
этих денег той задаче, которую 
призван тот или иной сбор ре-
шить. Или это средства, которые 
кратно превышают необходимые 
затраты? Будем готовить законо-
проект и продвигать его.

А когда все-таки закончится 
«черная полоса» в экономике 
и что еще надо сделать, чтобы 
ускорить благие перемены? 
Только не говорите теперь, что на 
рывок нам не хватает денег.

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Так ведь не хвата-
ет! Это самая большая проблема, 
которая у нас есть сегодня. Из 
всех санкций, введенных против 
нас, единственная чувствитель-
ная — это то, что нашим компани-

ям перекрыли доступ к запад-
ным финансовым рынкам. До 
этого они заняли на них пример-
но 600 миллиардов дол-
ларов. 200 миллиардов 
вернули. 

Сегодня обнародуют 
данные «черного 
ящика» сбитого
турками над Сирией 
Су-24М

Взрыв газа
в жилом доме
в Волгограде:
первые жертвы
и первые версии
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ФИНАНСЫ Украина отказалась 
выплатить России долг 
в 3,6 миллиарда долларов

Выбрали дефолт

Игорь Зубков

ВЧЕРА Украина должна была 
вернуть России долг в 3 милли-
арда долларов, который Между-
народный валютный фонд при-
знал государственным. Не вер-
нула. Более того — заблокирова-
ла и расплату по корпоративной 
задолженности. 

Но поскольку 20 декабря вы-
пало на воскресенье, нынешний 
понедельник — для Украины по-
следний день, когда она может 
выплатить России долг и про-
центы по евробондам, не нару-
шив согласованных сроков. 

В пятницу Киев сам обострил 
ситуацию, фактически объявив 
о дефолте, правда, назвав его мо-
раторием на выплату долга. Пре-
мьер-министр Украины Арсений 
Яценюк также объявил об отказе 
вернуть 582 миллиона долларов 
по гарантированным государст-

вом кредитам, которые россий-
ский банк предоставил украин-
ским госкомпаниям КБ «Юж-
ное» и «Укравтодор». 

Министр финансов России 
Антон Силуанов в ответ поста-
вил ультиматум: у Украины есть 
время в течение льготного пери-
ода — до 31 декабря (по соглаше-
нию о долге предусмотрена воз-
можность 10-дневной отсроч-
ки), чтобы выплатить задолжен-
ность. Иначе Россия подаст в суд. 
Днем ранее глава украинского 
минфина Наталия Яресько сооб-
щила, что надеется прийти к до-
судебному соглашению с Рос-
сией. В субботу, по данным «РГ», 
представители минфина Украи-
ны уже были в Москве. 

У России есть все основания 
подать иск в международный ар-
битраж в Гааге или Лон-
донский международ-
ный третейский суд.

СТИЛЬ ЖИЗНИ Кто и как экономит 
на новогодних корпоративах

Посадили 
на капустник

Татьяна Владыкина 

ЛУЧШИЙ способ сэкономить — 
не проводить корпоратив вооб-
ще. Но, по данным ФОМ, боль-
шинство россиян считают, что 
такие мероприятия нужны.  
Корреспондент «РГ» выяснила, 
как в этом году компании со-
здают праздничное настроение 
своим сотрудникам, на чем эко-
номят и без чего не могут обой-
тись. 

Новогоднюю вечеринку 
можно провести в понедельник 
и за месяц до настоящего празд-
ника.

 — У нас уже был банкет в од-
ной творческой галерее, — де-
лится Анна, сотрудница извест-
ного медиахолдинга. — В гале-
рее, конечно, приятнее, чем в 
ресторане. Атмосфера интере-
сная, не скучно. Не скажу, что 

закуски были изысканными 
и шампанское лилось рекой — 
его вообще не было. Диджея 
не было, приглашенных звезд 
не было. И вообще, дело было 
в понедельник, в самом начале 
декабря. В этом, видимо, и за-
ключалась антикризисная про-
грамма руководства — дешево 
провести корпоратив. Для срав-
нения, в прошлом году празд-
ник был  в культовом месте и за 
две недели до Нового года. 

Но, несмотря на то что за-
втра был вторник и до настоя-
щего Нового года было очень 
далеко, все ели, пили, танцева-
ли и радовались возможности 
отдохнуть от работы. Платьев 
с блестками в пол и декольте 
тоже не было, скорее был стиль 
«блэк энд тай» (черное 
и галстук), все вели 
себя достойно.
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Прямая речь Почему в Налоговом кодексе этих налогов 
нет, а платить их приходится?

Сборы по сотенной

Владислав Куликов

В
ерховный суд России особо 
напомнил всем судьям 
страны, что явка с повин-

ной должна обязательно учиты-
ваться при назначении наказа-
ния, даже если сам человек потом 
от нее отказался.

Главный принцип таков: если 
услышанное следователями 
во время явки с повинной потом 
обвинение использовало в каче-
стве доказательств, забывать 
о скидках при назначении срока 
нельзя. Оставить без последствий 
честные слова человека нельзя ни 
при каких обстоятельствах. По-
добное разъяснение прозвучало 
в свежем обзоре  судебной пра-
ктики. Примером стало дело 

граж данина И., убившего вместе 
с дружками двух человек в Там-
бовской области. За это нижесто-
ящие суды приговорили подсуди-
мого к 18 годам лишения свободы.

Судебная коллегия по уголов-
ным делам Верховного суда Рос-
сии изменила приговор и сброси-

ла два месяца — за явку с повин-
ной, которую решили не учиты-
вать нижестоящие суды.

На самом деле подобные про-
блемы на практике возникают 
регулярно. Явка с повинной не 
является чем-то скоропортя-
щимся, она не может быть пер-

вой или второй свежести. Даже 
если человек потом испугался 
своей честности и решил отыг-
рать назад (что, конечно, плохо), 
правильные порывы своей силы 
не теряют.

Верховный суд России своими 
правовыми позициями мотиви-
рует преступников к раскаянию 
и чистосердечному признанию. 
Чем искренней ведет себя греш-
ник на следствии, тем мягче дол-
жен быть приговор — в рамках за-
кона, естественно.

Однако постоянных напоми-
наний в обзорах и решений по 
конкретным делам явно недоста-
точно. Сейчас пленум Верховно-
го суда готовит поста-
новление о назначении 
уголовного наказания.

ПРАВО Верховный суд потребовал от судей не забывать о скидках 
в наказании за явку с повинной

Признание — сила
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СОБЫТИЕ

Барак Обама 
решил продавать 
нефть и покупать 
российские 
ракетные двигатели
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Австралийский доллар  50,9378
Азербайджанский манат  67,9317
Армянский драм**  14,8432
Белорусский рубль****  38,8356
Болгарский лев  39,4368
Бразильский реал  18,3823

Венгерский форинт**  24,4189
Вон Республики Корея***  60,3167
Датская крона  10,3388
Доллар США  71,3215
Евро  77,4052
Индийская рупия*  10,7485

Казахстанский тенге**  20,8848
Канадский доллар  51,2257
Киргизский сом**  92,7096
Китайский юань  11,0044
Молдавский лей*  36,4164
Новый туркменский манат  20,9769

Норвежская крона*  81,3411
Польский злотый  18,0028
Румынский лей  17,1039
СДР  98,6341
Сингапурский доллар  50,4609
Таджикский сомони  10,7785

Турецкая лира  24,3169
Узбекский сум***  25,8880
Украинская гривна*  30,3496
Фунт стерлингов  106,3047
Чешская крона*  28,5412
Шведская крона*  83,3507

Швейцарский франк  71,5361
Южноафриканский рэнд*  46,9375
Японская иена**  58,5490

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.12.15 

7

3

Акцент

 Даже если человек испугался 
своей честности и решил 
отыграть назад, явка с повин-
ной все равно смягчит срок
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Наш коллега 

Николай Долгополов 

стал 

призером 

первого 

чемпионата

 мира

среди

спортивных 

журналистов 

за статью 

«Футбол 

43-го» 
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Сергей Катырин: Сборы, которые крутятся в «параллельной» системе, почти в пять раз больше, чем антикризи-
сный фонд в бюджете 2016 года.

РАССЛЕДОВАНИЕ
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САММИТ

Лидеры стран 
ОДКБ примут 
совместное 
заявление 

В КРЕМЛЬ 
НА СОВЕТ

Виталий Петров

СЕГОДНЯ президент Владимир 
Путин проведет в Кремле сразу 
два саммита — стран—участниц 
Организации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) и 
Высшего евразийского экономи-
ческого совета (ВЕЭС). О том, 
что будет обсуждаться на этих 
мероприятиях, журналистам 
рассказал помощник главы госу-
дарства Юрий Ушаков.

Сессия Совета коллективной 
безопасности ОДКБ пройдет в 
Москве по инициативе председа-
тельствующей в Организации 
Армении, которая предложила 
совместить это мероприятие с 
заседанием ВЕЭС. «Эта инициа-
тива была поддержана всеми 
странами — членами ОДКБ», — 
подчеркнул представитель 
Кремля. По его словам, после 
основательной дискуссии лиде-
ры стран ОДКБ планируют при-
нять заявление по борьбе с тер-
роризмом, где будут отражены 
общие подходы к предотвраще-
нию этой угрозы. Другими тема-
ми саммита станут активизация 
террористических и экстре-
мистских группировок, а также 
дестабилизация обстановки у 
границ ОДКБ. Кроме того, пред-
полагается договориться об объ-
единении усилий государств—
членов Организации для прекра-
щения так называемой «войны с 
памятниками». Ушаков отметил, 
что новым главой ОДКБ может 
стать представитель Армении, 
поскольку ротация будет осу-
ществляться в алфавитном по-
рядке. «Обсуждается несколько 
вариантов кандидатуры нового 

главы, но окончательно слово за 
лидерами», — сказал представи-
тель Кремля. Что касается засе-
дания ВЕЭС, то Россия предло-
жит главам его стран обсудить 
проблему применения «черных 
схем» при обходе российского 
продовольственного эмбарго в 
отношении США, Евросоюза и 
ряда других государств. Как ожи-
дается, на предстоящем заседа-
нии главы государств утвердят 
кандидатуру Тиграна Саркисяна 
на пост председателя коллегии 
Евразийской экономической ко-
миссии (сейчас этот пост зани-
мает Виктор Христенко). Армян-
ский политик заступит на этот 
пост с 1 февраля следующего 
года. При этом Ушаков отметил, 
что принято решение изменить 
численность состава коллегии, в 
результате чего количество 
представителей от каждой стра-
ны сократится с трех до двух. 
Сделано это для того, чтобы из-
бежать размывания полномочий 
членов коллегии и роста бюро-
кратического аппарата.

На полях саммитов ОДКБ и 
ВЕЭС президент также проведет 
переговоры с президентом Кир-
гизии Атамбеком Атамбаевым. 
Планируется, что стороны обсу-
дят вопросы кооперации двух 
стран в сфере энергетики. «В ре-
спублике активно работает «Газ-
пром», который осуществляет 
модернизацию газотранспор-
тной и газораспределительной 
сети, разведку ряда углеводород-
ных месторождений», — напом-
нил Юрий Ушаков. Кроме того, с 
начала года реализуется гене-
ральная схема газоснабжения и 
газификации Киргизии до 2030 
года, которая предусматривает 
доведение уровня газификации в 
этой стране с нынешних 26% до 
70%. Будут обсуждены отдель-
ные аспекты российской поддер-
жки по адаптации Киргизии к 
нормам ЕАЭС. Ушаков отметил, 
что в рамках реализации меж-
правительственного соглашения 
Россия безвозмездно выделяет 
республике 200 миллионов дол-
ларов. 

Еще одну встречу Владимир 
Путин проведет с президентом 
Казахстана Нурсултаном Назар-
баевым. Стороны обсудят меж-
правительственное соглашение 
о сооружении атомной электро-
станции российского дизайна на 
территории этой страны и торго-
во-экономическом сотрудниче-
стве. По словам Ушакова, за ян-
варь—октябрь текущего года  со-
кратились показатели взаимной 
торговли на 27,1% — до 13,2 мил-
лиарда долларов. 

Россия предложит 
обсудить проблему 
применения «чер-
ных схем» при обхо-
де российского 
продэмбарго

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о новом порядке на мировой арене

Расклад по правилам
Кира Латухина

О
б отношениях России с За-
падом, о принципах геопо-
литической борьбы и но-

вом раскладе сил президент рас-
сказал в новом фильме Владими-
ра Соловьева «Миропорядок», 
который вышел в эфир вчера на 
телеканале «Россия-1».

Честность и последователь-
ность позиции России по Сирии 
придает ей силу, заявил Путин. 
«Нам легко работать и с прези-
дентом Асадом, и с американ-
ской стороной», — сказал он. 
«Легко почему? Мы не виляем 
хвостом и позицию не меняем». 
«Нам не нужно теперь прыгать из 
стороны в сторону, как блоха на 
аркане», — заметил российский 
лидер.

Что касается Европы, то ее 
проблема в том, что она «не про-
водит самостоятельной внешней 
политики», передав часть своего 
суверенитета по сути лидеру 
НАТО — США. «Мы не ждем от на-
ших партнеров в Европе, что они 

откажутся от своей евроатланти-
ческой ориентации», — сказал 
президент. Но было бы правиль-
но, чтобы они принимали учас-
тие хотя бы в выработке реше-
ний. «А не просто брали под ко-
зырек каждый раз, когда даются 
указания откуда-то из-за океа-
на», — считает он.

Интересы европейских стран 
в том, чтобы объединять усилия 
и в экономике, и в политике, и в 
борьбе с террором, и в борьбе за 
решение экологических про-
блем, с организованной преступ-
ностью. Сотрудничать с Россией. 
«Мы открыты, не собираемся 
губы надувать из-за этих сан-

кций. Мы ждем всех», — заверил 
Путин.

«Когда начинались разные 
операции... в Афганистане или в 
Ираке, или потом в Ливии, у 
меня всегда была позиция, кото-
рая заключалась в том, что дей-
ствовать нужно аккуратно. 
Нельзя свои собственные схемы 
и представления о добре и зле, в 
данном случае о добре, о демо-
кратии, перекладывать автома-
тически, просто механически, 
на другие страны и народы, с 
другой культурой, с другой ре-
лигией, с другими традициями», 
— заявил президент. Но к этим 
призывам не прислушались. 

«Потому что, видимо, считают 
себя непогрешимыми, велики-
ми», — полагает он.

Геополитическая борьба 
должна идти по цивилизованным 
правилам. «Чтобы продлить свое 
лидерство как можно дольше, 
нельзя никого унижать, а очень 
многие элементы внешней поли-
тики наших друзей из-за океана 
как раз связаны с продавливани-
ем своей позиции с помощью 
силы. Вот это, конечно, плохо», — 
считает Путин. «С другой сторо-
ны, я не считаю, что мы на грани 
какого-то апокалипсиса, потому 
что люди все-таки умные, везде 
умные — и в Европе, и за океаном, 
в Азии. Как только они почувст-
вуют, что реально сбой пошел, 
мне кажется, они тоже должны 
сориентироваться», — уверен он.

«Наши новые политические 
нувориши утратили чувство ре-
альности», — оценил глава госу-
дарства. «Если сейчас все стоят 
по стойке смирно, это не значит, 
что так будет вечно, потому что 
есть некоторые страны и народы, 
которые никогда внутри себя не 
будут мириться со второстепен-
ной ролью, с ролью оккупиро-
ванной страны либо вассала. 
Рано или поздно это все равно 
пройдет. И я думаю, что достаточ-
но быстро», — предсказал он.

После краха биполярной си-
стемы партнерам следовало под-
умать, как стать моральными ли-
дерами в мировых отношениях. 
Но они продолжали действовать 
и думать по старинке, остались в 
голове клише «холодной войны». 
Расклад сил в мире изменился, 
это нужно учитывать. Еще прези-
дент заявил, что Россия будет со-
вершенствовать ядерное оружие 
как фактор сдерживания, но не 
намерена размахивать «ядерной 
дубиной».

Путин призвал укреплять 
основы международного права. 
Лучший рецепт от «цветных ре-
волюций»: не может быть двой-

ного или тройного толкования 
того, что такое суверенитет. Не 
надо раскачивать легитимное 
правительство, уничтожать госу-
дарственность, даже если она 
представляется несовершенной. 
Ведь можно не нарушая между-
народного права помогать тем 
силам внутри страны, которые 
выступают за соответствующие 
ценности. «Но не надо туда лезть 
как слон в посудную лавку и все 
топтать там до беспредела», — 
сказал он.

Запад не верит, что Россия не 
собирается возвращать Совет-
ский Союз. «Даже сама эта гипо-
тетическая возможность, види-
мо, и не дает как следует хорошо 
и глубоко спать нашим партне-
рам», — считает глава государст-
ва. «Почему-то Евросоюз можно 
создавать, а Евразийский — нель-
зя», — заметил он. Но все же пар-
тнеры начинают понимать, что 
это деструктивно.

Многие на Западе видят, что 
допустили ошибку, поддержав 
госпереворот на Украине, но при-
знать этого не хотят. При этом 
«содержать» ее никто не хочет: 
не верят в кредитоспособность. 
Организаторы госпереворота на 
Украине воспользовались недо-
вольством народа. Но власть 
осталась в руках олигархов. 
«Страну поставили под внешнее 
управление», — сказал Путин. 
Упал уровень жизни, произошла 
полная деиндустриализация. 
Еще президент объяснил, что 
Россия не может «отдать на съе-
дение националистам» жителей 
юго-востока Украины.

Глава государства также зая-
вил, что Россия считает турецкий 
народ дружественным. «Ну а что 
касается действующего руковод-
ства — ничто не вечно под луной», 
— добавил он.

Кремль  Владимир Путин не исключил применения дополнительных 
средств в Сирии 

Не оставим без ответа

Кира Латухина

Т
еррористы объявили 
войну мировой циви-
лизации, их действия 
несут прямую угрозу и 
нашей стране. В ходе 

операции в Сирии российские 
военные использовали далеко не 
все возможности: если понадо-
бится, будут применены и другие 
средства, объявил президент, вы-
ступая на торжественном вечере, 
посвященном Дню работника ор-
ганов безопасности.

Владимир Путин назвал со-
трудников спецслужб настоя-
щими профессионалами, кото-
рые «надежно защищают суве-
ренитет и национальные инте-
ресы России, жизнь наших гра-
ждан, и готовы к выполнению са-
мых сложных, ответственных и 
опасных заданий». 

«Сегодня органы безопасно-
сти обладают серьезными опе-
ративными, боевыми, аналити-
ческими возможностями. И мы 
рассчитываем на вас, на вашу 
компетентность, опыт, а где 

нужно — на вашу смелость и от-
вагу», — заявил он.

После поздравлений Влади-
мир Путин перешел к оценке ме-
ждународной ситуации. Он на-
помнил о росте напряженности 
на Ближнем Востоке и в ряде 
других регионов мира. По его 
словам, действия и планы терро-
ристов «несут прямую угрозу и 
нашей стране». «Сейчас Воору-
женные силы России ведут борь-
бу с бандитами на передовых ру-
бежах, уничтожают их инфра-
структуру, лагеря, базы в Си-
рии», — продолжил Путин. По его 
словам, эти решительные шаги 

должны быть увязаны и скоор-
динированы с такой же жесткой 
работой спецслужб. «Речь идет о 
выявлении замыслов террори-
стов, о пресечении попыток тер-
рористических и экстремист-
ских группировок активизиро-
вать свою подрывную работу на 
территории РФ», — конкретизи-
ровал он. В этом году благодаря 
усилиям сотрудников ФСБ уда-
лось предотвратить свыше 30 
преступлений террористиче-
ской направленности. Нужно и 
впредь «сохранять высочайший 
уровень концентрации и моби-
лизации, совершенствовать все 

аспекты антитеррористической 
работы», указал президент.

«Особое внимание нужно 
уделить нейтрализации разного 
рода вербовщиков и эмиссаров 
террористов, которые пытаются 
втянуть граждан России в число 
боевиков», — поставил задачу 
глава государства. И в первую 
очередь следует обратить вни-
мание на молодежь.

Высокая ответственность ле-
жит и на контрразведчиках. В 
этом году они выявили более 
320 кадровых сотрудников и 
агентов иностранных спец-
служб и их пособников. «Мы ви-
дим, что разведки ряда стран на-
ращивают, как у нас говорят, 
«работу по России». Уверен, со-
трудники наших органов без-
опасности готовы дать на этот 
вызов адекватный ответ», — оце-
нил глава государства.  Непро-
стые задачи стоят и перед Служ-
бой внешней разведки: «Важно 
оперативно выявлять внешние 
угрозы безопасности России, 
своевременно докладывать о 
ходе и вероятном развитии ре-

гиональных конфликтов», — за-
метил Путин. При этом глава го-
сударства уверен: какие бы 
трудности и испытания не воз-
никали — «мы их без всяких сом-
нений преодолеем». 

Он высоко оценил и действия 
сотрудников государственной 
охраны, в том числе при прове-
дении торжественных меропри-
ятий по случаю 70-летия Побе-
ды. 

Президент, кроме того, про-
вел оперативное совещание с 
постоянными членами Совбеза 
РФ. Обсуждались вопросы пре-
сечения источников финанси-
рования терроризма в свете 
принятия СБ ООН соответству-
ющей резолюции. Участники об-
менялись мнениями по темати-
ке сирийского урегулирования. 
Речь также шла о проблематике 
ОДКБ в преддверии саммита 
этой организации. 

Владимир Путин поздравил работ-
ников органов безопасности. На 
фото — вместе с директором СВР 
Михаилом Фрадковым и главой 
ФСБ Александром Бортниковым.

Президент рассказал, почему России «не нужно теперь прыгать из стороны в сторону, как блохе на аркане».

Акцент

 В этом году ФСБ удалось пре-
дотвратить свыше 30 престу-
плений террористической 
направленности

ДУМА Депутаты одобрили 
социальные инициативы

От пенсий 
до гектаров

Татьяна Замахина

ПЯТНИЧНОЕ пленарное заседание в Госдуме, по данным 
депутатов-старожилов, было рекордным — 120 вопросов, 
всего по три минуты на каждый. Но, конечно, в итоге прио-
ритет был отдан социально значимым законопроектам.

После долгих споров в первом чтении было принято ре-
шение о повышении пенсионного возраста чиновникам до 
65 лет.  Как рассказал замминистра труда Андрей Пудов, до 
планки он будет расти постепенно — ежегодно по полгода. 
Только в этом возрасте у чиновников появится право на 
назначение и выплату страховой пенсии по старости. Еще 
одно нововведение — постепенное увеличение минималь-
ного стажа госслужбы, дающего право на назначение пен-
сии за выслугу лет, с 15 до 20 лет. При этом если чиновник 
оставит должность, то будет получать пенсию, как и все 
россияне: женщины после 55 лет, мужчины — 60-ти.

Самих парламентариев коснулось другое положение 
законопроекта — увеличение с одного года до пяти лет ми-
нимальной продолжительности исполнения полномочий 
как депутатов Госдумы , так и сенаторов. Эта «минималка» 
дает право на назначение ежемесячной доплаты к страхо-
вой пенсии в размере 55%.

Согласно поправкам, законопроект должен вступить в 
силу с 1 июля 2016 года. В случае его принятия Пенсион-
ный фонд сэкономит в предстоящем году более 622 млн 
рублей, дал свой прогноз Андрей Пудов.

Замечаний нашлось немало — в том числе и у профиль-
ного Комитета Госдумы по федеративному устройству, ко-
торый поддержал законопроект с условием доработки. 
Как объяснил зампред комитета Виктор Казаков, в поправ-
ках упускается, что с 
назначением пенсии 
может быть связан 
целый ряд дополни-
тельных прав — в на-
логовой, жилищной и 
социальной сферах. 
Получается, чинов-
ники будут ограниче-
ны в правах по срав-
нению с остальным 
населением. Кроме 
того, в комитете 
предложили отложить вступление в силу на год. Во фрак-
ции «ЕР» с этим согласились, затем поддержали и в минтр-
уде.

В обсуждении поправок участовали и непарламентские 
партии, которые предложили поправки не принимать. Воз-
ражение о том, что проект противоречит Конституции, 
сразу же отмел Андрей Пудов. Он объяснил, что новшество 
вовсе не дискриминация, а всего лишь ограничение для чи-
новников в дополнительных доходах. Не согласился пред-
ставитель минтруда и с тем, что реформа может стать пер-
вым шагом к общему повышению в стране пенсионного 
возраста. Данный вопрос «решаться с кондачка не будет», 
заметил Пудов.

Важно, что все средства, которые будут сэкономлены за 
счет чиновников, будут потрачены только на повышение 
пенсий всем пенсионерам в целом, отметил он.

Поправки о раздаче бесплатной земли на Дальнем Вос-
токе также прошли первое чтение, несмотря на споры. Со-
гласно им, россиянин желающий переехать на Дальний 
Восток, сможет с 1 мая следующего года бесплатно полу-
чить там землю. Участок в один гектар можно взять у госу-
дарства однократно и использовать для любых не запре-
щенных законодательством целей. При этом несколько 
граждан могут объединиться и получить участок больше-
го размера — из расчета каждому по гектару. При этом зем-
лю можно будет выбрать самостоятельно. С помощью по-
правок удастся решись сразу несколько задач: вовлечь в 
оборот пустующие земли, улучшить демографическую си-
туацию в регионе, а также уменьшить число безработных. 
Некоторые представители парламентской оппозиции, 
правда, были настроены пессимистично и предсказали, 
что обладатели гектаров разоряться и «вернуться домой 
нищими». Чтобы этого не случилось, нужно в придачу к 
земле давать и средства для ее «обработки», а также бес-

платно подвести к участкам коммуникации, призвали в 
«Справедливой России».

Задачу из президентского Послания Федеральному Со-
бранию депутаты выполнили оперативно и без пререка-
ний: программу маткапитала продлили на два года — до 
2018-го. Законопроект прошел сразу три чтения. Его при-
нятие станет «прекрасным подарком на Новый год рос-
сийским семьям, планирующим рождение второго ребен-
ка», считает глава Комитета по вопросам семьи, женщин и 
детей Ольга Епифанова.

До последнего момента под вопросом была индексация 
материнских денег в 2017 и 2018 годах, ведь в 2016 году 
выплаты расти не будут. Однако депутатам удалось отсто-
ять поправку на фактическую инфляцию. Исходя из про-
гноза минэкономразвития, маткапитал вырастет в 2017 
году до 480 тысяч рублей, а в 2018 — 505 тысяч рублей. Ны-
нешний размер — 453 тысячи рублей.

Выполнено и еще одно обещание, которое власти давали 
в социальной сфере. Одиноких россиян в возрасте 80 лет и 
старше будут освобождать от уплаты взносов на капре-
монт. А по достижении 70 лет будет даваться скидка — 50%. 
Кроме того, половину взноса смогут не платить также ин-
валиды I и II групп, а также семьи с детьми-инвалидами.

Сэкономленные 
на чиновниках сред-
ства отдадут на рост 
пенсий всем росси-
янам

Депутаты Владимир Бессонов и Павел Крашенинников 
не теряют бдительность, несмотря на «перегрузку» повестки.
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МЕЖДУ ТЕМ
В Госдуме прошел ставший уже традиционным предново-
годний капустник. Учитывая ситуацию в экономике, депу-
таты провели скромное мероприятие — они скинулись на 
праздник по пять тысяч рублей, решив отказаться от де-
ликатесов и дорогого алкоголя. Заменой ему стало крым-
ское шампанское.
Спикер Госдумы Сергей Нарышкин продолжил традицию 
думских корпоративов — выступил дуэтом вместе с колле-
гой, оперной певицей Марией Максаковой. Парламентарии 
исполнили песню Игоря Корнелюка «Город, которого нет». 
Еще одним дуэтом стали депутат-коммунист Олег Смо-
лин и гость парламента — певица Диана Гурцкая.

Смотрите фильм 
«Миропорядок» на сайте
www.rg.ru/art/1202264

Акцент

 Мы открыты, не собираемся 
губы надувать из-за этих 
санкций



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 декабря 2015 
понедельник №288 (6859)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНТРОЛЬ ЦБ отозвал 
лицензию у банка, 
входящего в топ-150

Операции 
прошли 
неуспешно

Роман Маркелов

БАНК России в пятницу отозвал лицензию у московско-
го Русстройбанка, занимавшего 135-е место в России по 
величине активов. 

За последние полтора месяца рынок покинули 23 
банка, за неполный 2015 год — более семидесяти. И не-
смотря на скорое наступление Нового года, отзывы ли-
цензий у российских банков еще могут последовать в 
2015-м. 

В истекшие три года Центральный банк лишал лицен-
зий кредитные организации и в конце декабря. «И бан-
киры, и регулятор продолжают активно работать непо-
средственно до 31 декабря, поэтому возможный отзыв 
лицензий — вещь абсолютно ситуативная», — отмечает 
вице-президент Ассоциации региональных банков Рос-
сии Олег Иванов. 

По его словам, плана вывода банков с рынка у мега-
регулятора не существует, несмотря на наращивание 
темпов отзыва лицензий к концу года. Глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина ранее заявляла, что Банк России продол-
жит политику ужесточения надзора в банковском секто-
ре ради оздоровления рынка и повышения доверия к 
нему со стороны граждан. «Я бы не стала это называть 
зачисткой, это, скорее, оздоровление банковского сек-
тора, это избавление от слабых игроков», — отмечала 
Набиуллина.

Русстройбанк оказался неспособным удовлетворить 
требования кредиторов по денежным обязательствам, а 
также был вовлечен в проведение сомнительных транзит-

ных операций в круп-
ных объемах, сооб-
щили в пресс-службе 
Центробанка.

Плановая про-
верка лишенного ли-
цензии банка стар-
товала еще в начале 
осени. В октябре по-
явились первые со-
общения о задержи-
вании проведения 
платежей, позже — о 
приостановке прие-
ма вкладов. 

Возникшие трудности в Русстройбанке объясняли 
вещами чисто техническими — в том числе, обновлени-
ем данных о вкладах. В ноябре в Центральном банке со-
общили о нарушениях банком нормативов мгновенной 
ликвидности. Позже представители кредитной органи-
зации говорили о поисках инвесторов, с чьей помощью 
можно было бы восстановить нормальную деятельность 
банка. Успехом они не увенчались, в итоге Русстройбанк 
три недели спустя после этого заявления потерял лицен-
зию.

Банк работал на российском рынке ровно двадцать 
лет. Офисы организации располагались в Москве, Волго-
граде, Пятигорске, Калуге, Воронеже, Тверской области. 
Русстройбанк обслуживал более 110 тысяч клиентов-
физлиц, держателями его пластиковых карт являлись 
почти 18 тысяч человек. Вкладчики доверили Русстрой-
банку 22,6 миллиарда рублей. Несмотря на все провер-
ки, с сентября объемов депозитов физлиц в банке вырос 
почти на один миллиард рублей. 

В Агентстве по страхованию вкладов объявили о на-
ступлении страхового случая в отношении Русстрой-
банка. Названия банков-агентов, в которые можно бу-
дет обращаться за компенсацией, станут известны до 24 
декабря 2015 года. 

Вкладчики-физлица и индивидуальные предприни-
матели смогут рассчитывать на компенсацию до 1,4 
миллиона рублей со всех счетов в кредитной организа-
ции. Деньги с депозитов, открытых в иностранной валю-
те, будут возвращаться в рублях по курсу ЦБ на 18 дека-
бря 2015 года. 

Ранее для финан-
сирования выплат 
возмещений Агентст-
во по страхованию 
вкладов запросило у 
Банка России увели-
чение кредитного ли-
мита на 140 милли-
ардов рублей. Летом 
агентство одобрило 
возможность обра-
щения в ЦБ с прось-
бой о предоставле-
нии кредитов общим 
объемом до 110 мил-
лиардов рублей.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Сегодня обнародуют данные 
бортового самописца Су-24М

Что скажет 
«черный ящик»

Иван Петров

ПРОЦЕДУРА дешифрации ин-
формации с бортового самопис-
ца российского бомбардиров-
щика Су-24М, который в ноябре 
этого года был сбит турецким 
истребителем в небе Сирии, бу-
дет завершена в этот понедель-
ник.  

Сам «черный ящик» был 
вскрыт в минувшую пятницу. 
Специалисты Межгосударствен-
ного авиационного комитета 
(МАК), которым прибор переда-
ли представители Минобороны, 
начали извлекать данные из него 
в присутствии десятка журнали-
стов. Телеканалы «Россия-24» и 
Russia Today вели прямую тран-
сляцию мероприятия. 

По словам замначальника 
службы безопасности полетов 
Воздушно-космических сил РФ 
генерал-лейтенанта Сергея Бай-
нетова, в пятницу планирова-
лось выполнить работы, связан-
ные с извлечением твердотель-
ного носителя информации из 
устройства, а также списать дан-
ные и сформировать файл полет-
ной информации. Основные ра-
боты — анализ и обработку полу-
ченных с самописца сведений — 
планировалось выполнить в суб-
боту.

Однако уже после первого 
этапа возникла непредвиденная 
трудность. Выяснилось, что ра-
бота экспертов будет осложнена 
тем, что  бортовой накопитель 
получил частичные поврежде-
ния. Это связано с тем, что раке-
та турецкого бомбардировщика 
F-16 попала в хвост нашего само-

лета, где и находился бортовой 
самописец. На верхней плате 
трех из 8 микросхем оказались 
повреждения со сколами, что 
свидетельствует о том, что по-
летная информация на них от-
сутствует.  Поэтому было приня-
то решение направить извлечен-
ные микросхемы в лабораторию 
на рентгенографию.

На сегодня в той же аудито-
рии МАК, где в пятницу был 
вскрыт «черный ящик», запла-
нировано обнародование ре-
зультатов. Все узнают, где имен-
но находился российский само-
лет в тот момент, когда в него 
была выпущена турецкая раке-
та, и предупреждали ли турки о 
готовящейся авиаатаке. Кроме 
того, расшифровка может по-
мочь выяснить, как именно был 
уничтожен наш самолет. В эти 
выходные появилась информа-
ция, что российский бомбарди-
ровщик был добит с земли. 

Сотрудники информагентст-
ва Anna News, одними из первых 
побывавшие на месте крушения 
Су-24М, выяснили, что во время 
атаки на бомбардировщик было 
осуществлено два удара. После 
первого удара — ракетой с истре-
бителя F-16 турецких ВВС — рос-
сийский самолет еще пытался 
набрать высоту. А разбился бом-
бардировщик лишь после того, 
как в хвост нашего самолета с 
земли  попала зенитная ракета. 

По словам журналиста изда-
ния Марата Мусина, эта версия 
будет доказана 21 декабря, когда 
станут известны результаты рас-
шифровки бортового самописца 
Су-24.

Правительство Дмитрий Медведев обсудил 
во Владивостоке перспективы отечественного 
судостроения

По курсу —
от «Звезды» 

Владимир Кузьмин, Владивосток

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
поручил сократить 
все отставания при 
создании Дальнево-

сточного центра судостроения и 
судоремонта.

Глава кабинета министров 
провел во Владивостоке совмест-
ное заседание правительственной 
комиссии по импортозамещению 
и правкомиссии по вопросам со-
циально-экономического разви-
тия Дальнего Востока и Байкаль-
ского региона, предложив обсу-
дить два «профильных» вопроса. 
Одну задачу перед правительст-
вом поставил президент, который 
в Послании Федеральному Собра-
нию потребовал заняться ком-
плексным развитием Комсомоль-
ска-на-Амуре. 

Необходимость в этом возни-
кла давно. «Четвертый по величи-
не город региона за 25 лет потерял 
практически 20 процентов своих 
жителей — почти четверть трудо-
способного населения, — обрисо-
вал Медведев ситуацию в городе. 
— Износ основных фондов в сфере 
ЖКХ, энергетики, транспорта до-
стигает 75—80 процентов». И все 
это речь об одном из весьма раз-
витых в прошлом индустриаль-
ных центров гражданского маши-
ностроения, металлургии, с раз-
витой промышленной и научной 
базой.

«Решить эту задачу за один год 
невозможно, но необходимо вне-
сти существенный вклад в реше-
ние этой задачи, переломить си-
туацию в разумные сроки. Сейчас 
нужно определиться, как нам ра-
ботать, просто чтобы люди увиде-
ли, что этими проблемами, нако-
нец, занялись», — заявил предсе-
датель правительства.

За короткое время, прошедшее 

с Послания, подготовлены первые 
предложения. «В рамках этих 
предложений должно быть по-
строено 27 социальных объектов. 
18 из них уже согласованы мини-
стерствами и ведомствами, — рас-
сказал по итогам совещания вице-
премьер, полномочный предста-
витель президента в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Юрий Трутнев. — Общий объем 
вложений при этом составит бо-
лее 72 миллиардов рублей». Это 
только первые инициативы, заве-
рил он, и работа будет продолже-
на. Премьер-министр поручил 
подготовить проект постановле-
ния правительства о комплек-
сном развитии Комсомольска-на 
Амуре.

Об импортозамещении гово-
рили в разрезе прежде всего судо-
строительной отрасли на Даль-
нем Востоке. «В Арктике и на 
Дальнем Востоке нам предстоит 
разработать немало шельфовых 
месторождений, поэтому потреб-
ности нефте- и газодобывающих 
компаний в современных судах, 
морской технике огромные», — 
напомнил глава кабмина. Это мо-
жет обеспечить стабильными за-
казами отечественных судострои-
телей, которые даже могут попро-
бовать занять свою долю на миро-
вом рынке.

В минпромторге, минэнерго и 
нефтегазовых компаниях подсчи-
тали, что до 2030 года такая по-
требность внутри самой страны 
оценивается в 237 единиц, из ко-
торых 36 относятся к крупному 
тоннажу. «В настоящее время ком-
петенциями по строительству та-
кой техники обладают в России 12 
предприятий, 8 из которых входят 
в состав Объединенной судостро-
ительной корпорации, — отметил 
глава минпромторга Денис Ман-
туров. — Соответственно, четыре 
компании — три независимые и 
четвертая, «Звезда», с государст-
венным участием».

Перед совещанием Дмитрий 
Медведев съездил на «Звезду», ко-
торый входит в Дальневосточный 
центр судостроения и судоремон-
та. «Впечатления разные, — при-

знался он. — Действительно видно, 
что стройка идет, что она набрала 
обороты, но очевидно и то, что 
нужно работать быстрее, строить 
энергичнее. Все должно крутиться 
быстрее — в этом требование се-
годняшнего дня». Уже через год на 
«Звезде» планируется заложить 
первое судно. Для нормального 
функционирования кластера не-
обходимо не только построить 
производственные мощности. «Не 
будет жилья — не будет никакого 
движения, потому что нужны ка-
дры, дополнительный приток лю-
дей», — сказал премьер-министр. 
Программа должна быть подго-
товлена с использованием всех 
имеющихся в распоряжении пра-
вительства инструментов. «Нуж-
но заняться и поиском источни-
ков финансирования, а это, есте-
ственно, и средства компаний, ин-
весторы и, конечно, заказы, кото-
рые мы рассчитываем все-таки 
здесь размещать», — добавил Мед-
ведев. «К 2020 году мы должны 
расселить до 7 тысяч работников 
завода «Звезда» в новых домах и 
подвести газ — магистральный газ, 
который сделает опять же произ-
водство рентабельным», — обри-
совал журналистам фронт работы 
вице-премьер Дмитрий Рогозин. 

Дмитрий Медведев осмотрел 
модернизированную атомную под-
водную лодку К-419 «Кузбасс».
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ЦИФРА

23
БАНКА
были лишены лицензий за послед-
ние полтора месяца, с начала года 
— более 70

Сколько банков лишатся лицензий в 2016 году
www.rg.ru/art/1197769

ДОРОГИ Такси разрешат ездить 
по выделенным полосам

«Кирпич» упал 
на такси

Владимир Баршев

В МОСКВЕ демонтируют знаки 
«кирпич», установленные над 
выделенными полосами для об-
щественного транспорта.

Такое сочетание появилось 
еще с момента введения в столи-
це первых выделенных полос для 
общественного транспорта. Оно 
давало право двигаться по этим 
полосам только автобусам и 
троллейбусам. Но затем в Прави-
ла дорожного движения были 
внесены изменения, согласно 
которым двигаться по выделен-
ным полосам может не только 
общественный транспорт, но и 
легковые такси, а также школь-
ные автобусы. 

Тем не менее над выделенны-
ми полосами в столице по-преж-
нему оставалось то же самое со-
четание двух знаков. При этом 
для знака «Въезд запрещен» в 
правилах никаких исключений, 
кроме общественного транспор-
та, нет. Поэтому пользоваться 
выделенными полосами в столи-
це безнаказанно ни таксисты, ни 
водители школьных автобусов 
до сих пор не могли. 

Когда запускалась программа 
по официальному регистрирова-
нию автомобилей такси, всем за-
являли, что желтые автомобили с 
желтыми номерами смогут поль-
зоваться «выделенкой». Но не 

тут-то было. ГИБДД в соответст-
вии с Правилами дорожного дви-
жения и нормами КОАП наказы-
вала таких водителей. Правда, до-
вольно льготно — за нарушение 
требований знака. То есть штра-
фом 500 рублей. Да и легальные 
таксисты на машинах других 
окрасок были недовольны. Тем 
более что в Правилах дорожного 
движения нет дифференциации 
по цвету авто. Таким образом, 
единственное реальное преиму-
щество перед так называемыми 
«бомбилами» для легального так-
си попросту не работало. Теперь 
же, как сообщают в пресс-служ-
бе столичного ГИБДД, в соответ-
ствии с решением властей Мо-
сквы дорожные знаки 3.1 «Въезд 
запрещен» демонтируются со 
всех полос, предназначенных 
для движения маршрутных 
транспортных средств.

Соответственно, выделенные 
полосы будут теперь обозначе-
ны только дорожными знаками 
5.14 «Полоса для маршрутных 
транспортных средств». Но на-
личие этого знака при отсутст-
вии «кирпича» над «выделен-
кой» также не дает права осталь-
ным транспортным средствам 
выезжать на выделенные для об-
щественного транспорта поло-
сы. Напомним, что за это нару-
шение в Москве штраф составля-
ет 3000 рублей.
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МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев, как и обещал во время единого дня приема граждан 
партией «Единая Россия», привез во Владивосток новый комплект 
книг для библиотеки школы села Пуциловка. «Мы тему школьных би-
блиотек будем решать системным путем. Конечно, приветствуются 
и подарки, но мы по государственной линии будем пополнять школьные 
библиотеки, — заверил он библиотекаря Галину Зоткину во время пере-
дачи книг. — Есть еще партийное направление, по линии «Единой Рос-
сии», по укомплектованию школьных библиотек, особенно в малоком-
плектных школах, где библиотечный фонд пришел в негодность».
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КОМПЕТЕНТНО Директор 
Калининской АЭС 
назвал приоритеты 

Непрерывная 
энергия 

Илья Антонов, Тверская область

КАЛИНИНСКАЯ АЭС завершает 2015 год значитель-
ными результатами в сфере производства. О том, как, не-
смотря на кризисные явления, удалось достичь положи-
тельной динамики в выработке электроэнергии, об акту-
альных задачах на ближайшую перспективу рассказыва-
ет директор КАЭС Михаил Канышев. 

Михаил Юрьевич, какие собы-
тия 2015 года особенно важны 
для Калининской АЭС?
МИХАИЛ КАНЫШЕВ: В первую оче-
редь, это обеспечение высо-
ких показателей выработки 
электроэнергии. На сегодня 
этот показатель составил бо-
лее 32 млрд кВтч. Ожидаемая 
выработка до конца года — 33 
млрд кВтч. Такой цифры уда-
лось достичь впервые за все 
время эксплуатации АЭС. 
Наш вклад в общую выработ-
ку концерна «Росэнергоа-
том» превышает 17 процен-
тов, и это очень внушитель-
ная величина. 

Актуальна ли для атомной 
энергетики проблема импортозамещения? 
МИХАИЛ КАНЫШЕВ: Атомная энергетика — высокотехноло-
гичная область, развивающаяся в тесной международ-
ной интеграции. Концерн «Росэнергоатом» поставил за-
дачу — выделить оборудование, безопасная эксплуата-
ция которого находится в зависимости от импортных 
комплектующих, и предложить компенсирующие меры. 
Достигнут ряд позитивных результатов. В частности, 
широкая линейка насосного оборудования и комплекту-
ющих, которые ранее закупались за рубежом, могут 
быть изготовлены в России без ущерба качеству и надеж-
ности. 

Калининская АЭС реализует программы по модерниза-
ции оборудования. Насколько они затратны с экономи-
ческой точки зрения?
МИХАИЛ КАНЫШЕВ: Да, требуются большие средства, но это 
залог безопасной безаварийной работы энергоблоков. 
За последние два года на модернизацию было направле-
но 6,5 миллиарда рублей. Нужно понимать, что эксплуа-
тация старого оборудования, исчерпавшего свой ресурс, 
создает риски, которые приводят к необходимости оста-
новок. А это потеря выручки. Поэтому наш приоритет — 
не прибыль, а именно безопасность.

В уходящем году КАЭС неоднократно побеждала в раз-
личных конкурсах. Это признание заслуг коллектива, в 
том числе по внедрению инноваций…
МИХАИЛ КАНЫШЕВ: Вот уже четвертый год подряд Калинин-
скую АЭС признают лучшей атомной станцией в области 
охраны окружающей среды. КАЭС не один год является 
лучшим предприятием Тверской области по охране тру-
да, а в этом году вошла в тройку призеров Всероссийско-
го конкурса проектов в области энергосбережения и 
энергоэффективности ENES. Очень приятно, что на са-
мом высоком уровне профессиональные успехи коллек-
тива получают заслуженные оценки. В 2015 году автор-
ский коллектив, в который я вошел, был удостоен пре-
мии правительства РФ за создание и масштабное про-
мышленное внедрение инновационных конструкций на-
сосного оборудования для  энергоблоков АЭС. Хочу осо-
бо подчеркнуть, что на нашей станции реализуется мно-
го инновационных решений, которые впервые у нас про-
ходили опытно-промышленную апробацию.  

Исходя из стратегии развития КАЭС какие задачи ставит 
перед собой коллектив в 2016 году?
МИХАИЛ КАНЫШЕВ: Ожидаем сложный год. На втором блоке 
истекает 30-летний срок эксплуатации, определенный 
лицензией. Это означает, что нам предстоит завершить 
масштабную программу работ по модернизации, кото-
рые приведут к продлению эксплуатационного ресурса 
энергоблока №2. Кроме того, предстоит ремонт всех че-
тырех энергоблоков. Планируем провести сложные опе-
рации по замене конденсатора на блоке №3. Такие рабо-
ты еще не проводились ни на одной атомной станции 
России. Значит, потребуется максимальная самоотдача 
персонала. И нет никакого сомнения, что с поставленны-
ми задачами коллектив справится.

ТРАНСПОРТ

В Москве 
ожидаются 
10-балльные
пробки

ПОСЛЕ 
ЧЕТВЕРГА 
ПОЛЕГЧАЕТ

Светлана Батова

В ПОСЛЕДНИЕ дни сервис 
«Яндекс.пробки» фиксирует 
усиление заторов на столичных 
дорогах. В компании однозначно 
связывают это с началом тради-
ционных предновогодних про-
бок.

Средняя загруженность улиц 
уже выросла примерно на 1,5 
балла. По вечерам заторы стали 
достигать 8 баллов. По прогно-
зам аналитиков компании, хуже 
всего ситуация будет на начав-
шейся неделе: аналогичная кар-
тина в столице наблюдается уже 
несколько лет. Самые большие 
сложности ожидаются внутри 
Третьего транспортного кольца, 
где много магазинов и большие 
потоки машин. В дождь или снег 
можно ожидать максимальных 
10-балльных пробок.

Рассасываться пробки начнут 
в последние дни уходящего года, 
и 31 декабря на дорогах станет 
свободно. Скорее всего, особых 
заторов не будет все каникулы, 
вплоть до начала первой рабочей 
недели.

Аналогичный прогноз еще в 
начале декабря озвучил замру-
ководителя столичного центра 
организации дорожного движе-
ния Александр Поляков, попро-
сив водителей по возможности 
передвигаться по городу на об-
щественном транспорте. Из-за 
приезжающих из соседних реги-
онов за подарками автомобили-
стов поток увеличивается на 
200—300 тыс. машин — примерно 
на 10% от общего количества, 
ежесуточно передвигающихся 
по столичным трассам и оказы-
вающихся губительными для 
столичного трафика. Самым 
сложным днем, по ожиданиям 
экспертов ЦОДД, должен стать 
четверг, 24 декабря. В прошлом 
году последний четверг старого 
года принес 2,5 тыс. ДТП и паде-
ние скоростей в час пик на 31%.

Кстати, по данным Яндекса, 
перед Новым годом стоит не 
только Москва, в последние три 
года заторы заметны в Самаре, 
Екатеринбурге, Перми и Ни-
жнем Новгороде. Меньше всего 
страдают водители Красноярс-
ка, Новосибирска и Волгограда.

Михаил Канышев: Наш 
приоритет — безопасность.
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Любовь Проценко

В 
столице отремонтирован и 
заново оснащен самым 
современным оборудова-

нием еще один родильный дом — 
на северо-западе города, по ули-
це Сосновой. Посетив его, мэр 
Москвы Сергей Собянин сооб-
щил, что этот роддом — шестой в 
городе по счету среди прошед-
ших полную реконструкцию и 
начавших по сути новую жизнь. 
Поздравив коллектив с этим со-
бытием, совпавшим с 60-летием 
городской клинической больни-
цы № 52, в состав которой род-
дом входит, мэр пожелал врачам 
успехов: 

— Работы у вас впереди много. 
Рождаемость в Москве продол-
жает расти.

Затем поинтересовался: 
— Вы бываете за границей, 

учитесь там, повышаете квали-
фикацию. Наверняка сравнивае-
те ваши новые условия с их, за-
рубежными. И как, в чью пользу 
сравнение? 

— Наши врачи, вернувшись 
домой, говорят: 

— У них (то есть за рубежом!) 
не хуже, — улыбнулась в ответ 
главный врач больницы Марья-
на Лысенко. И продолжила: 

— Нам нравится, что наш род-
дом получился таким ярким, 
красивым. Мы сейчас ориенти-
рованы на семейные роды — 
пусть рядом с роженицей и ма-
лышом с первого мгновения бу-
дут их самые близкие люди — 

муж, мама... Для этого у нас со-
зданы все условия — 1- ,  2- , 
3-местные палаты. А раньше ка-
ждая была на 10—12 человек.

Реконструкция роддома шла 
четыре года. Открылся он лишь 
14 декабря, и за первые три дня в 
нем родился уже 31 малыш. Са-
мыми же первыми стали близне-

цы — братья Перепелкины: 2400 
и 2600 граммов весом.

— Хорошие, здоровые сыно-
вья 27-летней москвички, — рас-
сказала корреспонденту «РГ» 
заместитель главного врача по 
акушерству Инга Кокая. — Три 
дня они были у нас под наблюде-
нием, завтра, на четвертый, вы-
пишем домой. 

Роды здесь так и будут по-
ставлены: 3—4 дня после появле-
ния ребенка на свет — и домой. В 
больнице им с мамой делать 
больше нечего. В этот роддом, 
который, по словам мэра, сейчас 
может считаться лучшим в сто-
лице, попасть рожать может лю-
бая женщина — выбор за ней. Но 

беременным, у которых есть за-
болевания крови и почек, лучше 
всего стать на учет именно сюда 
еще на ранних сроках беремен-
ности. Дело в том, что на базе 
52-й больницы расположен го-
р о д с к о й  н е ф р ол о г и ч е с к и й 
центр и очень сильная гематоло-
гическая служба. Работающие в 

них специалисты сделают все 
для того, чтобы и беременность, 
и роды даже у не очень здоровой 
женщины прошли без осложне-
ний. А если они все-таки случат-
ся, тоже не беда: в обновленном 
роддоме на улице Сосновой 
впервые появилось отделение 
реанимации на шесть боксов. 
Там готовы спасти самых слабых 
новорожденных. 

Оснащен роддом теперь по 
последнему слову техники: 277 
единиц высокотехнологичного 
оборудования закуплено для 
него. Это и инкубаторы и систе-
мы для интенсивного выхажива-
ния малышей, УЗИ для новоро-
жденных, специальное лабора-

торное оборудование, аппараты 
искусственной вентиляции лег-
ких и многое другое. И хотя пре-
жде он был рассчитан на 400 
коек, а сейчас всего на 100, при-
нимать сможет до 5 тысяч родов 
в год вместо 2,8 тысячи преж-
них. 

Модернизация ждет и другие 

родильные дома — два уже по-
ставлены на реконструкцию. 
Действует в городе 27, этого 
пока вполне достаточно, судя по 
тому, что средняя занятость их 
коек не превышает 76—80 про-
центов. А рождаемость в Москве 
и впрямь продолжает неуклонно 
расти. Если в 2009 году в Москве 

родилось 113 277 новорожден-
ных, то в 2014-м — 127 456, а в 
2015-м — уже 126 275. До конца 
же года еще две недели, и новые 
москвичи рождаются каждый 
день.

Акцент

 3—4 дня после появления 
ребенка на свет — и домой. 
В больнице им с мамой делать 
больше нечего

ДЕМОГРАФИЯ Москва продолжает бить рекорды по рождаемости

Рожать лучше на Сосновой
ПАРТИИ Эмилия Слабунова 
стала новым 
председателем «Яблока»

Карельский 
выбор

Татьяна Замахина

ГЛУБОКОЙ ночью с субботы на воскресенье у партии 
«Яблоко» поменялся председатель — Сергея Митрохина 
сменила депутат Заксобрания Карелии Эмилия Слабу-
нова. Как отметил один из основателей партии — Григо-
рий Явлинский, победить ей помогли «удаленность от 
интриг федеральных элит» и понимание политической 
обстановки в стране.

На съезде партии Явлинский вместе с уходящим с по-
ста Митрохиным поддержали кандидатуру Слабуновой, 
которая в итоге победила во втором туре с большим пе-
ревесом. Оба политика признались, что долго спорили и 
приняли решение — партию должна возглавить «не под-
дающаяся политическому давлению» Слабунова. Сама 
новый председатель выразила готовность создать «за-
бойную команду опытных управленцев».

Кандидат педагогических наук Эмилия Слабунова 
долго занималась преподавательской работой и являет-
ся почетным работником общего образования РФ, заслу-
женным учителем РФ.  Член партии «Яблоко» с 2003 
года. «Она — высокий профессионал, имеющий 20-лет-
ний управленческий опыт руководства крупнейшим 
образовательным учреждением Карелии», — подчеркнул 
Явлинский. К тому же партии пригодится богатый опыт 
политической борьбы, которую ведут карельские 
«яблочники» с республиканской властью.

Что касается предстоящих в 2016 году парламентских 
выборов, то основатель партии не исключил, что может 
возглавить избирательный список. Впрочем, это реше-
ние будет принято уже на следующем съезде партии.

Туризм Русская матрешка стала самым популярным подарком 
в странах Европы

Миллион 
деревянными

Владимир Снегирев, 
корр. «Вечерней Москвы» — 
специально для «Российской 
газеты», Прага

И
ду по центру Праги, 
рассматриваю ви-
трины магазинов и 
вдруг — опа! — прямо 
на  меня  смотрят 

сотни и даже тысячи родных 
российских лиц. Матрешки! 
Они в разных вариациях, разме-
рах, раскрасках, форматах. Ог-
ромный вернисаж русских суве-
ниров. И все — такие симпатич-
ные!

Матрешка, чтобы вы знали, 
один из самых ходовых товаров 
в Европе. А в Праге находится 
главный оптовый склад, откуда 
эти деревянные, покрытые  кра-
сками и лаком ремесленные по-
делки  разлетаются по всему све-
ту. С главой компании  я встре-
тился и узнал от него массу ин-
тересного. 

Евгению Лухманову 32 года, и 
он «матрешечник» в четвертом 
поколении. Деревянных кукол 
точил в нижегородской деревне 
его прадед, потом это дело про-
должили дед и отец, а теперь уже 
и сам Женя, пройдя все ступени 
ремесла, обосновался в Праге и 
продвигает самый популярный 
российский сувенир на мировые 
рынки. Отсюда, с Вацлавской 

площади, его поделки начинают 
путешествия по странам и конти-
нентам. 

— Вы знаете о том, что в совет-
ские времена предприятия Хох-
ломы считались стратегически-
ми? — спрашивает меня Евгений. 
— Деревянные куклы были важ-
ной частью экспорта, а значит — 
получения твердой валюты. 
И сегодня спрос на этот товар 
вполне устойчивый. Мы на сво-
ей фабрике в России делаем 
только матрешки-брелки — до 
миллиона в год. И в день вытачи-
ваем до 50 тысяч деревянных за-
готовок для кукол. 

— И кто же ваш основной по-
требитель? 

— Во-первых, коллекционе-
ры, их в мире многие тысячи. 
Во-вторых, обычные туристы, 
для них матрешка — самый узна-
ваемый символ славянского 
мира. И самый симпатичный. 

— Сколько стоит этот сувенир 
в Европе?

— От восьми евро до 500. А в 
некоторых случаях и дороже, 
все зависит от уникальности 
каждого изделия.

— Ну, вот, допустим, сейчас 
на чешском рынке, какая самая 
уникальная?  

— Она стоит в одном из цен-
тровых магазинов — ростом под 
метр, а внутри нее 75 «колец», 
иначе говоря — кукол мал мала 
меньше. Резал эту матрешку 
Виктор Хриплов из нижегород-
ского села Полх-Майдан, и ушло 
на нее два «Камаза» липы. Рабо-
та  была настолько тонкая! 
Чтобы вы поняли, какое это 
ювелирное искусство, скажу, 
что 12 самых маленьких куко-
лок  имеют общий диаметр 
в 11 миллиметров. То есть ка-
ждая толщиной в бумажный 
лист. 

— Какая матрешка самая уз-
наваемая?

— Хохломская — с петухом и 
самоварами. Причем имейте в 
виду, что каждая кукла раскра-
шивается вручную, это придает 
нашим «девушкам» свой инди-
видуальный характер, делает их 
живыми. Мастерицы, как прави-
ло, с 12 лет занимаются раскра-
ской, и у каждой есть свой по-
черк. В день они «одевают» в 
краски и лак до 30 кукол.  

— Но если  это правда, что все 
сувениры сегодня делаются в 
Китае, то, видимо, и матрешки 
тоже не исключение?

— В американских сувенир-
ных лавках процентов 40 матре-
шек — китайского происхожде-
ния. Но их сразу видно: по выра-
жению лиц, по раскраске, по ка-
честву дерева. В Китае нет липы 
— а это самое лучшее сырье для 
нашего ремесла. 

— Выражение лиц? Неужели 
это так важно? 

— Тут все важно. Вот я вам рас-
скажу такую историю. Видите, на 
наших полках стоят деревянные 
деды морозы? Заготовки для них 
режут заключенные на мордов-
ских зонах. Но раскраску делают 
исключительно вольные. А поче-
му? Потому что когда доверяли 
красить зэкам, то глаза у дедов 
морозов получались грустные-
грустные. Кто же такого купит? 

— Интересно… Я-то, грешным 
делом, считал, что эти промыслы 
давно быльем поросли.

— Нет, что вы! Посмотрите: это 
фарфор из Гжели, гармони из 
Тулы, резьба по кости — из Тоболь-
ска. А матрешки к нам идут из Хох-
ломы, Сергиева Посада... У нас на 
Нижегородчине есть много дере-
вень, которые десятилетиями жи-
вут этим ремеслом. И будут жить. 

— Вы, как я понимаю, все вре-
мя в поиске, постоянно экспери-
ментируете с темами: матрешки-
храмы, матрешки-спортсмены, 
матрешки в образе зверей, в виде 
столовых приборов… А были на 
этом пути проколы? 

— А как же! Были… Вот одна-
жды сделали деревянного Бер-
лускони, но итальянцам это ка-
тегорически не понравилось. 
Даже не знаю, почему. 

— Судя по стеллажам на ва-
шем складе, спросом пользуются 
не только деревянные куклы…

— Верно. Номенклатура — 
семь тысяч позиций, и все наше, 
российское. Влет идут военные 
шапки-ушанки, шинели, танко-
вые шлемы и даже противогазы. 
В одной только Праге около со-
тни магазинов торгуют нашими 
сувенирами.  

Отсюда, с Вацлавской площади, 
самый популярный российский 
сувенир начинает путешествие 
по европейским столицам.

Акцент

 Вслед за матрешками влет 
идут военные шапки-ушанки, 
шинели, танковые шлемы 
и даже противогазы
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24
ДЕКАБРЯ
по прогнозам экспертов ЦОДД 
может стать самым сложным 
днем для столичного трафика

Сергею Собянину показали уникальное оборудование роддома, а он пожелал врачам успехов: Работы у вас впе-
реди много. Рождаемость в Москве продолжает расти.

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ПРОГНОЗ

Россия станет
крупнейшим
членом МВФ

РОСТ 
ЗАДЕРЖИТСЯ 
НА ГОД

Татьяна Зыкова, Игорь Зубков

РОССИЯ вошла в десятку круп-
нейших участников Междуна-
родного валютного фонда, сооб-
щает пресс-служба МВФ. И этому 
не помешает новый прогноз Все-
мирного банка, в котором гово-
рится об ускорении экономиче-
ского спада в нашей стране.

Речь идет о 2016 годе, прогноз 
ухудшен с 0,1 до 0,7 процента. 
Эксперты объясняют это падени-
ем мировых цен на нефть. Наибо-
лее вероятный, по мнению ВБ, 
сценарий предполагает среднего-
довую цену на нефть в 2016-м — 
49,4 доллара. Ранее прогнозиро-
валась средняя цена в 53 доллара. 
А бюджет РФ 2016 года рассчитан 
из цены в 50 долларов. 

Напомним, что падение цен на 
нефть началось с лета 2014 года. 
Баррель Brent подешевел со 
105 долларов в августе 2014-го до 
37 долларов в середине декабря 
2015-го. 

Из-за снижения нефтяных ко-
тировок сохранится давление на 
курс рубля, сохранятся риски 
инфляции, говорится в докладе 
ВБ. Центральный банк России 
может временно отказаться 
от возобновления денежно-кре-
дитной политики смягчения. Вы-
растет стоимость кредитов. «Бо-
лее высокие расходы могут огра-
ничить кредитоспособность биз-
неса и домашних хозяйств», — 
сказала ведущий экономист Все-
мирного банка по России Биргит 
Хансл.

Между тем на 2015 год ВБ со-
хранил свой прогноз падения 
ВВП России на уровне 3,8 про-
цента. Говоря о падении ВВП по 
итогам 2015 года, министр эко-
номического развития Алексей 
Улюкаев также предрек сниже-
ние ВВП с 3,7 до 3,8 процента. Ра-
нее Росстат сообщил о снижении 
реальных располагаемых дохо-
дов россиян за 11 месяцев теку-
щего года на 3,5 процента. 

В 2017 году ВБ прогнозирует 
экономический рост в России на 
уровне 1,3 процента при сохране-
нии санкций, низких ценах на 
нефть и сохранении политиче-
ской неопределенности. Это на 
0,2 процентного пункта ниже, 
чем ожидалось ранее.

В докладе ВБ отмечается, что 
скачки нефтяного рынка могут 
привести к дальнейшему пере-
смотру прогнозов.

Теперь что касается МВФ. В ре-
зультате реформы Международ-
ного валютного фонда, которую 
разблокировал конгресс США, 
Россия вошла в десятку крупней-
ших участников МВФ. 

Наряду с Россией в топ-
10 МВФ войдут партнеры по 
БРИКС Бразилия, Китай и Индия. 
Капитал фонда, распределенный 
между 188 странами, возрастет 
с 238,5 миллиарда СДР (специ-
альные права заимствования — 
расчетная единица фонда, около 
329,83 миллиарда долларов) до 
477 миллиардов СДР 
(659,67 миллиарда долларов). 
Впервые совет директоров МВФ 
будет полностью выборным орга-
ном (сейчас он назначается пя-
теркой обладателей крупнейших 
квот).

Совет директоров Междуна-
родного валютного фонда по на-
стоянию крупнейших развиваю-
щихся стран принял решение 
о реформе квот и управления еще 
в 2010 году, но все это время из-
менения не могли быть реализо-
ваны из-за оппозиции республи-
канцев в конгрессе США. 

США останутся ведущей си-
лой в МВФ с правом вето на лю-
бые его решения. Помимо них 
первые места по размеру квот 
в МВФ сохранят Япония, Фран-
ция, Германия, Италия и Вели-
кобритания.

Квоты в МВФ рассчитывают-
ся по сложной формуле, учиты-
вающей средневзвешенное зна-
чение ВВП, курса валюты, меж-
дународных резервов и других 
показателей. 

Чем больше квота, тем больше 
взносов должна делать страна, 
тем больше ее право голоса 
в МВФ и тем больше ее лимит до-
ступа к кредитам Международно-
го валютного фонда. 

Квота России составляет 2,5 
процента, США — 17,69 процента.

В 2017 году ВБ
прогнозирует рост 
экономики России 
на 1,3% при сохране-
нии санкций и низ-
ких цен на нефть 

АВТОПРОМ В России сегодня
самые низкие цены в мире
на популярные авто

Приезжай — 
подешевело

Тарас Фомченков 

НАИБОЛЕЕ популярные мировые марки автомобилей 
в России стоят меньше, чем в других странах, некоторые 
модели дешевле в два и более раз. Откуда взялся такой 
ценовой перекос и как долго он продержится, «РГ» поин-
тересовалась у профильных экспертов. 

Основная причина, утверждает автомобильный экс-
перт Игорь Моржаретто, в серьезном ослаблении рубля, 
в результате чего многие автомобильные марки выну-
ждены были не поднимать цены, чтобы не растерять 
свою долю на рынке. 

Из-за того, что национальная валюта с 1 января 
2015 года ослабела к доллару на 26 процентов, получает-
ся, например, что такой автомобиль, как Toyota Corolla, 
в Израиле стоит 32 тысячи долларов, а у нас всего около 
10 тысяч долларов. Конечно, в Тель-Авиве гораздо более 
высокие ввозные пошлины и налоги на авто, однако если 
взять Германию, то там эта модель японского концерна 
стоит 20 тысяч долларов, а в самих США — чуть более 
17 тысяч. 

«В России в любом случае выбирают самые топовые 
комплектации, это, кстати, касается и премиум-автомо-
билей, и бюджетных моделей. На этом не экономят. 
На «голую» машину у нас не сядут», — уверен Игорь Мор-
жаретто. 

Низкие по сравнению с другим миром цены могут су-
ществовать долго, и это в основном зависит от курса руб-
ля, продолжает эксперт. «Однако есть и нюанс — сейчас 
цены не повышают, чтобы не потерять рынок, но долго 
торговать в убыток тоже невозможно, так что цены обя-
зательно будут постепенно расти. Поэтому и автомобиль 
лучше покупать именно сейчас», — считает Игорь Мор-
жаретто. 

По предварительной оценке агентства «Автостат», 
емкость рынка легковых автомобилей в России 
в 2015 году составит около 30 миллиардов долларов. 
Это в два раза меньше (-51 процент) аналогичного пока-
зателя прошлого года (61 миллиард). Средневзвешенная 
цена одного автомобиля в долларах по итогам года упа-
дет на 23 процента — с 26 до 20 тысяч.

Одновременно с этим рублевая емкость российского 
авторынка сократится существенно меньше — 
с 2,34 в 2014 году до 1,8 триллиона рублей в 2015 году. 
То есть всего на 23 процента. Но средневзвешенные цены 
в рублях вырастут на 20 процентов и составят примерно 
1,2 миллиона.

Сборы по сотенной

То есть, по сути, изъяли 
из экономики. И неза-
метным для нее это не 

могло пройти, тем более что мы 
заимствовать теперь на Западе 
не можем. 

Прямо так на Западе свет кли-
ном и сошелся?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Конечно, это не 
значит, что у нас нет других фи-
нансовых рынков, на которых 
можно заимствовать. Наши кол-
леги сегодня активно работают 
и с Юго-Восточной Азией, и с Ки-
таем, и в арабском мире. Но пока 
проблема финансирования не ре-
шена. Естественно, все с над-
еждой на светлое будущее смо-
трят на Центральный банк, на 
возможность снижения учетной 
ставки, что позволит реальному 
сектору экономики во всю силу 
кредитоваться. 

А пока инвестиции в производ-
ство снижаются, по некоторым 
отраслям примерно на 10 процен-
тов. Что это значит? Значит, мы не 
развивали производства, не сде-
лали задел на будущее. 

И какой выход? Санкции могут 
еще долго продержаться, это 
многие прогнозируют. Включить 
печатный станок?
С Е Р Г Е Й  К АТ Ы Р И Н :  А может быть, 
и включить. Вот только не гово-
рите, что инфляция зашкалит! 
Если эти деньги будут «связаны» 
с конкретным перспективным 
проектом, то взрывного эффекта 
инфляции они дать не должны. 

А проекты такие у нас есть. На-
пример, строительство высоко-
скоростной железной дороги Мо-
сква — Казань. Почему инфляция 
должна расти? Мы начали стро-
ить, производим реальный про-
дукт — песок, щебенку, рельсы 
и т.д. Оплачиваем труд тех, кто все 
это производит. Мы же не напря-
мую на рынок деньги выбросили.

А потом у нас экономика недо-
финансирована. Только 45 про-
центов ВВП обеспечены денеж-
ной массой. У многих наших пар-
тнеров на 100 процентов! У аме-
риканцев в два, если не больше 
раза. Поэтому не надо говорить, 
что мы чрезмерно монетизиро-
ваны. Мы, наверное, одна из са-
мых засушенных в этом плане 
экономик. 

Допустим. Но все равно печатать 
деньги — шаг рискованный, я бы 
сказала, отчаянный. Евгений 
Ясин давно предлагал пустить на 
перспективные проекты деньги 
резервных фондов. 
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Евгений Григорье-
вич все правильно говорил. 
Жаль, к его словам не прислуша-
лись. Сегодня бы мы имели дру-
гую экономику. А сейчас уже 
поздно. Теперь лучше резервные 
средства не трогать. 

Это тот балласт, который по-
зволяет иметь устойчивую ма-
кроэкономическую ситуацию. 
Он важен и для наших партнеров, 
которые смотрят, есть ли у нас 

что-то за душой. Сможем ли мы 
в случае необходимости стабили-
зировать рубль? Или завтра ва-
лютные спекулянты качнут ры-
нок, и все рухнет. 

Вы наверняка читали в «Россий-
ской газете» интервью декана 
экономического факультета МГУ 
Александра Аузана. Он утвер-
ждает, что по итогам прошлого 
года у россиян скопился 31 трил-
лион рублей. Вот вам и деньги 
для экономики. Надо только 
уметь их взять. Что поможет?
С Е Р Г Е Й  К АТ Ы Р И Н : Строительство 
жилья. Ипотеку надо всячески 
поощрять и поддерживать. У нас 
очень много семей, которые 
 хотели бы купить квартиру. 
Но проценты по кредиту их от-
пугивают. 

А если сказать: «Товарищи 
дорогие, государство будет вам 
помогать одолеть этот процент — 
субсидировать, например, 50, 
30 процентов». 

Понесут деньги. И тогда за 
строительным комплексом потя-
нется куча других отраслей. По-
надобится металл, цемент, кера-
мика, обои и т.д. Куча отраслей 
завязана на строительные ком-
плексы. 

Второе направление — личный 
автомобиль. Тоже все хотят. Это 
серьезнейший рынок, и у него 
есть возможность «вытащить 
в экономику» личные деньги на-
селения. И здесь еще больше от-
раслей подтянется. 

Мне кажется, надо активнее 
эти направления поддерживать. 
Понятно, у государства сейчас 
забот много. Тем более важно 
очень рационально эти ограни-
ченные средства тратить, ста-
раться получать максимальный 
эффект. 

Россия намерена развивать ры-
нок корпоративных облигаций 
для вложений населения. С чего 
начинать будем?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: С подбора проек-
тов, в которые не страшно и не 
стыдно свои деньги вложить. 

А кто эти проекты нам подберет? 
Институты развития себя не 
оправдали, судя по оценке, кото-
рую им дал президент.
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Один из самых дей-
ственных инструментов, который 
на сегодняшний день есть (что 
признают все), это Фонд развития 
промышленности. Не случайно 
президент сказал, что надо доба-
вить в этот фонд еще 20 миллиар-
дов рублей на следующий год. 

Насколько надежно это вложе-
ние? А если проект провалится? 
И что это за проекты?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Компании их уже 
практически вывели на финиш-
ную прямую или подвели к ней. 
Вложили свои деньги. Фонд лишь 
добавляет для завершения про-
ектов, которые не просто нацеле-
ны на импортозамещение, но 
и предлагаемая продукция или 
услуга должны котироваться на 
внешнем рынке. Конкуренция — 

колоссальная! Двадцать проек-
тов «на место». Так что выбирать 
есть из чего. 

Мне особенно запомнился ин-
новационный проект для прове-
дения генетической экспертизы. 
Здесь Россия пока на сто процен-
тов зависит от зарубежных по-
ставок. Проект, который поддер-
жал фонд, на 70—80 процентов за-
кроет российский рынок ингре-
диентами, которые нужны для 
экспертиз. Есть проекты по сель-
скому хозяйству, медицине.

А я вот сомневаюсь. Чтобы 
в наше время да беспристрастно 
раздавать деньги на проекты. 
Наверняка кто-то позвонит, кто-
то шепнет, а кто-то и пригрозит. 
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Я вас понимаю. Но 
в фонде все решает обществен-
ный совет. В него входят предста-
вители ТПП, других объедине-
ний, сами предприниматели. Эти 

люди никак не связаны с минпро-
мторгом, с фондом. Поверьте, 
идут жаркие споры, обоснова-
ния, защита бизнес-плана. Такие 
фонды, уверен, надо создавать 
и для крупных проектов.

Может, подождать? Период низ-
ких цен на нефть когда-то же за-
кончится.
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Когда-то закончит-
ся. Но не скоро. Думаю, ждать 
придется лет десять, может быть, 
больше. 

А ждать нельзя! Опасно. Заме-
тили, сейчас идет рост производ-
ства электромобилей в Европе? 
Китай стоит перед экологической 
проблемой. В Пекине есть дни, 
когда посольство вывозит своих 
детей в горы, чтобы передохнуть 
от смога. Неизбежно китайцы бу-
дут заниматься энергосбереже-
нием, поиском новых энергоно-
сителей. И в Европе это направле-
ние всячески поощряют. 

И даже когда пойдет экономи-
ка мировая вверх, потребность 
в нефти, газе начнет увеличи-
ваться, параллельно будет расти 
и количество энергии, которая 
вырабатывается на альтернатив-
ных источниках. Поэтому не сто-
ит рассчитывать, что нефть подо-
рожает до 90 долларов за бар-
рель. Я думаю, она столько вооб-
ще больше стоить не будет. 

Чем же мы можем удивить мир? 
По каким позициям стать лиде-
рами в новом мировом разделе-
нии труда?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Кстати, мы сегодня 
по многим позициям лидеры. 
Надо только развивать эти на-

правления. Например, атомную 
энергетику. Я уже не говорю про 
боевую авиацию. 

Вообще про авиацию. Пола-
гаю, в ближайшее время тот же 
МС-21 найдет свою реализацию. 
Исторический момент: у нас 
впервые за тридцать лет появил-
ся принципиально новый авиаци-
онный двигатель. Это композици-
онные материалы, другая техно-
логия изготовления, это возмож-
ность сделать линейку таких дви-
гателей по мощности, вплоть до 
самых тяжелых. В том числе не 
только для самолетов, но и для 
вертолетов. Для самых тяжелых 
вертолетов. 

У нас есть уникальные про-
граммисты, сегодня весь мир 
на наших программах Каспер-
ского работает. Это же факт. У нас 
есть искусственные суставы, эк-
спорт которых стремительно на-
бирает обороты. Да в самых раз-
ных областях есть и появляются 
новые сильные игроки. 

Очень важно, что в России со-
здали Центр поддержки экспор-
та, который будет координиро-
вать все действия. Мы тоже 
включены в эту работу, помога-
ем новым игрокам выйти на эти 
рынки. Уверен, если все мы еще 
так годика два поработаем, то 
у нас и количество экспортеров, 
и объем несырьевого экспорта 
резко вырастут.

Но тут есть один маленький ню-
анс. Вернее, большой. Даже пре-
зидент и премьер говорят, что 
нужно укреплять доверие между 
бизнесом и властью. Значит, есть 

проблемы? Значит, не будут 
предприниматели рваться раз-
вивать рисковый несырьевой 
экс порт.
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Конечно, пробле-
мы есть. Но я не считаю, что кар-
динально что-то подорвалось 
в отношениях между бизнесом 
и властью за эти годы. 

Однако работать в этом на-
правлении надо. Это касается 
и уголовных дел по экономиче-
ским преступлениям. Только 
13 процентов из них заканчива-
ются судебным приговором, то 
есть человеку подтвердили, что 
он виноват. Надо предусмотреть 
в Уголовном кодексе ответст-
венность для тех, кто такого 
рода дела заводит. Как за лож-
ный донос. Чтобы они тоже по-
нимали, что вот так по щелчку 
или по чьей-то просьбе, подкре-
пленной какими-то материаль-
ными благами, такие вещи де-
лать непозволительно. Придет-
ся отвечать. 

С проверками есть проблемы. 
Уровень региональный, феде-
ральный пересекаются — некото-
рые вещи контролируют и те, 
и другие. Уровень региональный 
и муниципальный — то же самое. 
Есть пересечения и по горизон-
тали, когда по несколько мини-
стерств контролируют одно и то 
же, например, экологию и ути-
лизацию. Есть наслоение прове-
рок. Да хотя бы по линии санэ-
пиднадзора: и министерство 
обороны своих контролирует, 
и Роспотребнадзор. Мы сейчас 
выявляем такое дублирование 
функций и направим наши пред-
ложения правительству.

Наконец,  самое главное, 
что должно быть во всех контр-
ольных органах, это настрой 
на сотрудничество. Должна быть 
презумпция невиновности, 
а не презумпция виновности 
того, к кому они идут. И желание 
помочь.

Акцент

 Дети бизнесменов, которые 
учились за границей, жили 
там, возвращаются в Россию. 
Работать и жить

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ 
— на столько в 2015 году вырос 
несырьевой экспорт России
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Топ-10 лучших двигателей 2016 года
www.rg.ru/art/1199444

Акцент

 Надо в Уголовном кодексе
ввести наказание для тех, 
кто заводит на бизнес «пустые» 
дела. Как за ложный донос

С новыми законами появляются 
платежи, которых нет в Налоговом 
кодексе, — экологические, утилиза-
ционные сборы и прочее.
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У меня нескромный вопрос: а наш бизнес вообще-то хочет раз-
вивать экономику России? Амнистия капиталов, по сути, прова-
лилась. Не вернулись деньги в Россию. Да и семьи наших биз-
несменов давно живут за границей. А для них самих наша стра-
на — большой бизнес-офис. Не более. 
Сергей Катырин | Разные у нас бизнесмены. Есть и такие. Если 

не докрутить правила амнистии, то вообще ничего не изменится. 

Можно попытаться еще раз. Хотя у меня большие сомнения, что 

у нас остались те, кто много имеет и хочет что-то сюда перевести. 

А что касается большого бизнес-офиса, то тут по категориям надо 

смотреть, по масштабам предпринимателя. Для особо крупного 

бизнеса за последние десять лет, может, ничего и не изменилось. 

Как отдыхали, лечились, учились и жили семьи за границей, так 

и продолжают. И вряд ли их кто-то сюда вернет. 

Если говорить о среднем бизнесе, то, к сожалению, в последний 

год достаточно много утекло и его. Те, кто считает, что у них доста-

точно средств, как правило, сначала семьи отправляют туда, по-

том и сами, иногда вместе с бизнесом. А к малым фирмам это сов-

сем не относится, потому что у них нет таких возможностей. 

А вообще, я смотрю, как сегодня идут дискуссии на эту тему, как 

настраивает президент свое окружение. Есть однозначный на-

строй, чтобы все были патриотами нашей страны. 

Но не все ими являются. Это поправимо?
Сергей Катырин | Понимаете, для всего есть свои причины. Зна-

чит, существует определенное недоверие к государству, к тому, 

что бизнес здесь можно сохранить и преумножить, есть вопросы 

к качеству здравоохранения, образования. 

Да, есть и бизнесмены, которые смотрят на свою страну, как на 

дойную корову. Надоил денег, а все остальное не волнует. Но я ду-

маю, что это единицы в бизнес-сообществе. В основном это люди, 

которые все равно привержены России. Просто каждый исходит 

из своих возможностей. Есть возможность учиться, лечиться, от-

дыхать там. Учатся, лечатся и отдыхают.

И потом, знаете, какая сейчас тенденция наметилась? Дети бизнес-

менов, которые учились за границей, жили там, возвращаются 

в Россию. Работать и жить. Не знаю, станет ли этот маленький руче-

ек полноводной рекой, время покажет. Но он меня очень радует. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПРОЕКТ Дебоширам 
запретят летать 
на самолетах, посещать 
стадионы и концерты

Хулиганов 
приземлят

Владислав Куликов

В ГОСДУМУ внесен проект нового Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. Документ вводит ряд 
принципиальных новшеств в систему административ-
ных наказаний.

Проект разбивает административные правонаруше-
ния на три категории: грубые, значительные и менее 
значительные. Чем хуже проступок, тем выше катего-
рия.

Расширяются и виды наказаний. Например, появля-
ются исправительные работы, которых раньше в КоАП 
не было. Подразумевается, что получивший исправи-
тельные работы человек будет где-то трудиться полный 
рабочий день (возможно, даже на своем рабочем месте, 
где и раньше работал), а часть зарплаты у него заберут в 
качестве наказания.

Кроме того, за грубые правонарушения предусмотре-
ны такое наказание, как административный запрет на 
посещение публичных, спортивных и иных массовых ме-
роприятий, определенных общественных мест, а также 
запрет на пользование авиаперевозчиками в качестве 
пассажиров.

Это значит, что суд сможет обрезать на какое-то вре-
мя крылья какому-нибудь авиадебоширу. Тогда человек 
не сможет летать. Как ранее рассказывали эксперты, 
предполагается, что списки авиадебоширов будет вести 
служба судебных приставов.

Сейчас в КоАП предусмотрен административный за-
прет на посещение мест проведения официальных спор-
тивных соревнований в дни их проведения. Норма для 
нас новая и не совсем привычная. Но внесенный в Госду-
му проект предлагает ее значительно расширить, речь 
уже не только о футбольных хулиганах. По смыслу нор-
мы получается, что тем, кто не умеет себя вести, могут 
закрыть вход на концерты, массовые праздники. Оста-
нутся ли открытыми для дебоширов кафе и рестораны? 
Посмотрим.

«Вообще мы не ставили перед собой задач, связанных 
с тем, чтобы санкции наращивались, — заявил один из ав-
торов проекта председатель Комитета ГД по конституци-
онному законодательству и государственному строи-
тельству Владимир Плигин. — Мы ставили перед собой 
задачи систематизации материала, подготовки деталь-
ной общей части, процессуальной части».

При этом он сообщил, что отдельные нормы специ-
альной части проекта Кодекса еще будут обсуждаться. 
«Мы наметим график обсуждения каждой из этих частей 
отдельно», — пояснил Владимир Плигин.

Также за грубое нарушение проект разрешает лишать 
человека специального права или лицензии.
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Выбрали дефолт

В этом совершенно уверен руководитель Цен-
тра стратегического развития стран СНГ Ин-
ститута Европы РАН Александр Гусев. По его 

мнению, процессуальных возможностей затянуть рас-
смотрение иска у Украины нет. Вердикт возможен только 
в пользу России, и последует он через 2—3 месяца. 

Арбитраж будет исходить из заявления МВФ, при-
знавшего долг суверенным, а не коммерческим, как на 
том настаивало правительство Украины, а значит, не 
подлежащим реструктуризации на тех же условиях, на 
которые согласились частные кредиторы Украины (спи-
сание 20 процентов долга и рассрочка по оставшейся ча-
сти). Судя по всему, такое решение МВФ, причем объяв-
ленное еще до наступления срока выплаты долга, стало 
для украинских властей неожиданным, и они зашевели-
лись, считает эксперт. 

Решение МВФ — знаковое, ведь оно отражает пози-
цию крупнейших участников фонда — Евросоюза и 
США, обычно поддерживающих Киев в спорах с Мо-
сквой. Расчет должен заставить Украину если не испол-
нить свои обязательства в полном объеме, то, по край-
ней мере, пойти на условия кредитора по реструктури-
зации — МВФ хотя и отменил запрет на кредитование 
стран после дефолта, но все же поставил условие, что 
они должны пытаться добросовестно договориться с 
кредиторами. То есть для Украины целесообразнее от-
дать 3 миллиарда долларов, чем рисковать теми 13 
миллиардами, которые стране осталось получить по 
текущей программе помощи от МВФ, подчеркивает 
Александр Гусев. 

Россия ранее предложила Украине рассрочку на три 
года при условии, что за нее поручатся власти США или 
ЕС, либо первоклассный международный финансовый 
институт. Никто за Украину не поручился. Но теперь, 
когда МВФ признал 
украинский долг су-
веренным, он уже 
может выступить 
гарантом по нему, 
полагает Александр 
Гусев. 

Для России тоже 
выгоднее досудеб-
ная сделка. Замми-
нистра финансов 
Сергей Сторчак 
предвидит сложно-
сти в исполнении 
вердикта суда — при 
отказе Украины ему подчиниться России придется ис-
кать украинские международные активы, не защищен-
ные суверенным иммунитетом. При этом после начала 
судебного разбирательства Украине вряд ли стоит рас-
считывать на кредиты от частных кредиторов, а укра-
инские лимиты МВФ и других многосторонних инсти-
тутов, скорее всего, будут исчерпаны в течение следую-
щего года.

В условиях жесткой экономии для России потеря трех 
миллиардов долларов стала бы довольно чувствитель-
ной. На эти деньги по текущему курсу, например, можно 
было бы дополнительно проиндексировать пенсии всем 
пенсионерам на 3 процента. 

Кроме того, украинский дефолт при наличии еще 
множества других точек взаимных неприятностей мо-
жет стать началом цепной реакции взаимных отказов от 
исполнения обязательств и перекрыть дорогу новым 
кредитным сделкам, опасается завотделом международ-
ных рынков капитала Института мировой экономики и 
международных отношений Яков Миркин. Экономиче-
ские связи ведь не прерываются, между странами бегут 
товарные потоки, пусть уже и изрядно обмельчавшие. Их 
частью является кредит, он всегда встроен в экспорт и 
импорт. 

Конфликт более высокого уровня переносится на уро-
вень частного оборота, на частные российские и украин-
ские активы, и конечный итог этого процесса непредска-
зуем, считает эксперт. Начало его мы наблюдали, когда 
Киев запретил российским авиакомпаниям выполнять 
рейсы в аэропорты Украины. 

Объявленный Украиной мораторий на выплату дол-
га не повлияет на позицию России на трехсторонних 
переговорах РФ — ЕС — Украина, заявил министр эконо-
мического развития Алексей Улюкаев. В понедельник в 
Брюсселе пройдет последняя встреча по рискам, кото-
рые возникают для России в связи с введением в дейст-
вие 1 января экономической части соглашения об ассо-
циации ЕС и Украины. Встреча не была отменена и по-
сле указа президента России о приостановке в отноше-
нии Украины действия соглашения о зоне свободной 
торговли СНГ.

ФЕСТИВАЛЬ Москва отправилась в «Путешествие в Рождество»

Лучший город зимы
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Финансы Россия сможет заработать на американском бюджете

Не так страшен баррель
Игорь Дунаевский, Вашингтон,

Игорь Зубков, Татьяна Шадрина

П
резидент Барак Оба-
ма поставил свою 
подпись под проек-
том федерального 
бюджета на 2016 год, 

предусматривающим в том числе 
снятие запрета на экспорт сырой 
нефти из Соединенных Штатов 
Америки, действовавшего четы-
ре десятилетия. Есть в документе 
и положение, которое позволяет 
США закупить больше россий-
ских ракетных двигателей РД-
180.

Что касается «разморозки не-
фти», то накануне ее одобрили 
обе палаты конгресса. Тут же по-
следовали прогнозы, что это мо-
жет оказать дополнительное дав-
ление на дешевеющее «черное 
золото», цены на которое в по-
следние недели обновили мини-
мумы с 2008 года. Баррель Brent 
стоит сейчас 36,55 доллара, в три 
раза меньше, чем полтора года 
назад. А вдруг это не предел, и 
американская нефть добьет ми-
ровой рынок? А с ним и россий-
ский бюджет, который наполови-
ну формируется от нефтегазовых 
доходов.

Но в ближайший год как ми-
нимум ничего катастрофичного в 
связи с решением США на рынке 
не произойдет, уверены экспер-
ты «Российской газеты». 

«Соединенные Штаты будут 
поставлять легкую нефть, — поя-
снял ранее «РГ» директор Фонда 
энергетического развития Сер-
гей Пикин, — которая может быть 
востребована на азиатском рын-
ке и в странах Средиземноморья. 
А для мирового баланса имеет 
значение средняя и тяжелая 
нефть, поэтому вряд ли снятие 
эмбарго заметно повлияет на си-
туацию».

Вот и обозреватель журнала 
Forbes Кеннет Рапоза уверяет, 
что России нечего волноваться, 
если американская нефть выйдет 
на мировой рынок. Для россий-
ских потребителей, тех же евро-
пейцев, она все равно будет доро-
же российской. Как говорится, 
«за океаном телушка-полушка, 
да дорог перевоз».

Однако риски того, что амери-
канские производители со вре-
менем смогут отобрать часть 
доли России на рынке Европы, 
существуют. Ведь недавно Евро-
союз под флагом диверсифика-
ции поставок фактически принял 
курс на сокращение энергетиче-

ской зависимости от России и 
уже предпринял ряд конкретных 
шагов. Правда, в основном это 
касается природного газа. Но ЕС 
решительно поддерживал в США 
тех, кто выступал за отмену за-
прета на экспорт нефти. 

Потенциально выход амери-
канской нефти на мировой ры-
нок может ослабить и позиции на 
европейском рынке дружествен-
ной США Саудовской Аравии и 
других членов Организации 
стран - экспортеров нефти. 

Вообще-то ранее в Белом доме 
выступали против отмены запре-
та на экспорт нефти, мотивируя 
это различными экономически-
ми и экологическими соображе-
ниями, а Барак Обама грозился 
наложить вето на любой законо-
проект, предусматривающий та-
кой шаг.

Однако, как ранее сообщала 
газета «Уолл-стрит джорнэл», 
конгрессмены предложили адми-
нистрации сделку. Снятие огра-
ничения на экспорт нефти стало 
одним из условий в переговорах 
по формированию федерального 
бюджета на 2016 финансовый год. 
В качестве уступки конгрессме-
ны предложили дополнительные 
средства на продвигаемые адми-
нистрацией меры по защите 
окружающей среды и развитие 
возобновляемых источников 
энергии. 

Обладающие большинством в 
обеих палатах республиканцы, 
традиционно в меньшей степени 
поддерживающие «зеленую» по-
вестку, по данным газеты, также 

готовы отказаться от блокирова-
ния в будущем новых мер адми-
нистрации в сфере экологиче-
ского регулирования.

Объем одобренного федераль-
ного бюджета на 2016 год соста-
вил 1,1 триллиона долларов. Но-
вый финансовый год начался в 

США еще 1 октября, однако ад-
министрации и конгрессу не уда-
лось вовремя согласовать доку-
мент, поэтому финансирование 
всех федеральных ведомств осу-
ществлялось на основе времен-
ных резолюций.

Запрет на экспорт нефти был 
введен, напомним, после того, 
как в 1973 арабские государства 
объявили эмбарго на поставки 
нефти в страны Запада, что 
взвинтило цены на топливо на 
американском рынке.

В то же время развитие и ис-
пользование новых технологий 
добычи в последние годы, в пер-

вую очередь метода гидравличе-
ского разрыва пласта, привело к 
буму добычи нефти в США, объе-
мы которого с 2008 года увеличи-
лись примерно в 10 раз.

На этом фоне все громче зву-
чали призывы отменить запрет 
на экспорт «черного золота», а 
нефтедобывающие компании ак-
тивно лоббировали эту идею в 
конгрессе. Они упирали на то, 
что доступ к мировому рынку по-
может им нарастить поставки и 
преодолеть трудности из-за паде-
ния цен, ведь стоимость нефти в 
Соединенных Штатах сущест-
венно выше, чем в государствах 
Ближнего Востока, а потому де-
шевое «черное золото» может 
грозить разорением многим аме-
риканским компаниям, процве-
тавшим при трехзначных ценах 
на нефть. Противники такого 
шага опасаются роста цен на бен-
зин на внутреннем рынке в слу-
чае отмены эмбарго.

Рассмотрение иска 
о долге Украины 
возможно только 
в пользу России, 
и это последует 
через 2—3 месяца
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КАК ОТРАЗИТСЯ НА РОССИИ ОТМЕНА ЭМБАРГО НА ЭКСПОРТ НЕФТИ США

Александр Курдин,
начальник Управления по стратегическим 
исследованиям в энергетике Аналитического 
центра при правительстве РФ:

— Существенным последствием решения властей 

США может стать сокращение ценового различия 

между марками нефти, в частности между американ-

ской WTI и европейской Brent (от нее рассчитывается 

цена российской нети Urals).

В последние месяцы он вновь заметен, достигает 

5 процентов. В некотором смысле эта разница в ценах 

является скрытой субсидией в пользу американской 

экономики, точнее, в пользу потребителей нефти и в 

ущерб ее производителям. И именно этим можно 

объяснить сопротивление отмене запрета, которое 

наблюдалось в США. Хотя по сравнению с разницей в 

ценах газа это не столь существенно, и даже в случае с 

газом было принято положительное решение в поль-

зу экспорта из США.

Но в целом отмена запрета на экспорт сырой нефти из 

США не должна оказать большого влияния на конъ-

юнктуру сырьевых рынков. США являются и в обозри-

мом будущем будут являться крупным импортером 

нефти и нефтепродуктов. Производство жидкого то-

плива (с учетом не только нефти, но и газоконденсата, 

синтетического топлива и т. п.) в стране составляет 

около 600 миллионов тонн в год и в последнее время 

оно стабилизировалось из-за прекращения роста не-

фтедобычи. А спрос превышает 800 миллионов тонн 

в год, то есть 200 миллионов тонн покрывается им-

портом.

Поэтому если американские производители теперь 

решат экспортировать нефть на зарубежные рынки, 

то американским потребителям, в свою очередь, при-

дется закупать за рубежом больше нефти, и они увели-

чат там спрос на ту же величину. В результате баланс 

спроса и предложения на мировом рынке нефти не 

изменится. И вообще сомнительно, что при нынеш-

них низких ценах США начнут экспорт при наличии 

обширных потребностей в сырье внутри страны.

Вдобавок к этому эффект отмены запрета уже в значи-

тельной мере отражен в ценах. Правда, есть риск неко-

торых колебаний цен из-за того, что неквалифициро-

ванные инвесторы могут интерпретировать отмену 

запрета как плохую новость. Но это некритично. 

Так что на данный момент российскому бюджету 

со стороны американской нефти ничего не угрожает.

США НЕ СМОГЛИ ОБОЙТИСЬ БЕЗ НАШИХ ДВИГАТЕЛЕЙ

В субботу американский сенатор Джон Маккейн за-

явил, что на 2016 год США временно снимают за-

прет на закупку российских ракетных двигателей. 

И это уже прописано в американском бюджете на 

следующий год.

Это открывает перед Россией возможность полу-

чить многомиллионную выгоду, заявил агентству 

Sputnik американский сенатор Джон Маккейн. 

Антироссийский настрой сенатора давно всем из-

вестен. И в Роскосмосе предпочли пока воздер-

жаться от каких-либо комментариев на его выска-

зывания.

Российский двигатель РД-180 производит предпри-

ятие «Энергомаш», которое расположено в подмо-

сковных Химках, пояснил «РГ» кандидат техниче-

ских наук, член-корреспондент Российской акаде-

мии космонавтики им. К.Э. Циолковского Андрей 

Ионин.

Их поставляют уже с конца 1990-х годов для амери-

канских ракет по контракту на основании междуна-

родного конкурса, в котором почти два десятка лет 

назад победила американская компания Lockheed 

Martin вместе с российской компанией.

Изначально было оговорено условие на использо-

вание российских движков. Их разрешили ставить 

на ракетоносители «Атлас» для коммерческих за-

пусков. А Lockheed Martin должна была обеспечи-

вать двигателями запуски американского минобо-

роны и Национального управления по воздухопла-

ванию и исследованию космического пространст-

ва (NASA).

Но, оказалось, очень дорого разворачивать, по сути, 

штучное производство двигателей, и Lockheed 

Martin отказалось от этого. Сейчас двигатели для 

всех запусков «Атласа» производят в России. 

То есть ракеты производства Lockheed Martin с рос-

сийскими двигателями используют сейчас для запу-

ска в интересах Пентагона и NASA. Получается, что 

деньги идут из американского бюджета российским 

компаниям, сказал Андрей Ионин.

Но в Америке очень сложная процедура выделения 

денег из бюджета для того, чтобы заплатить какому-

то предприятию за рубежами США. Это очень ред-

кий случай, когда деньги из бюджета США идут ино-

странным компаниям. И каждый раз при утвержде-

нии бюджета начинаются высказывания по этой 

статье расходов американского бюджета, отметил 

эксперт.

Та же ситуация возникает, когда запускают амери-

канских астронавтов на Международную космиче-

скую станцию. Деньги из американского бюджета 

поступают на оплату услуг российских компаний. 

Всегда идет очень сложное и политизированное об-

суждение этих статей расходов американского бюд-

жета. Но так как альтернативы нет, решение прини-

мается одно и то же каждый год по использованию 

российских двигателей и по запуску астронавтов.

Впрочем, в последнее время также идет разработка 

американских кораблей для запуска космонавтов. 

Ориентировочно они начнут стартовать в 2018—

2019 годах. Но до тех пор США придется пользовать-

ся нашими услугами.

Также американская сторона заявляет о том, что 

разрабатывает свои двигатели для «Атласа», но это 

стоит миллиарды долларов и дальше разговоров 

пока не идет, уверяет эксперт «РГ». Создание новых 

движков повлечет за собой создание новой ракеты. 

А это еще миллиарды долларов, пояснил Андрей 

Ионин.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Тверского областного 
суда;

—  председателя Уссурийского гарнизонного военного 
суда;

—  судьи Черемховского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Северо-

Кавказского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 20 января 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Акцент

 США будут поставлять легкую 
нефть, а она не имеет большого 
значения для мирового балан-
са. Цены это сильно не собьет

КОМУ ЕЩЕ ДОЛЖНА УКРАИНА

На начало октября 2015 года, по информации Минфина Украины, 

Киев был должен также еще четырем странам: США, Японии, Гер-

мании и Канаде.

Эти займы, полученные от государственных органов, в общей 

сложности составляли более 550 миллионов долларов. Есть еще 

задолженность по кредитам международным финансовым инсти-

тутам. В этом списке Европейский банк реконструкции и разви-

тия, Европейский инвестиционный банк, Международный банк 

реконструкции и развития, Международный валютный фонд, 

Фонд чистых технологий (МБРР).
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ДОЛЛАРОВ
за баррель должна составить 
среднегодовая цена на нефть, 
чтобы в 2016 году не пришлось 
сокращать расходы бюджета РФ

Сергей Бабкин

Ф
естиваль «Путеше-
ствие в Рождество», 
какого по масшта-
бам еще не было 
в Москве, открылся 

в пятницу вечером. Одним из пер-
вых участников «сказочного воя-
жа» стал мэр Сергей Собянин.

— Мы специально ждали вас, 
чтобы открыть наш праздник, — 
приветствовал градоначальника 
Дед Мороз.

Сергей Собянин пригласил са-
мых маленьких гостей выпол-
нить почетную миссию вместе 
с ним: ребята нажали на «вол-
шебную кнопку» — и Тверская 
площадь зажглась рождествен-
ским светом.

— Интерес к фестивалю «Путе-
шествие в Рождество» постоянно 
растет, — сказал Собянин. — 
В этом году в нем принимают 
участие представители 40 регио-

нов России и 17 стран мира. Па-
раллельно мы открываем еще 
один уникальный фестиваль — 
«Рождественский свет».

Ярмарка на Тверской площа-
ди — одна из центральных точек 
«Путешествия». Кого тут только 
не встретишь: лондонских ден-
ди, Лешего, шеф-повара у ги-
гантского русского самовара... 
Стоит этот городок под рождест-
венским небом: площадь щедро 
расцвечена разноцветными гир-
ляндами, кругом десятки шале 
с товарами и угощениями. Ку-
пить здесь можно все. Празднич-
но оформленную посуду, теплые 
носки и варежки, мед и разные 
варенья… Можно и недорого пе-
рекусить. Группа испанских ту-
ристов, например, сразу увиде-
ла  в   меню знакомое  слово 
«вooblik»…

Но для кого фестиваль настоя-
щее раздолье, так это для детей. 
Они здесь фотографируются со 

сказочными героями, налегают 
на пряники и леденцы, скачут по 
«Детскому рождественскому го-
родку». Всю Москву можно уви-
деть в ходе «Путешествия в Ро-
ждество». 27 тематических пло-
щадок в городе! На Поклонной 
горе ледовый город, где скуль-
пторы создают уменьшенные ко-
пии Кремля и ряда исторических 
зданий, на Манежной площади — 
гигантский шар, который хоть 
сейчас заноси в Книгу рекордов 
Гиннесса как самую большую но-
вогоднюю игрушку в мире…

А международный фестиваль 
«Рождественский свет» превра-
тил Москву в праздничную сто-
лицу мира: над оформлением 
уникальных инсталляций в раз-
ных уголках мегаполиса работа-
ли команды профи из Канады, 
Италии и других стран мира. 
Все это сделает Москву лучшим 
городом зимы, уверен Сергей 
 Собянин. Над оформлением уникальных инсталляций работали профессионалы со всего мира.
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ПРОИСШЕСТВИЕ Арестованы 
предполагаемые участники 
перестрелки в центре Москвы

Стрельба 
на закуску

Петр Орлов

В ТЕЧЕНИЕ выходных в сто-
личном регионе произошло не-
сколько перестрелок в кафе и ре-
сторанах.

В поселке Рублево на западе 
Москвы пьяная компания из че-
тырех человек стала приставать 
к семье отдыхавших: мужу, жене 
и их несовершеннолетней доче-
ри. Судя по сообщениям, приста-
вали к женщине, сотрудник по-
лиции, находившийся в штат-
ском, сделал хулиганам замеча-
ние. Собственно, в тот момент он 
был не на службе, и просто на 
правах мужчины защищал свою 
семью. В ответ один из них не-
сколько раз выстрелил в поли-
цейского из травматического 
оружия.

«Полицейский выхватил пи-
столет из рук неизвестного и 
произвел несколько выстрелов в 
сторону нападавших, — расска-
зывают в пресс-службе Главного 
управления МВД по Москве. — 
Сотрудник полиции незамедли-
тельно вызвал на место проис-
шествия наряд полиции и меди-
ков». В результате стрельбы по-
страдали три человека, их госпи-
тализировали. 

Другое ЧП произошло ночью 
19 декабря в кафе в Подольске. 
«В ходе совместного распития 
спиртных напитков между дву-
мя компаниями (по три человека 
с каждой стороны) произошла 
словесная перепалка, во время 
которой один из мужчин не-
сколько раз стрелял», — сообщи-
ли в правоохранительных орга-
нах. В итоге один из участников 
конфликта получил ранение в 
живот: несмотря на усилия вра-
чей «скорой помощи», спасти 
его не удалось. По факту убийст-
ва возбуждено уголовное дело.

В пятницу же суд арестовал 
двоих предполагаемых участни-
ков нашумевшей перестрелки в 
центре Москвы. Один фигурант 

отправлен в СИЗО, другой — под 
домашний арест. Ходатайство об 
избрании меры пресечения в от-
ношении третьего будет рас-
смотрено в понедельник.

Напомним, в результате пере-
стрелки возле кафе на Рочдель-
ской улице погибли два челове-
ка, еще восемь получили ране-
ния, четверо пострадавших до 
сих пор остаются в больницах.

Как рассказывают правоох-
ранители, конфликт произошел 
на почве долговых обязательств. 
Проще говоря, кто-то кому-то 
был должен, а расплачиваться не 
спешил. Поэтому кредиторы ре-
шили серьезно поговорить, но 
вышли за правовые рамки. Пред-
ставители кредиторов ворвались 
в кафе и открыли огонь, расска-
зывают СМИ. Сейчас возбужде-
но уголовное дело по статье 
«Убийство», причем по второй 
части, предусматривающей на-
казание вплоть до пожизненного 
срока. Впрочем, в СМИ уже про-
звучали предположения, что 
дело может быть переквалифи-
цировано на другую статьи: пре-
вышение самообороны. По край-
ней мере, некоторые обвиняе-
мые, по данным СМИ, настаива-
ют, что вынуждены были приме-
нить оружие. Однако арест фигу-
рантов косвенно свидетельству-
ет о том, что разговоры про са-
мооборону, похоже, не очень 
впечатляют следователей.

СКАНДАЛ Полицейский облил 
задержанного водой и выгнал 
на 20-градусный мороз

Крепкий допрос

Никита Зайков, 
«Российская газета», Новосибирск

В НОВОСИБИРСКЕ взяли под 
стражу 23-летнего оперуполно-
моченного уголовного розыска 
отдела полиции «Верх-Тулин-
ский». Ему предъявлено обви-
нение в превышении должност-
ных полномочий с применени-
ем насилия. По материалам 
дела, после «беседы» с опера-
тивником пострадавший ока-
зался в больнице с переломами 
нескольких ребер и двусторон-
ней пневмонией.

Как рассказала «РГ» старший 
помощник руководителя регио-
нального СУ СКР Анастасия Ку-
лешова, 37-летний красноярец, 
приехавший в Новосибирскую 
область на заработки, собирался 
вернуться домой. Под Новоси-
бирском он должен был встре-
титься с женой, возвращаться в 
Красноярск они планировали 
вместе. Окончание «вахты» 
мужчина отмечал в кафе, «бан-
кет» затянулся, и в результате 
все кончилось скандалом. Пер-
сонал кафе вызвал охранников, 
сотрудники ЧОП препроводили 
загулявшего «вахтовика» в отдел 
полиции в селе Верх-Тула.

По идее, в полиции должны 
были всего-навсего составить 
административный протокол, 
таким образом наказав гостя из 
другого региона за пьяные вы-
ходки. Однако по непонятным 
причинам блюстители закона 
прибегли к более радикальным 
«воспитательным» мерам. Заве-
дя мужчину в служебный каби-
нет, оперативник угрозыска пер-
вым делом пристегнул его на-
ручниками к стулу, а затем пнул 
в грудь. От удара задержанный 
упал, потеряв сознание.

Чтобы привести его в чувст-
во, оперативник как следует ока-
тил несчастного водой. А после 
отправил в камеру для админи-

стративно задержанных. Там 
мужчина провел несколько ча-
сов, умоляя позвать ему врача, — 
как выяснилось позже, опера-
тивник сломал ему несколько 
ребер, одно из них повредило 
легкое. Очевидно, что проблем с 
физической подготовкой у 
23-летнего полицейского нет. 

Известно, что в отделе было 
несколько сотрудников, но ни 
один не отреагировал на прось-
бы задержанного. В конце кон-
цов, выпустив иногороднего из 
камеры, его вытолкали на улицу 
в 20-градусный мороз. Одежда 
на нем высохнуть не успела. Как 
подчеркнули в СУ СКР, выпрова-
живал мокрого избитого челове-
ка из отдела другой полицей-
ский, не тот, который так ловко 
ломает ребра. Поэтому не 
исключено, что к уголовной от-
ветственности будет привлечен 
не только 23-летний оператив-
ник, в деле могут появиться и но-
вые обвиняемые.

Что характерно, администра-
тивный протокол на задержан-
ного не стали составлять вообще 
— то есть получается, что удер-
живали мужчину в отделе без 
всяких оснований. Избили, об-
лили и выставили на мороз — 
ради собственного развлечения? 
Возможно, расчет был на то, что 
после такой «беседы» человек 
будет бежать без оглядки до са-
мого Красноярска, радуясь, что 
остался жив, и о произошедшем 
никто не узнает. 

Однако расчет не оправдался: 
на следующий день из областной 
клинической больницы в поли-
цию поступило сообщение о па-
циенте с травмами и двусторон-
ним воспалением легких. Муж-
чина рассказал, что с ним случи-
лось, и к делу подключились со-
трудники управления собствен-
ной безопасности областного ГУ 
МВД.

Результаты, полученные УСБ, 
были переданы следствию, опе-
ративник взят под стражу, но 
служебная проверка, организо-
ванная в полицейском главке, 
продолжается. Вероятно, обви-
няемый в превышении дол-
жностных полномочий в бли-
жайшее время будет уволен из 
органов внутренних дел по от-
рицательным мотивам. Его не-
посредственные руководители 
понесут дисциплинарную ответ-
ственность за отсутствие воспи-
тательной работы с личным со-
ставом.

СЛЕДСТВИЕ Жильцы регулярно писали жалобы, но им отвечали: 
хотите нормальный лифт — собирайте деньги

Смертельно опасен
Наталья Козлова, 
Александр Мелешенко

В 
Следственном комитете по 
Москве корреспонденту 
«РГ» заявили, что по факту 

гибели ребенка в результате па-
дения лифта на юго-западе столи-
цы возбуждено уголовное дело. 
Причем по статье, о некачествен-
ном оказании услуг, повлекших 
гибель человека. Надо сразу под-
черкнуть, что эта чисто «чинов-
ничья» статья. Хотя сразу после 
того, как стало известно про тра-
гедию, руководитель управляю-
щей компании успел цинично за-
явить, что виноваты родители 
погибшего ребенка — мол, в пра-
вилах сказано, что в лифте надо 
детей брать на руки. 

Расследование уголовного 
дела в самом начале и обвинение 
на сегодняшний день еще никому 
не предъявили, но в частной бе-
седе корреспонденту «РГ» право-
охранители заявили, что если кто 
и будет отвечать, то только не ро-
дители, с которыми до сих пор ра-
ботают психологи.

Напомним, 19 декабря 2015 
года в одном из домов на улице  
Островитянова семейная пара с 
грудным ребенком в коляске за-
ходила в лифт, затем в результате 
обрыва троса лифт опустился, за-
жав при этом дверьми детскую 
коляску. Ребенок от полученных 
травм скончался. 

Второй день в управляющей и 
эксплуатирующих компаниях, 
отвечающих за эксплуатацию 
лифта, проводятся обыски, — рас-
сказали в СК, и изымается техни-
ческая документация. Также сле-

дователи работают на месте про-
исшествия. 

Жильцы подъезда уже расска-
зали следователям, что лифт ни-
когда не останавливался пра-
вильно, а всегда выше или ниже 
пола. Но в управляющей компа-
нии это назвали нормой. Жалобы 
на работу лифта, который мог 
ехать не закрывая двери, жильцы 
писали регулярно, но им отвеча-
ли, что хотите нормальный лифт 
— собирайте деньги. Новый лифт 
коммунальщики оценили в 15 
миллионов рублей. 

Дом, где произошла трагедия, 
представляет собой типовую па-
нельную 14-этажку по адресу 
улица Островитянова, 9, постро-
енную в 1973 году. Там 2 пасса-
жирских лифта и на портале 
«Наш город», где собираются 
коммунальные жалобы москви-
чей, действительно есть обраще-
ния жильцов по поводу злос-
частного лифта. Одно из них 
оставлено вчера, уже после тра-
гедии, а другое датировано 16 
октября. 

«Не качественное содержание 
лифтов! Большое расхождение на 
пятом этаже между лифтом и по-
рогом, примите меры, лифты 
приходят в негодность и часто за-
стревают на первом этаже», — 
сказано в жалобе. А на приложен-
ной фотографии действительно 
виден непривычно большой за-
зор между кабиной лифта и по-
лом подъезда. Правда, у этого об-
ращения стоит галочка, свиде-
тельствующая об устранении 
проблемы с подтверждением 
обратившегося жителя. Осталь-
ные жалобы в этом доме совер-
шенно обычные — на неисправ-
ное освещение или забитый му-
соропровод. 

Согласно данным региональ-
ной программы капремонта, за-
мена лифтов в этом доме запла-
нирована нескоро — в 2027—29 
годах, что говорит о еще не выра-
ботанном ресурсе механизмов. 

Напомним, другие трагиче-
ские случаи с лифтами происхо-
дили совсем недавно. Неделю на-
зад в Раменском районе Подмо-
сковья в шахту 9-этажки рухнул 
новый лифт из-за оборвавшегося 
троса. В кабине ехали рабочие, 
занимавшиеся ремонтом лифта, 
один из них после падения попал 
в больницу. А в мае лифт упал в 
здании бывшего АЗЛК на Волгог-
радском проспекте. Кабина рух-
нула с первого этажа в подвал, 
находившаяся в ней женщина 
сломала ноги. 

Что касается последнего слу-
чая на улице Островитянова, то в 
СК говорят, что уже в начале не-
дели определятся с виновником 
гибели ребенка.

Признание — сила
Отдельные разъясне-
ния в проекте постанов-
ления посвящены как 

раз явке с повинной. Она учиты-
вается в качестве обстоятельст-
ва, смягчающего наказание, в тех 
случаях, когда гражданин добро-
вольно сообщил правоохрани-
тельным органам о совершенном 
им или с его участием преступле-
ния. Это можно сделать письмен-
но или устно, в данном случае 
форма не так важна. Как при-
знался, так признался. Ключевое 
условие — добровольность.

Бывает так, что человек на 
суде заявляет, мол, ничего не со-
вершал, а явку из него выбили. 
«Если лицо отрицает факт добро-
вольности заявления о явке с по-
винной, суду следует проверять 
доводы подсудимого об обстоя-
тельствах, при которых было сде-
лано заявление о явке с повин-
ной», говорится в проекте.

Тут возможны два варианта. 
Либо правоохранители действи-
тельно вынудили человека со-
знаться в чужом преступлении и, 
как бы по доброте душевной, 
оформили ему явку с повинной. 
Либо подсудимый передумал ка-
яться и решил от всего отказы-
ваться. А чтобы объяснить свое 
предыдущее поведение, приду-
мал версию про «допрос с при-
страстием». Поэтому суд и дол-
жен тщательно разобраться, как 
было на самом деле.

Бывает и так, что полиция 
сама нашла гражданина, задер-
жала, предъявила неопровержи-
мые доказательства, а потом, 
чтобы разговорить его, предло-
жили написать явку с повинной. 
Мол, тебе скидка, нам правда. Ко-
нечно, такая «явка» — никакая не 
явка с повинной. Но честность 
все равно идет в зачет, правда, по 
другой схеме. Признание лицом 
своей вины в таких случаях мо-
жет быть учтено судом в качестве 
иного смягчающего обстоятель-
ства, объясняет Верховный суд. 
Или, при наличии оснований, 
срок могут снизить за активное 
способствование раскрытию и 
расследованию преступления.

Активное способствование 
раскрытию и расследованию 
преступления следует учитывать 
в качестве смягчающего наказа-
ние обстоятельства, если человек 
представил следователям инфор-
мацию, ранее им неизвестную. 
Например, указал подельников, 
сообщил их данные и место нахо-
ждения, рассказал, где спрятано 
украденное и так далее.

В Верховном суде объяснили, что когда человек приходит сам, чтобы честно рассказать о своих нехороших 
делах, это обязательно должно смягчать итоговое наказание.

В декабре в столичном регионе произошло уже два случая, когда рядовая поездка на лифте обернулась ЧП. 

Акцент

 В управляющей компании 
цинично заявили, что винова-
ты родители погибшего 
ребенка — надо было брать 
его на руки

Оперативник
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ками к стулу, 
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Пьяная компания 
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го, а в ответ на заме-
чание хулиганы 
стали стрелять
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ОЧЕРЕДЬ ЗА КУЛЬТУРОЙ
ЗНАМЕНИТЫЙ поэт Андрей Дементьев тихо и скромно 
сидел в одной из комнат Санкт-Петербургской капеллы, 
ожидая, пока ему сделают нужный бейджик. Ждал, надо 
сказать, два часа.

Андрей Дмитриевич еще не знал, что другого знаме-
нитого поэта Евгения Евтушенко с большим трудом и да-
леко не сразу пустят на церемонию открытия — у него 
тоже оказались проблемы с бейджиком.

«На церемонию открытия чего?» — наверное, спроси-
те вы. Отвечу: IV Международного культурного форума, 
который на прошлой неделе прошел в Питере.

Что же такое случилось? А рухнула вся база данных, в 
которую были занесены все желающие аккредитоваться 
на форум. Ее восстанавливали по ходу жизни. Отсюда и 
всякие несуразности. 

Плохо? Поначалу я думал: ужасно. Особенно после 
того, как меня, официально приглашенного человека, не 
пустили на церемонию открытия, объяснив, что у меня 
тоже проблемы с бейджиком и я должен кому-то что-то 
долго объяснять.

Объяснять что-то тем, кто сначала приглашает тебя в 
гости, а потом в гости не пускает мне не захотелось. Я вы-
шел из зала и пошел гулять по Питеру.

Свежий ветер, который, в каком бы месте города ты 
не находился, кажется, дует именно с Невы, освежил 

мою обиженную го-
лову. «А почему, соб-
ственно, рухнула 
база данных?» — 
спросил я сам себя. 
«Потому что бар-
дак?» Не без того. Но 
все-таки главная 
причина в том, что 
организаторы не 
рассчитали, сколько 
людей захочет ак-
кредитоваться на 

культурный форум. Для них (да и для меня, признаться, 
тоже) было удивительно, что столько народа захочет ока-
заться на мероприятии, где разные известные люди бу-
дут обсуждать проблемы культуры.

Понимаете? Людей, которые хотели просто обсудить 
разные проблемы, касающиеся культуры, оказалось 
столько, что, когда они аккредитовались через Интернет, 
— он не выдержал такого наплыва.

Конечно, как говорил Жванецкий, «тщательней надо, 
ребята». Но, вдыхая питерский всегда холодный и осве-
жающий воздух, я думал о том, что факт обрушения базы 
данных людей, желающих попасть на культурный фо-
рум, — скорее, все-таки оптимистичен. 

Я шел в здание Капеллы, которое на время форума 
стало штабом мероприятия, для того чтобы провести 
«круглый стол», посвященный проблемам литературы. 

Двигался мимо огромной очереди тех, кто мечтал по-
пасть на форум. Я провел «круглый стол»: два часа живо-
го и заинтересованного разговора о судьбе литературы и 
книги, в котором могли принять участие не только из-
вестные писатели, но и все желающие.

Я вышел из здания Капеллы. Очередь не уменьшилась! 
Те, кто стоял здесь два часа назад, получили свои аккре-
дитации, но подошли другие. Их было много. Их было 
очень много. Они хотели поговорить «за культуру». Им 
это было важно.

«Эх! — подумал я почти по-гоголевски. — Все-таки не-
дооцениваем мы наш народ! Нам иногда всерьез кажет-
ся, будто людям хочется говорить только «за политику», 
будто только такие темы могут вызывать пристальный 
интерес. А вот ведь как оно все получается!»

Например, на «круглом столе» обсуждали странный 
феномен литературных премий: почему так получается, 
что читатели покупают одни книги, а премии дают дру-
гим? Зачем дорога, если она не ведет к Храму? Зачем пре-
мия, если ее дают за книги, которые не хотят читать?

Казалось бы, узколитературная проблема, а какой 
вызвала интерес, какие эмоции закипели! 

Это было поразительно: люди со страстью говорили о 
книгах! О том, например, что является критерием под-
линной литературы, или о том, надо ли и как приучать 
детей к чтению. 

Правительство Санкт-Петербурга создало в городе 
литературные аллеи: в любую погоду (а в Питере она, как 
известно, не балует) до позднего вечера стоят лотки с 
книгами. Любыми: новыми и букинистическими, с клас-
сикой и детектива-
ми, с детскими кни-
гами и художествен-
ными альбомами. 
Около них всегда 
люди.

Заместитель 
председателя Санкт-
Петербургского фи-
лиала Российского 
книжного союза Де-
нис Котов показал 
мне статистику, из 
которой следует, что 
тиражи книг сегодня 
равны тиражам послевоенных лет. Котов — мечта которо-
го оставить своим двум сыновьям в наследство читаю-
щую страну — сетовал на то, что падает интерес к чтению. 
Впрочем, «сетовал», наверное, не то слово: страдал по 
этому поводу. Также как и по поводу того, что у книжных 
магазинов та же аренда, что у торгующих колбасой и 
водкой. Об этом много говорится, но проблема не реша-
ется.

Проблем с теми же книгами — масса. Кто спорит? Это, 
увы, не новость. Но международный форум в Питере еще 
раз подтвердил: интерес людей к культуре огромен. 

На форуме, понятно, было очень много разговоров, 
встреч, бесед. Время, которое мы переживаем, традици-
онно непростое. И оказывается именно сегодня, в это са-
мое непростое время, людей так тянет поговорить о веч-
ном, о непреходящем. Это вечное — а оно всегда связано с 
культурой — помогает нам переживать трудности. Это 
вечное вдруг оказывается очень актуальным.

Мы привычно повторяем, что Россия — страна Толсто-
го, Достоевского, Чехова, Мандельштама, Пастернака… 
Можно до конца колонки перечислять гениев только рус-
ской литературы, а еще есть живопись, кино, театр… Но 
мы, увы, редко задумываемся над тем, что эти гении за-
ложили в наш генетический код некий ген серьезного от-
ношения к культуре. Ген неубиваемый. 

В иные времена людей, любящих культуру, больше. 
В другие — меньше. Но очередь за культурой у нас будет 
стоять всегда. Это, пожалуй, единственная очередь, кото-
рую я готов принять. И даже приветствовать.

Как свидетельству-
ет статистика, тира-
жи книг сегодня 
равны тиражам 
послевоенных лет

Гении заложили 
в наш генетический 
код некий ген 
серьезного отноше-
ния к культуре. 
Ген неубиваемый

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ГЕОПОЛИТИКА Еврокомиссия
предъявила Украине пять
дополнительных условий

Виза требует 
прокурора

Петр Лихоманов

ЕВРОПЕЙСКАЯ комиссия одобрила отчет относитель-
но перспектив предоставления безвизового режима для 
граждан Украины, а также Грузии и Республики Косово. 
Несмотря на одобренные в целом итоги выполнения Ки-
евом плана действий по «визовой либерализации» (так 
предстоящее событие называется в европейских доку-
ментах, тогда как «безвизовый режим» — фигура речи 
для использования внутри Украины), Европейская ко-
миссия предъявила Украине сразу пять дополнительных 
требований. Так, от Киева требуют до марта 2016 года 
создать специальную антикоррупционную прокурату-
ру и одновременно запустить работу Национального 
агентства по предотвращению коррупции вдобавок 
к уже существующему Национальному антикоррупци-
онному бюро. Также украинским властям рекомендова-
но изменить закон «О прокуратуре», чтобы обеспечить 
независимость назначения на должность и увольнения 
руководителей антикоррупционных институций. Нако-

нец, в Брюсселе 
ожидают развития 
законодательства 
в сфере ареста и кон-
фискации имущест-
ва коррупционеров 
и учета в государст-
венном бюджете на 
следующий год 
средств на финанси-
рование борьбы 
с коррупцией.

Нужно ли гово-
рить, какой болью слово «антикоррупционный» отдает-
ся в сердце каждого украинского чиновника: сегодня 
борьба с коррупцией и контроль над ней составляют суть 
украинской политики. Так что, несмотря на кажущуюся 
формальность выдвинутых Брюсселем требований, от-
сутствие прогресса в борьбе с коррупцией вполне может 
стать предлогом для будущего отказа в «либерализации 
визового режима». Однако глава МИД Украины Павел 
Климкин уверенно смотрит в будущее и обещает, что 
украинцы начнут ездить в Европу без виз самое позднее 
с августа будущего года, как только Еврокомиссия ис-
полнит все юридические формальности. Но о чем укра-
инский МИД предпочитает не распространяться, так это 
о том, что будет означать безвизовый режим на практи-
ке. Ведь еще со времен «евромайдана» украинцам объя-
сняют: для того чтобы пересечь государственную грани-
цу, им будет достаточно только биометрического пас-
порта.

Однако, как поспешили уточнить в самой Еврокомис-
сии, «либерализация визового режима» с Украиной 
пройдет по «молдавскому сценарию». И помимо биоме-
трического паспорта (сегодня им обладают всего 660 ты-
сяч украинцев) въезжающим на территорию ЕС нужно 
будет иметь обратный билет; доказательство гостинич-
ной брони; выписку с банковского счета либо иное дока-
зательство наличия средств на проживание в Европе на 
весь период пребывания из расчета 45 евро в день. Также 
может понадобиться медицинская страховка и наличие 
приглашающей стороны в Европе. Причем отсутствие 
любого из этих документов, предъявить которые могут 
потребовать европейские пограничники, может стать по-
водом для отказа во въезде на территорию ЕС. Не дает 
украинский биометрический паспорт и гарантии свобод-
ного перемещения между странами Шенгенской зоны — 
претензии к документам с последующим отказом во въе-
зде могут предъявить на любой границе. Наконец, срок 
пребывания в границах ЕС для «безвизовых» украинцев 
имеет лимит — не более 90 дней в течение полугода, и зна-
чит ни о каком получении разрешения на работу или уче-
бу обладатель украинского паспорта рассчитывать не 
может — за ними в любом случае нужно будет идти в по-
сольство. Последний пункт, вероятно, станет главным ра-
зочарованием для адептов «евромайдана», поскольку 
украинцы мечтали о беспрепятственном выезде в Европу 
на заработки, а вовсе не о посещении Лувра.

ВЫБОРЫ Вопрос об отношениях с Москвой был в центре дебатов кандидатов на пост президента
от Демократической партии США

Будет ли Клинтон сбивать самолеты? 
Евгений Шестаков

З
ахочет ли будущий прези-
дент США договариваться 
о чем-либо с Россией — ответ 

на этот вопрос дают дебаты пре-
тендентов на пост главы Белого 
дома, которые регулярно прово-
дят Республиканская и Демокра-
тическая партии.

Практически одновременно 
с переговорами об урегулирова-
нии в Сирии, которые состоя-
лись на этих выходных в Нью-
Йорке, выяснять, кто «круче», 
собрались основные кандидаты 
от демократов, включая главно-
го фаворита партии — экс-госсе-
кретаря США Хиллари Клинтон. 
По итогам нью-йоркских ди-
скуссий российское внешнепо-
литическое ведомство обратило 
внимание на изменение пози-
ции американских партнеров, 
что доказывает «способность 
Москвы и Вашингтона догова-
риваться». Тем любопытней 
в этой связи было то, с какими 
мыслями пришли на дебаты де-
мократические претенденты, 
которым предстояло ответить, 
какой стратегии в сирийском 
урегулировании следует при-
держиваться Белому дому. Все 
участники этого «телепроекта» 
понимали, что к тому моменту, 
когда один из них, возможно, 
займет Белый дом, много воды 
утечет и их нынешние взгляды 
и планы, безусловно, устареют. 
А потому кандидаты соблюдали 
осторожность в оценках, стре-
мясь оставаться в политиче-
ском тренде, заданном нынеш-
ней командой Барака Обамы. 
Так что на вопрос о готовности 
Соединенных Штатов сотрудни-
чать с Россией для победы над 
ДАИШ (арабское  название за-
прещенной в РФ группировки 
ИГИЛ) все претенденты на выс-
ший государственный пост от-

вечали «да», допустив различ-
ную степень нюансировки.

Для идущего на второй пози-
ции сенатора от штата Вермонт 
Берни Сандерса «уничтожение 
группировки ДАИШ является бо-
лее важной и неотложной зада-
чей, чем смена власти в Сирии». 
Кстати, нечто похожее прозвуча-
ло в Нью-Йорке из уст госсекре-
таря США Джона Керри. Тот зая-
вил, что хотел бы «видеть Сирию 
без ДАИШ», не упомянув при 
этом об отставке сирийского 
п р е з ид е н та  Б а ш а р а  А са да . 
Так что Сандерс, утверждая, что 
«главной задачей США и других 
стран должна быть борьба с ис-
ламистами в Ираке и Сирии», 

фактически озвучил новую пози-
цию Госдепа. «Не Асад, а группи-
ровка ДАИШ совершила нападе-
ния на наших друзей в Париже 
и сбила российский самолет над 
Египтом», — пояснил сенатор. 
В ходе дебатов, как пишет ТАСС, 
он дважды призвал к созданию 
широкой коалиции для борьбы 
с ДАИШ при участии России.

В отличие от Сандерса, нахо-
дящегося в положении догоняю-
щего, лидер предвыборной гонки 
среди демократов Хиллари Клин-
тон заняла более осторожную по-
зицию в отношении диалога 
с Москвой и сирийского урегули-
рования. Будучи госсекретарем 
США во времена так называемой 

арабской весны, Хиллари на де-
батах была вынуждена оправды-
ваться за «чрезмерную склон-
ность к смене режимов». А пото-
му ее основная задача заключа-
лась в том, чтобы доказать: ны-

нешний хаос в Сирии и появле-
ние ДАИШ не имеют отношения 
к ее прошлой деятельности на го-
сударственном посту. Стремясь 
продемонстрировать избирате-
лям твердость и решительность 
в качестве политика, который 
«был в ситуационной комнате 
Белого дома и знает, что предпри-
нять для обеспечения безопасно-
сти США», Клинтон в ходе дис-
куссии подчеркивала свой не-
женский характер и решимость 
предпринимать шаги, на которые 
не пошли бы ее конкуренты. Но 
когда ведущие дебатов напомни-
ли прозвучавшие ранее призывы 
Хиллари к созданию закрытой 
для полетов зоны над Сирией 
и спросили, готова ли она будучи 
президентом для реализации 
своих планов отдать приказ 
об уничтожении российских во-
енных самолетов, экс-госсекре-
тарь заколебалась, почувство-
вав, что это «ту мач». И диплома-
тично объяснила: эти вопросы 
надо согласовывать с Москвой 
и она «не думает, что до этого 
(сбитых самолетов) дойдет». Но 
в отличие от Сандерса, предла-
гавшего для борьбы с ДАИШ опи-
раться на  «помощь многих 
стран», г-жа Клинтон, напротив, 
подчеркивала, что только Ва-
шингтон вправе определять бу-
дущий миропорядок. Напомню, 
что прежде она называла Китай 
и Россию в «числе главных вызо-

вов, с которыми сталкиваются 
США» и, судя по дебатам, не 
скорректировала свою позицию. 
В отличие от коллег по Демокра-
тической партии, утверждавших, 
что Соединенные Штаты «несут 
ответственность за события на 
Ближнем востоке и в Северной 
Африке», бывший руководитель 
внешнеполитического ведомства 
с такими обвинениями категори-
чески не согласилась. 

Нынешняя позиция г-жи 
Клин тон, человека, сохранивше-
го влияние на принимаемые в Ва-
шингтоне решения, ставит под 
сомнение искренность нынеш-
них американских партнеров 
Москвы при обсуждении как во-
просов, относящих к внутриси-
рийскому урегулированию, так 
и к борьбе с терроризмом. Ина-
че, чем «двойными стандарта-
ми» трудно объяснить, как, 
включив Россию в число основ-
ных вызовов, г-жа Клинтон в слу-
чае избрания президентом соби-
рается «искренне» сотрудничать 
с нашей страной на тех треках, 
которые будут интересовать Бе-
лый дом. 

Впрочем, объяснение этому 
феномену двуличия в мировой 
политике я нашел в статье, опу-
бликованной итальянской газе-
той «Стампа» с красноречивым 
названием «Считаться с Мо-
сквой». Ее автор считает, что 
американцы, британцы и фран-
цузы, которых нельзя заподоз-
рить в «смягчении позиции» 
в отношении России, «следуют 
собственным приоритетам 
в сфере безопасности или энер-
гетики». И эти приоритеты не 
позволяют им «ни игнорировать 
Россию, ни изолировать ее». Так 
что прозвучавшие в ходе деба-
тов заявления г-жи Клинтон 
лишний раз демонстрируют эту 
сформулированную в «Стампа» 
тенденцию.

СКАНДАЛ Экстремистский
сайт опубликовал
«черный список»
итальянских евреев

Следствие ведет 
в Рим

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ПРОКУРАТУРА Рима завела дело в отношении антисе-
митского сайта «Радио Ислам», опубликовавшего «чер-
ный список» «влиятельных евреев» Италии.

В частности, на первой странице этого многоязычного 
интернет-ресурса под громким заголовком «еврейская мо-
нополия в итальянских масс-медиа» появились имена бо-
лее 200 человек. Среди них фигурируют фамилии не толь-
ко известных итальянских журналистов Паоло Миели, Эн-
рико Ментаны, Гада Лернера, Роберто Савиано, Фурио Ко-
ломбо, Маурицио Молинари и Фьяммы Ниренштейн, кото-
рая была недавно назначена послом Израиля в Италии, 
но также и актеров Алессандро Хабера, Клаудио Амендола 
и ушедшего из жизни Арнолдо Фоа и предпринимателей 
Карло Де Бенедетти, Джона Элкана и Франко Бернабе. 
 Появление «черного списка» побудило столичную проку-
ратуру поручить расследование данного дела почтовой по-
лиции, которой предстоит выявить неизвестных на дан-
ный момент владельцев сайта, зарегистрированного 
в 2001 году в Аризоне, и предъявить им обвинения в клеве-
те, отягощенной расистской ненавистью. «Радио Ислам» 
не оправдывает своего названия, он куда больше расска-
зывает своим читателям о евреях и Израиле, чем о мусуль-
манском мире. К примеру, на странице сайта ислам стоит 
на предпоследнем месте, ему предшествуют такие разде-
лы, как «Власть евреев», «еврейский расизм» и «сионизм». 
Свою «философию» авторы сайта объясняют тем, что они 
выступают против международного сионизма.

Глава еврейской общины Рима Рут Дурегелло называла 
эту ситуацию «опасным подстрекательством к насилию». 
А известный телеведущий Гад Лернер, имя которого фигу-
рирует в вышеупомянутом списке, не стесняясь в выраже-
ниях, заметил, что на «Радио Ислам» сидят злые и больные 
на голову люди, которые составили «черный список с ог-
ромным количеством ошибок». По некоторым предполо-
жениям, основателем интернет-ресурса «Радио Ислам» 
может являться марокканский военный и политик Ахмед 
Рами, получивший убежище в Швеции еще в 1973 году.

Дипломатия СБ ООН впервые принял резолюцию по Сирии, несмотря на споры 
о судьбе Асада

Первый шаг сделан
Екатерина Забродина,
Нью-Йорк—Москва

И
сторическим стало 
заседание Совета 
Безопасности ООН, 
в котором участво-
вал глава россий-

ского МИД Сергей Лавров. Ког-
да в Москве уже наступила пол-
ночь, в Нью-Йорке только выне-
сли на голосование проект резо-
люции по сирийскому урегули-
рованию, и он был поддержан 
единогласно. Весь день этому 
предшествовала непростая ра-
бота над документом, за кото-
рой следила корреспондент 
«РГ».

Заключительная в этом году 
встреча международной группы 
поддержки Сирии прошла не 
в Вене, как два предыдущих ра-
унда, а на Манхэттене. «Внима-
ние! 18 декабря автобусы на Мэ-
дисон авеню останавливаться 
не будут из-за конференции гос-
секретаря Керри. Пользуйтесь 
другими маршрутами», — гласи-
ло объявление неподалеку от от-
еля Lotte New York Palace. Там 
собрались главы дипломатиче-
ских ведомств почти двух десят-
ков стран,  включая Россию 
и США (сопредседателей груп-
п ы ) ,  вл и я тел ь н ы х  и г р о к о в 
Ближнего Востока и ЕС. Перед 
началом встречи спецпредста-
витель генсека ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура и шеф ев-
ропейской дипломатии Федери-
ка Могерини о чем-то беседова-
ли за чашечкой кофе в лобби от-
еля, отказываясь от любых ком-
ментариев журналистам. 

Переговоры за закрытыми 
дверями продолжались более 
четырех часов, и лишь по ред-
ким «утечкам» можно было по-
нять, что согласование резолю-
ции продвигается не так просто, 
как ожидалось.  В  документ 
должны были войти основные 
положения венских заявлений 
и Женевского коммюнике от 
2012 года. Они подтверждают, 
что Сирия останется единым, 
светским, многоконфессио-
нальным государством, а также 
определяют график политиче-
ского процесса в Арабской Ре-
спублике. Однако накануне по-
стпред России при ООН Вита-
лий Чуркин сообщил, что ряд 
стран решили в одностороннем 
порядке включить в текст до-
полнительные положения. Как 
п о я с н и л  д и п л о м ат и ч е с к и й 
источник «РГ», речь шла, в част-
ности, о попытке выделить ряд 
оппозиционных групп Сирии, 

в то время как состав делегации 
от оппозиции на будущих пере-
говорах с официальным Дама-
ском предстоит утвердить ко-
манде де Мистуры.

В конце концов консенсус 
был найден, и дипломаты пере-
местились в штаб-квартиру 
ООН, где Совбез на специальном 
заседании единогласно утвер-
дил резолюцию по сирийскому 
урегулированию — первую за все 
годы вооруженного конфликта 
в Арабской Республике. Все 
участники признали это реше-
ние «важной вехой». «Едино-
душное голосование в Совете 
должно открыть путь к форми-
рованию широкого антитерро-
ристического фронта на базе 
Устава ООН с опорой на всех, 

кто на земле противостоит тер-
рору, включая армию Сирии, 
курдские ополчения, вооружен-
ные отряды сирийской патрио-
тической оппозиции. Вкладом 
в решение этой задачи стали 
действия ВКС России в ответ на 
обращение законного прави-
тельства САР», — отметил в сво-
ем выступлении Сергей Лавров. 

Джон Керри поблагодарил рос-
сийского коллегу за помощь, од-
нако подчеркнул, что разногла-
сия по поводу судьбы президен-
та Сирии Башара Асада преодо-
леть пока не удалось. При этом 
американский дипломат дослов-
но повторил тезис Москвы о том, 
что «сирийский народ должен 
сам определять свое будущее».

«С этим принципом согла-
сны все, хотя, не буду скрывать, 
не все отказались от предвари-
тельных условий и собственной 
интерпретации того, как этот 
принцип может быть реализо-
ван на практике. Не все отказа-
лись, кстати, и от возможности 
военного решения сирийского 
кризиса, что для нас абсолютно 
неприемлемо», — рассказал на 
итоговой пресс-конференции 
Сергей Лавров. По его словам, 
от посредников еще потребует-
ся «дипломатическое искусст-
во», чтобы сформировать в Си-
рии «систему управления», 
в которую войдут представите-
ли властей и широкого спектра 
оппозиции. «Мы не хотим, что-
бы этот процесс затянулся на 

вечные времена. Считаем, что 
вполне возможно в течение ше-
сти месяцев попытаться до-
стичь такой договоренности», — 
осторожно заметил глава МИД 
России. Только после этого на-
чнется работа над новой консти-
туцией,  на  основе которой 
в стране пройдут выборы.

Уже очевидно, что согласо-
вать единый список террори-
стических организаций до кон-
ца года также не удастся. Работа 
над ним продолжится после но-
вогодних праздников, когда 
участники группы предполага-
ют собраться на очередную 
встречу. 

Сергей Лавров против того, чтобы 
урегулирование в Сирии затяну-
лось на вечные времена.

Акцент

 Хиллари на дебатах была 
вынуждена оправдываться 
за «чрезмерную склонность 
к смене режимов»

Акцент

 Разногласия по поводу
судьбы Асада в Нью-Йорке 
пока преодолеть не удалось

 «Либерализация 
визового режима» 
с Украиной пройдет 
по «молдавскому 
сценарию»

Г-жа Клинтон пытается доказать, что не имела отношения к хаосу в Сирии и созданию ДАИШ.
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ТЕМА Почему героизм Ирины Купченко не спасает фильм «Училка»

Поговорим о странностях кино
Валерий Кичин

У 
фильма «Училка» бурная 
биография. Его карьера на-
чалась с того, что на фести-

вале в Выборге жюри не нашло, 
кого наградить, и главный приз 
вручило не фильму, а актрисе. 
Ирина Купченко в роли «училки» 
работает самоотверженно, пыта-
ясь закрыть сразу все прорехи од-
ной из нелепейших картин сезо-
на. Ее героизм достоин восхище-
ния, но фильм не спасает.

На других региональных фе-
стивалях фильм все-таки получал 
призы — как правило, зритель-
ских симпатий. На фестивале 
«Сталкер» зал не вместил желаю-
щих. К фильму есть явный инте-
рес. И вместе с тем — это очевид-
ная неудача. Она граничит с не-
профессиональностью всех глав-
ных звеньев кинопроизводства — 
от сценария (Екатерина Асмус, 
Алексей Петрухин) до режиссуры 
(Алексей Петрухин). Снято торо-
пливо, монтаж неряшлив, у авто-
ров не хватило ни времени, ни 
умения сформулировать жанр 
и сделать действо убедительным.

Начало — психологическая 
драма: камера долго обследует 
скромный быт исторички Аллы 
Николаевны, фиксирует ее увяд-
шее лицо, неказистое пальто 
и древний портфельчик. Ей до 
всего есть дело, она говорит сама 
с собой. Такая дотошность — сиг-
нал для зрителя: внимание, дья-
вол в деталях! «Образованные 
люди государству не нужны», — 
горестно бормочет училка: гря-
дет долгожданный разговор на 
давно накипевшие темы. Их по-
зывные обозначены густо, как 
в публицистике, а звучащая му-
зыка придает всему видимость 
искусства.

Но налившийся кровью всту-
пительный титр «Училка» обеща-
ет триллер. А учительница Лю-
бовь Сергеевна истерикует, а за-
вуч (неизменно прекрасная Роза 
Хайруллина) — эксцентрична: 
в фильме прорезаются признаки 
комедии то ли характеров, то ли 
положений (в интервью нам объ-
яснят, что хотели снять фарс). 
У актеров явно нет ролей, они им-
провизируют, отыгрывая задан-
ные ситуации, — тормозят в рас-

терянности, несут, что в голову 
придет, создают «шум толпы» по 
принципу «о чем говорить, когда 
не о чем говорить!». Малахоль-
ные люди в учительской невнят-
но судачат о стандартах образо-
вания, о разнице между индиви-
дом и личностью — кажется, что 
эти слова они произносят впер-
вые. Физрук вскричит, что у Раки-
тиной проблемы с козлом — это, 
вероятно, такой юмор.

«Это не дети, это расслаблен-
ные организмы, не способные 
к обучению, — тревожится учил-
ка. — Школа умирает». Наверное, 
все-таки проблемное кино.

Сцена у директрисы выстрое-
на так, будто выжившую из ума 
училку хотят уволить: пенсион-

ный возраст, отягчающее обстоя-
тельство — дочь в Германии. «У 
фашистов!» — подскажут учени-
ки. С учениками своя проблема. 
Режиссер влюбленно снимает их 
благоглупости, не пытаясь вы-
строить черновой материал в по-
добие кинорассказа. В фильме во-
обще нет режиссуры как самосто-
ятельной творческой воли. Два 
с четвертью часа метража возни-
кли не от избытка художествен-
ной мысли, а от рекордной разре-
женности пространства — несмо-
тря на крутой разворот событий, 
фильм неподвижен.

О крутом развороте. Один из 
учеников, судя по всему, начина-
ющий бандит. Появится пистолет, 
в схватке с училкой прозвучит 
выстрел, в кадре мелькнет кровь, 
но авторы о ней необъяснимо за-
будут, и училка продолжит урок — 
уже с пистолетом в руках. В ин-
тервью нам объяснят, что писто-
лет — метафора, а сам фильм уже 
не фарс, а притча.

Пистолет на уроке фигури-
ровал во французском фильме 
La journée de la jupe (в нашем про-
кате «Последний урок»), где Иза-
бель Аджани в роли отчаявшейся 
училки брала в заложники класс 
и под угрозой расстрела застав-
ляла зубрить Мольера. Теперь 
под дулом пистолета учится уму-
разуму класс Аллы Николаевны, 
и точно так же создается картина 
слетевшей с катушек юности без 
моральных ориентиров. Класс 
как модель взрывоопасного об-
щества: есть свой «патриот», 
свой ненавистник «укров», свой 
будущий дипломат-приспосо-
бленец и будущая звезда, кото-
рой все до фонаря. Модель есть, 
но в ней нет жизни, а есть почер-
пнутые в телеящике формулы, 
дальше авторы не заглядывают — 

словно тоже отрабатывают за-
данный самим себе урок.

И здесь из фильма окончатель-
но испаряется логика. Иногда ка-
жется, что «училка» со своими ге-
стаповскими ухватками свихну-
лась. Пистолет переходит из рук 
в руки, дети воюют друг с другом, 
класс захлестывает вал ненави-
сти, гремит патетика типа «Ты 
растоптал нашу любовь!». Понят-
но, что нас ведут к «моменту 
истины», к самораскрытию пер-
сонажей, но так грубо и неумело, 
что становится неловко. Свое 
действо — за стенами класса: там 
растерянно бродят спецназовцы, 
чей командир (Андрей Мерзли-
кин) неровно дышит к директри-
се (Анна Чурина). Если бы в шко-
ле и впрямь появились террори-
сты, с таким спецназом заложни-
ки обречены. Но он не виноват: 
это авторы не решили, что ему де-
лать в таких случаях.

А потом все вернется в лоно 
плохой оперетты: в классе без ви-
димых причин случится перелом, 
отморозки перевоплотятся в от-
личников и в знак примирения 
нарисуют сентиментальные пла-
катики. Природа нахлынувшей 
благости, как и взрыва ненави-
сти, остается загадкой — авторов 
это не интересует. Финал со ско-
ростным превращением олухов 
в паинек и хоровым пением у ко-
стра уже не напоминает ни один 
из жанров — фильм спешит закру-
глиться. Остается чувство стыда 
за хороших актеров, участвую-
щих в самодеятельности, за про-
фанацию идеи актуального кино, 
за художественный брак и за то, 
что уже снимают его продолже-
ние — теперь на материале, похо-
жем на трагедию «Норд-Оста».

Зрители давно ждут, чтобы 
кино обратилось к злобе дня, 
и благодарны, даже если фильм 
всего только перебирает наши 
боли, как гитарист струны, сводя 
взрывные проблемы века к ско-
роспелому «мылу». Когда молчат 
художники, лакуну затыкают ре-
месленники.

МУЗЫКА 

Певица Бьорк 
вторглась
в классику

ЭЛЬФЫ 
И НЕСКОЛЬКО 
СКРИПОК

Александр Алексеев

ХРУПКИЕ ноты, магические пе-
реливы гармоний, волшебные 
многоголосия и таинственные 
электронные всплески неизве-
данных стихий — вряд ли в совре-
менном шоу-бизнесе есть дру-
гая столь неугомонная певица. 
На счету Бьорк множество му-
зыкальных премий, которые она 
получала скорее даже не за му-
зыку, песни, альбомы и концер-
ты, а за выраженные в них креа-
тивные и беспокойные идеи, 
женско-жертвенный шарм. 
Трудно представить, откуда 
в этой мятежной и трепетной ис-
ландке столько смятения, огня 
и буйства эмоций, столь из-
ысканно воплощающихся ее му-
зыке. Возможно, в нее впитались 
и древние, шаманские корни 
 Бьорк, а может именно так она 
научилась бороться с холодом 
и одиночеством на пустых, оди-
чавших без людей территориях 
родной Исландии… Многие, на-
верное, сразу и не могли взять 
в толк, отчего эта красивая пыл-
кая женщина так переживает, 
мается и страдает? И отчего в ее 
голосе столько дивных, диких 
стихий и завидно-неприкаянной 
свободы?! А потому тоже начи-
нали невольно прислушиваться 
к манящим нотам ее многолико-
го голоса. Возможно, именно так 
пели и сладкоголосые, но обман-
чивые Сирены из древнегрече-
ской мифологии.

А теперь Бьорк вторглась 
и в симфоническую музыку. Раз-
ыскала для этого изобретенный 
еще Леонардо да Винчи уникаль-
ный музыкальный инструмент 
Viola organista, похожий на ро-

яль с полукруглым расположе-
нием струн. И на ее альбоме 
Vulnicura Strings звучит только 
он, скрипки, виолончели, да из-
редка акустический бас. И вокал 
самой  Бьорк, который порой вы-
растает до мощных драматич-
ных, оперных хоралов, а чаще 
звучит вольно и неприкаянно, 
воодушевленный эпическими 
сюжетами и изысканной мело-
дикой. При этом сама Бьорк фак-
тически создала новый стиль 
симфо-фолк. Vulnicura Strings — 
продолжение и переосмысление 
ее предыдущего диска 
2015 года — Vulnicura. Пылкие 
многоголосия, встревоженная 
печаль и летучие скрипки, буд-
то на крыльях возносящие 
 Бьорк над повседневной об-
ыденной печалью и обыденно-
стью. Порой она даже дотягива-
ет и до взвинченных высоких 
нот Фредди Меркьюри.

В Vulnicura Strings в избытке 
эмоций, возвышенных страда-
ний и тревожащих души гармо-
ний. Кажется, что порой певица 
отступает чуть вдаль и, задумав-
шись и заслушавшись скрипка-
ми, забывает запеть. Но обилие 
инструментальных проигрышей 
только добавляют альбому фи-
лософской глубины и магиче-
ской самоотреченности. И дает 
шанс снова задуматься о своей 
жизни — тоже как этот диск дра-
матичной, тревожной, но все 
равно прекрасной… Vulnicura 
уже выдвинут на звание «луч-
ший альтернативный альбом» 
2015 года. Да и вышедшую сов-
сем недавно его вторую часть — 
Vulnicura Strings наверняка бу-
дут ждать заслуженные лавры — 
уже в номинациях классической 
и симфонической музыки…

Жаль только, что российские 
артисты, столь же самобытно 
и ярко работающие в жанрах эт-
нической, фолк-музыки, снова 
окажутся незамеченными 
в остальном мире. Ни Инна Же-
ланная, ни Пелагея, ни Тина Куз-
нецова… Но в этом уже вина не 
их, а отечественных продюсеров 
и промоутеров, которым по-
прежнему выгоднее заниматься 
продвижением на запад отечест-
венных поп-артистов и носталь-
гических ретрозвезд из 80—90-х. 
Хотя пример исландки Бьорк 
должен воодушевить и их…

Дата Как в России будут отмечать 100-летие Александра Солженицына

Архипелаг памяти 
Анастасия Скорондаева 

В 
Доме Правительства 
под председательством 
вице-премьера, руково-
дителя аппарата пра-
вительства РФ Сергея 

Приходько состоялось заседание 
оргкомитета по подготовке и про-
ведению празднования 100-летия 
со дня рождения Александра Сол-
женицына. 

В декабре этого года Александ-
ру Исаевичу Солженицыну испол-
нилось бы 97 лет. Совсем немного, 
всего три года, — до его столетия. 
Имя писателя для одних — это пре-
жде всего имя лауреата Нобелев-
ской премии по литературе. Дру-
гие в первую очередь связывают 
с его именем эпохальный «Архи-
пелаг «ГУЛАГ». Третьи помнят его 
как советского диссидента, из-
гнанного и вернувшегося на Роди-
ну 20 лет спустя. Кто-то скажет 
о «теленке, бодавшемся с дубом», 
кто-то — о том, «как нам обустро-
ить Россию». Назовут его «камен-
ной глыбой, утесом, скалой». Па-
триархом русской мысли и средо-
точием народной совести… Но все 
это будет о нем одном. Человеке, 
чье столетие нельзя будет не отме-
тить достойно.

Что можно успеть за три года? 
Центральными мероприятиями 
празднования 100-летия со дня 
рождения Александра Солжени-
цына в 2018 году станут установка 
в Москве памятника писателю, от-
крытие мемориального музея-
квартиры, открытие в Рязани фи-
лиала Рязанского историко-архи-
тектурного музея-заповедника 
и выпуск научно-комментирован-
ного издания «Архипелаг ГУЛАГ». 
Всего запланировано более 80 ме-
роприятий, направленных на из-
учение и популяризацию творче-
ства писателя.

Сергей Приходько сказал на за-
седании оргкомитета: «К творче-
ству Александра Солженицына 
можно относиться по-разному, но 
подавляющее большинство чтит 
его память, отдает ему должное, 
и в любом случае равнодушных 
к его творчеству нет, с этим мы все 
согласимся. Наша общая задача, 
всех членов оргкомитета, сделать 
так, чтобы празднование этой 
даты осталось в памяти людей».

По словам Приходько, план 
 мероприятий на юбилейный 
2018 год уже разработан. Это реа-
лизация международных про-
ектов, издательских проектов, 

 открытие музеев, создание новых 
экспозиций, проведение фестива-
лей, выставок, научных, образова-
тельных и культурно-просвети-
тельских мероприятий, связан-
ных с жизнью Александра Солже-
ницына.

Руководитель Роспечати Ми-
хаил Сеславинский в ходе засе-
дания продемонстрировал при-
каз Главного управления по ох-
ране государственных тайн в пе-
чати при Совете Министров 
СССР 1974 года об изъятии 
из библиотек и книжных мага-
зинов произведений А.И. Сол-
же ницына. По словам Сеславин-
ского, наряду с массовыми изда-
ниями изъятию подлежали и из-
дания для слепых и переводы на 
эстонский и латышский языки. 
«Федеральное агентство по пе-
чати и массовым коммуникаци-
ям испытывает особую мораль-
ную ответственность за подго-
товку к празднованию 100-ле-
тия Александра Солженицына, 
ибо последние годы своего су-
ществования Главлит функцио-
нировал в недрах Министерства 
печати и информации», — под-
черкнул он.

Затем Михаил Сеславинский, 
известный также как библиофил, 
передал в дар филиалу Государст-
венного литературного музея — 
дому-музею А.И. Солженицына 
в Кисловодске — экземпляр дан-
ного приказа, выпущенного огра-
ниченным тиражом с грифом 
«Для служебного пользования» 
и редкий номер журнала «Новый 
мир» (№11 1962 года) с первой 
публикацией повести «Один день 
Ивана Денисовича».

Получая подарок, директор 
Литературного музея Дмитрий 
Бак сказал, что это «бесценный 
дар, который займет почетное ме-
сто в экспозиции музея».

Напомним, что соответству-
ющий указ о праздновании в 2018 
году юбилея Александра Исаеви-
ча подписан президентом. В со-
ставе организационного комите-
та — руководитель Федерального 
архивного агентства Андрей Ар-
тизов, директор Государственно-
го литературного музея Дмитрий 
Бак, губернатор Рязанской обла-
сти Олег Ковалев, главный науч-
ный сотрудник Государственного 
института искусствознания Люд-
мила Сараскина, советник прези-
дента Российской Федерации Вла-
димир Толстой, президент Рос-
сийской государственной библи-
отеки Виктор Федоров, президент 
Русского благотворительного 
фонда Александра Солженицына 
Наталья Солженицына.

В Кисловодске открыт Дом-музей 
А.И. Солженицына. Другие мемори-
алы появятся в Рязани и Москве.

«Образованные люди государству не нужны», — горестно бормочет училка в исполнении Ирины Купченко.

Акцент

 Когда молчат мастера,
увы, лакуну затыкают
подмастерья

Акцент

 В 2018 году в Москве 
будет установлен памятник 
Александру Солженицыну

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

ПОТАЕННАЯ СИЛА РОССИИ 
ЕСТЬ такой ежемесячный иллюстрированный журнал — 
«Фома». Он — православный, но при этом определяет 
свое направление как «журнал для сомневающихся». 
Фома «неверующий», напомню, это один из апостолов, 
который усомнился в Воскресении Христа и сказал: 
«Если не увижу на руках Его ран от гвоздей, и не вложу 
перста моего в раны от гвоздей, и не вложу руки моей 
в ребра Его, не поверю» (Ин. 20:25). 

Журнал «Фома» задумал его нынешний главный ре-
дактор Владимир Легойда в середине 90-х годов, когда он 
понял, что говорить о вере и церкви можно не только 
елейным языком, обильно уснащая текст церковно-сла-
вянскими словами, но и языком современным. Свой 
окончательный формат журнал приобрел с 2005 года, 
так что в этом году он отмечает свое десятилетие.

Я очень люблю 
этот журнал. Мне 
нравится его мисси-
онерский тон — 
вдумчивый, нена-
вязчивый, рассчи-
танный на интелли-
гентных людей. Ин-
теллигент — это не 
обязательно врач, 
инженер или писа-
тель. Своя интелли-
генция есть и в рабо-

чей, и крестьянской среде. Апостол Фома был, по-види-
мому, простым рыбаком. Но именно он, мне кажется, 
стал прообразом интеллигента, потому что был сомнева-
ющимся, а сомнение является главным признаком чело-
века мыслящего. Мысль всегда в противоречии с верой, 
что бы ни говорили. Она недоверчива, и человек мысля-
щий не может до конца успокоиться в вере. Именно поэ-
тому светская культура никогда не сольется с церковной. 
Между ними возможен диалог, но не хоровое пение.

Журнал «Фома» — кажется, единственный из церков-
ных журналов, который отметил 100-летие великой пе-
вицы Эдит Пиаф, родившейся 19 декабря 1915 года. Ее 
образ жизни был, мягко говоря, далек от церковной мо-
рали. С двух до шести лет она жила в борделе, который 
содержала ее бабушка. После гибели возлюбленного 
Марселя Сердана стала алкоголичкой и наркоманкой. 
А в 47 лет встретила молодого грека Тео и обвенчалась 
с ним в парижской православной церкви, приняв право-
славие. Статья в журнале «Фома» об Эдит Пиаф — обра-
зец разговора о певице, без умолчаний, но и без смакова-
ния подробностей, а главное — без акцента на то, что вот, 
мол, и Эдит Пиаф стала православной! Не все так просто. 
«Мы не можем говорить о том, что французская певица 
приняла православие сознательно, по каким-то глубо-
ким религиозным мотивам», — пишет автор статьи Анд-
рей Зайцев. И это — честный разговор.

На днях вышел специальный выпуск «Фомы», посвя-
щенный малым городам России. Этот проект поддержан 
государственным грантом. Это — замечательный пример 
сотрудничества церкви и государства.

40 малых городов — «героев России». «Судьба стра-
ны, — говорится в предисловии, — решается не только 
в Москве и больших региональных столицах. Игнориро-
вать это — значит, отгородиться от важной части нашей 
общей реальности».

40 экскурсов в историю малых городов от Боровска до 
Шлиссельбурга, если называть их в алфавитном порядке. 
А если представить это себе географически, то между Не-
стеровым в Калининградской области и Корсаковым на 
Сахалине расстояние около семи с половиной тысяч ки-
лометров. Это больше половины диаметра всей Земли 
(12 742 км) и примерно пятая часть ее окружности по эк-
ватору (40 000 км). На самом деле именно такой геогра-
фией надо представлять себе Россию. А ее история — это 
история возникновения малых городов, а не столиц, тем 
более что некоторые из этих городов соперничали и с Мо-
сквой, и с Петербургом по части верховного статуса.

Боровск, Братск, Галич, Звенигород, Козельск, Комсо-
мольск-на-Амуре, Ломоносов (Ораниенбаум), Муром, 
Новый Оскол, Печоры, Рыбинск, Саров, Северодвинск, 
Сергиев Посад, Таганрог, Тотьма, Тында и другие — одни 
название произнести, и сразу чувствуешь вкус русской 
речи, из которой удивительным образом не выбиваются 
ни Братск, ни Комсомольск-на-Амуре, возникшие уже 
в советскую эпоху. Одним из главных достоинств этого 
выпуска «Фомы» я считаю то, что редакция не стала ис-
черпывать историю малых городов летописью их мона-
стырей и подвигов святых, которыми, безусловно, на-
полнена эта история. Но это и наша советская история. 

В этом плане по-
разительный при-
мер — Саров, «спря-
танный город», «по-
таенная сила» Рос-
сии. Спрятана была 
в лесах Успенская 
Саровская пустынь. 
Двести лет назад 
здесь монашество-
вал святой Серафим 
Саровский. Но при-
шла советская 
власть, монастырь 
разорили, иконы со-
жгли, мощи святого Серафима тайно вывезли, а в поме-
щениях монастыря сначала была колония для несовер-
шеннолетних, потом такое же «учреждение» для взро-
слых, во время войны — завод для производства гаубиц 
и «катюш», а в 1946 году здесь разместилось конструк-
торское бюро № 11 — начало советского атомного проек-
та. На иллюстрациях к статье мы видим и возрожденную 
сегодня Саровскую пустынь со скульптурой преподоб-
ного Серафима, и первую советскую атомную бомбу 
в здешнем музее ядерного оружия.

Как к этому относится? 
Не знаю... Не знаю, могла ли быть первая атомная 

бомба создана в другом месте. Созданная в другом месте, 
стала ли бы она оружием только оборонительным, каким 
является до сих пор. История — это тонкая субстанция, 
и нам не дано до конца понять логики сцепления всех ее 
обстоятельств.

В Великих Луках, старинном православном городе, 
стоит памятник Александру Матросову, погибшему 
в этих местах, ныне Псковской области. Его подвиг кто-то 
считает легендой. Кто-то считает легендой жития святых.

Каждый имеет право на сомнение. Главное, чтобы это 
не мешало пониманию целостности нашей общей исто-
рии, где есть и Серафим Саровский, и Александр Матро-
сов. В специальном выпуске журнала «Фома» эта целост-
ность — есть. 

За это я и люблю этот журнал.

Говорить о вере 
и церкви можно 
не только елейным 
языком, но и язы-
ком современным

Каждый имеет 
право на сомнение. 
Главное, чтобы это 
не мешало понима-
нию целостности 
нашей истории

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Вокал Бьорк звучит вольно 
и неприкаянно, воодушевленный 
эпическими сюжетами. 
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Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1192109

Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1201933
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МЕГАПОЛИС

360 жалоб 
поступило 
в столице 
на работу 
хостелов

БЕСПОКОЯТ 
СОСЕДИ

Ирина Огилько

ЗА ПОСЛЕДНИЕ два года в сто-
лице стало в полтора раза больше 
хостелов и ровно на столько же 
увеличилось число жалоб от мо-
сквичей на их работу. Как защи-
тить жителей столицы от неради-
вых хостельеров и при этом со-
хранить гостеприимство столи-
цы, которая хочет оставаться и 
дальше по карману даже для не-
богатых людей? Эти вопросы об-
суждали на заседании «круглого 
стола» городские парламентарии 
и представители исполнительной 
власти Москвы.

Организовать подобный ми-
ни-отель может почти каждый 
владелец квартиры. Дело в том, 
что в федеральных и столичных 
законах нет определения хостела. 
По общемировым нормам на 1 
кровать, не важно 1-, или 2-, или 
3-этажную, выделяется 4 кв. м. То 
есть в среднюю 40-метровую 
квартиру можно одновременно 
заселить 20 постояльцев. Если 
учесть, что оборот койки почти 
ежесуточный, то в месяц через 
такую малометражку легко мо-
гут пройти до 1,5 тысячи человек. 
Чем это грозит соседям по подъе-
зду, нетрудно догадаться. И при 
этом ответственность за все это 
владелец квартиры не несет! Ведь 
чаще всего подобные хостелы в 
квартирах организуют арендато-
ры, работающие как индивиду-
альные предприниматели.

Нет в городе и реестра подоб-
ных заведений. По словам перво-
го замруководителя департамен-
та национальной политики, меж-
региональных связей и туризма 
Москвы Сергея Шпилько, в прош-
лом году в городе было 318 хосте-
лов, а в этом их уже порядка 400. 
Но лишь 11 из них расположены в 
отдельно стоящих нежилых стро-
ениях со своими входами и лиф-
тами. И лишь они, эти 11 хосте-
лов, классифицированы в гости-
ничном реестре столицы, как с 1 
июля 2016 года  будет требовать 
федеральный закон. Остальные, 
расположенные в жилых домах, 
по словам Шпилько, департамент 
пока не намерен классифициро-
вать, так как это «темные лошад-
ки», играющие не по правилам.

По словам главы Роспотреб-
надзора по Москве Елены Андре-
евой, с начала года в их ведомство 
поступило 360 жалоб от жителей 
на работу хостелов. «Причем 
впервые в этом году обращения 
от жителей были не только из 
центра города, но и с окраин, в 
частности, из Южного и Юго-
Восточного округов, с северо-
востока города, то есть оттуда, 
где есть крупные рынки и торго-
вые центры, в которых работают 
приезжие, как раз снимающие де-
шевое койко-место за 300—500 
руб. в сутки, — рассказала Андрее-
ва. — В ходе проверок мы выявили 
много нарушений. По 24 судеб-
ным делам уже выиграли, и эти 
хостелы закрыты. Кроме того, на 
сумму более 1 млн руб. собрали 
штрафов, приостановив работу 
нарушителей на 90 дней».

Кардинально изменить ситуа-
цию, по мнению Андреевой, мо-
жет только изменение жилищно-
го законодательства, где должно 
быть записано, что при организа-
ции хостела необходимо перево-
дить помещение из жилого фонда 
в нежилой. Это позволит городу 
ввести для хостельеров тарифы 
на услуги ЖКХ для организаций и 
тем самым повысить отчисления 
в бюджет Москвы. К тому же по-
зволит иметь реальную картину с 
хостелами по городу. А чтобы ин-
дивидуальные предприниматели 
не уходили от ответственности, 
меняя названия с ИП Петров на 
ИП Иванов, ответственность за 
сдачу квартиры под хостел дол-
жен нести владелец  недвижимо-
сти.

Представитель департамента 
ЖКХ и благоустройства города 
Алексей Никитин предложил 
проводить внеплановые ком-
плексные проверки хостелов, а 
также создать реестр этих орга-
низаций. Представитель проку-
ратуры Москвы Наталья Устюго-
ва считает, что следует вообще 
запретить организацию хостелов 
в жилых домах. Все поступившие 
предложения решено передать 
правительству Москвы.

Николай Грищенко, 
Роман Мерзляков,
«Российская газета», Волгоград

Тимофей Борисов

Ч
П произошло вчера в 
спальном районе Вол-
го г р а да ,  к ото р ы й 
м е с т н ы е  ж и т е л и 
окрестили «На семи 

ветрах». В одной из квартир на 
седьмом этаже жилого дома на 
улице Космонавтов взорвался 
бытовой газ. Пострадали 11 чело-
век, в том числе двое детей. 80 че-
ловек эвакуированы. По данным 
местных властей, повреждены 36 
квартир. 

Перекрытия девятиэтажного 
панельного дома просто сложи-
лись, фасадная стена подъезда 
обрушилась. Затем повалил гу-
стой черный дым, в считаные ми-
нуты пламя охватило сразу не-
сколько квартир.

— Когда раздался грохот, я чуть 
не упала. Покупатели все перепу-
гались, — рассказывает продав-
щица продуктового павильона по 
соседству. — А через некоторое 
время раздался второй такой же 
взрыв. Терминал для оплаты со-
товой связи тут же вышел из 
строя.

— У нас затрясло пол. Вскоре 
раздался вой сирен. Я вышла на 
улицу и увидела, как из одной из 
горящих квартир выпрыгнул че-
ловек. Это было ужасно, — рас-
сказала живущая в соседнем 
доме Ирина Чванова.

Люди познаются в беде. Они 
сразу разделились на две катего-
рии. Одни достали сотовые теле-
фоны и принялись снимать дым, 
валящий из окон верхних эта-
жей. Другие еще до прибытия 
пожарных стали освобождать 
подъездные пути — во дворе 
было много припаркованных 
машин. У некоторых хозяев не 
нашлось. Поэтому автомобили 
вручную выталкивали со двора. 
Среди неравнодушных граждан 
была и жительница дома № 40 по 
той же улице Космонавтов, баба 
Нина.

— Я стояла и руками разгоняла 
зевак, чтоб дали проехать «ско-
рой помощи», — говорит пенсио-
нерка. — Приехали из МЧС и по-
лиции. Все перегородили лента-
ми. Сначала не могли начать ту-
шить, потому что в колонках дав-
ление было слабое. Самого пер-
вого взрыва я не слышала, но 
пока тут стою, три раза гремело 
— как будто выстрелы.

Вода бьет из шлангов. Когда 
клубы дыма относит ветром, от-
четливо видно, что полностью 
выгорели по одной вертикальной 
линии квартиры на трех верхних 
этажах: с седьмого по девятый.

— Из соседних домов тоже 
многие повыскакивали, с собой 
документы и деньги похватали, — 
рассказала «РГ» пенсионерка 
Людмила Федоровна, по щекам у 

нее от пережитого бегут слезы. — 
Никто ж не понял, что происхо-
дит. Я живу через дом. Но в тот 
момент была на рынке. Там мо-
ментально все узнали. Поспеши-
ла сюда. 

Новости из Волгограда бук-
вально взорвали Интернет — 
люди искали и узнавали, что слу-
чилось с родными, близкими и 
друзьями. 

«Я живу в Москве, но там у 
меня в этом доме осталась сестра 
и две ее дочки. Одной шесть, дру-
гой —16 лет. Они, к счастью, не по-
страдали, но у них полностью вы-
горела квартира. А они ее только-

только отремонтировали», — на-
писал корреспонденту «РГ» поль-
зователь с ником @Alex_rosh2 .  

Многие сразу кинулись обсу-
ждать, чем можно помочь по-
страдавшим. Другие — развенчи-
вать различные слухи. Такие как, 
например, что из-за взрыва жи-
тели Волгограда в панике стали 
уезжать в другие города.

Официальный представитель 
регионального управления МЧС 
Дмитрий Уланов сообщил, что 
информация о взрыве с обруше-
нием и возгоранием дома при-
шла на пульт «112» буквально че-
рез пару минут — в 11 часов 52 

минуты. А в 12 часов на месте 
происшествия уже работали пер-
вые группы пожарных.

На помощь спасателям из под-
московного аэродрома вылетел 
Ил-76 со спасателями отрядов 
«Центроспас» и «Лидер» МЧС 
России. На месте пострадавшей 
девятиэтажки работали 970 че-
ловек и 180 единиц техники. Спа-
сательные работы и разбор зава-
лов на месте обрушения дома в 
Волгограде будут продолжаться 
всю ночь.

На место происшествия были 
доставлены световые столбы, ко-
торые будут освещать работы в 
темное время суток. Это мощные 
источники освещения, находя-
щиеся на балансе МЧС. Каждый 
такой столб заменяет киловат-
тный прожектор.

На селекторном совещании в 
национальном антикризисном 
центре глава МЧС России Влади-
мир Пучков отметил, что под за-
валами могут находиться люди. 
Помимо четырех жителей рух-
нувшего подъезда, которых на 
момент подписания номера еще 
искали, в доме могли оставаться 
и гости. На место происшествие 
доставили мобильную диагно-
стическую лабораторию «Стру-
на». После обследования ею зда-
ния, будет подготовлен паспорт 
состояния несущих конструк-
ций. Это необходимо, чтобы ре-
шить, что делать с домом.

Первую информацию о по-
страдавших сообщила офици-
альный представитель регио-
нального управления Следст-
венного комитета Наталия Ку-
ницкая.

— В результате ЧП пострадали 
11 человек, двое из них несовер-
шеннолетние. Это дети пяти и 
семи лет. Они госпитализирова-
ны в городские больницы, где им 
оказана медицинская помощь, — 
уточнила Наталия Куницкая. — 
Для установления всех обстоя-
тельств произошедшего, в том 
числе причин ЧП, на место про-
исшествия выехали сотрудники 
регионального управления СКР.

Кроме того, во время эвакуа-
ции жильцов рухнувшего подъе-
зда пострадал 33-летний сотруд-
ник городской службы спасения 
Андрей Чистюнин. Он доставлен 
в нейрохирургию с закрытой че-
репно-мозговой травмой. На мо-
мент подписания номера посту-
пило сообщение об одном погиб-
шем.

Следователи и криминалисты 
пока не готовы назвать причины 
страшного взрыва. По одной из 
версий, взорвалась газовая ко-
лонка, по другой — баллоны с про-
паном, которые один из жильцов 
дома держал на лоджии.

В 40 — метровую 
квартиру можно 
одновременно  
заселить  
20 постояльцев

Происшествие Взрыв бытового газа разрушил целый подъезд

ЧП «на семи ветрах»
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В результате взрыва обрушились 
межэтажные перекрытия дома. 
Повреждены 36 квартир. 

СПРАВКА «РГ»
Это не первое ЧП, связанное со 
взрывом бытового газа в россий-
ских регионах за последнее время. 
Так, 30 октября прогремел взрыв 
в трехэтажном доме в поселке 
Корфовский Хабаровского края. 
Трагедия унесли жизни шестерых 
человек. Очередное ЧП с бытовым 
газом произошло в Перми, где заго-
релся аварийный деревянный дом. 
Пострадал один человек. 26 ноя-
бря газ взорвался в 10-этажном 
здании в Симферополе. В резуль-
тате ЧП погиб один человек.

МУЗЫКА В посольстве 
Республики Корея 
собрали звезд культуры

Одна «Евразия»

Татьяна Хорошилова

В ПОСОЛЬСТВЕ Республики Корея в Российской Феде-
рации прошел заключительный концерт, посвященный 
25-летию дипломатических отношений между Респу-
бликой Корея и Российской Федерацией. Концерт под 
патронажем МИД России и Минкультуры России орга-
низован Фондом поддержки классического музыкаль-
ного искусства «Музы - миру!» и Международным му-
зыкальным проектом «Российские музы - миру!», пре-
зидентом и продюсером которых является Борис Рубин, 
посольством Республики Корея в Москве. Свои привет-
ствия прислали министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров и министр иностранных дел Республики Корея 
Юн Бён Сэ.

— Мы проводим совместный концерт и проводы старо-
го 2015 года, —  поздравил с совместными достижениями 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Корея 
в Российской Федерации Пак Ро Бёк. — Культура является 
нашим бесценным достоянием, гордостью, покоем и ис-
целением. Концерт, который подарили музыканты двух 
стран, показал не только наши достижения, но и наши 
желания реализовать потенциал будущих отношений.

Перед гостями выступили музыканты Республики Ко-
рея и России — камерный оркестр «Виртуозы России», 
которым дирижировал заслуженный артист России 
Юрий Ткаченко, золотая труба Российского националь-
ного оркестра под управлением Михаила Плетнева Вла-
дислав Лаврик, московское сопрано Евгения Гришко, ко-
торая исполнила корейские романсы, победитель VIII 
Международного конкурса юных пианистов имени Фре-
дерика Шопена, Международного юношеского конкурса 
имени П.И. Чайковского пианист Ли Хёк, которого зри-
тели тут же окрестили корейским Ваном Клиберном. Ли 
Хёк в анданте из «Щелкунчика» Петра Чайковского про-
демонстрировал разнообразие тембровых красок, сов-
ременную пластику звучания. Концерт № 1 Дмитрия 
Шостаковича для фортепиано с оркестром Ли сыграл со 
снайперской точностью, а мощная энергетическая волна 
финальных аккордов вернулась ему каскадом оглушаю-
щих аплодисментов.

Борис Рубин, Ли Хёк и Пак Ро Бёк на заключительном кон-
церте в посольстве Республики Корея.
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ТОРГОВЛЯ Экспортные 
субсидии аграриям 
запретили

ВТО пошла 
на сделку

Игорь Зубков

ВСЕМИРНАЯ торговая организация запретила исполь-
зование экспортных субсидий аграриям. Такое решение 
приняли министры 160 стран на конференции ВТО в Най-
роби (Кения). Россию на ней представлял министр эконо-
мического развития Алексей Улюкаев.

У нас экспортные субсидии аграриям не применялись и 
после присоединения РФ к ВТО применяться не могут. 
Наши аграрии всегда говорили о том, что эти субсидии в 
других странах (в основном производителям молочной 
продукции, мяса и зерна) мешают им и на внешнем, и на 
внутреннем рынках, теперь условия для конкуренции бу-
дут выравнены, рассказал глава департамента торговых 
переговоров минэкономразвития Максим Медведков.

Правда, немедлен-
ный запрет затронет 
только страны, кото-
рые за последние три 
года не предоставля-
ли субсидии. Осталь-
ные должны отка-
заться от них в 2022—
2023 годах, а наиме-
нее развитые — до 
конца 2030 года. Кро-
ме того, как видно из 
формулировок, нару-
шение этих обяза-
тельств не может 
быть предметом для рассмотрения в рамках механизма 
разрешения споров ВТО, отмечает завкафедрой агроэко-
номики экономического факультета МГУ Сергей Киселев.

По другим важнейшим вопросам Дохийского раунда 
переговоров, который тянется 14 лет, продвинуться не 
удалось, констатирует эксперт. Так и нет решения по спе-
циальному защитному механизму, по закупкам для целей 
продовольственной безопасности, по снижению внутрен-
ней поддержки сельского хозяйства, сокращению ввозных 
пошлин на продовольствие, либерализации механизмов 
тарифных квот, а также по ряду других крайне чувстви-
тельных для развивающихся стран тем. Более того, в итого-
вой декларации впервые зафиксировано наличие проти-
воположных мнений о дальнейших переговорах. Развитые 
страны во главе с США хотят признать, что завершить До-
хийский раунд в полном объеме невозможно, а значит, 
надо начать все с чистого листа, с нового мандата. Не 
исключая при этом возможности «выдернуть» из прежней 
повестки отдельные темы, по которым разногласий мень-
ше всего, и заключить по ним отдельную сделку, как это 
сделано с экспортными субсидиями. Многие развивающи-
еся страны против: повестка Дохийского раунда была при-
нята на основе консенсуса, его отмена также требует об-
щего согласия, которого сейчас нет. 

Вместе с тем в декларации подтверждено, что только 
ВТО (а не объединения типа Транстихоокеанского пар-
тнерства) будет определять правила мировой торговли — 
под этим подписались даже США. Для России важен и 
пункт о мерах по укреплению механизма разрешения тор-
говых споров ВТО и о том, что только он будет использо-
ваться в торговых конфликтах, отметил Медведков. Там 
есть проблемы из-за неточности правил и нехватки арби-
тров, из-за чего подвис один из споров с участием России.

Всемирная торго-
вая организация 
приняла первое 
решение, выгодное 
России с практиче-
ской точки зрения

ПРАВО КС РФ запретил правоохранителям задерживать 
молодых мам на срок более трех часов

Дети как особое 
обстоятельство
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
еще раз напомнил право-
охранителям о том, что 

арест и изоляция от общества, 
даже административного харак-
тера — исключительная мера. 
Для особых категорий граждан, 
к числу которых относятся жен-
щины с детьми до 14 лет, срок ад-
министративного лишения сво-
боды не должен превышать трех 
часов, сказано в определении КС 
РФ, опубликованном на офици-
альном сайте ведомства.

С жалобой в высшую юриди-
ческую инстанцию страны 
обратилась жительница Курска 
Светлана Ветлицкая. Молодую 
женщину задержали на двое су-
ток решением мирового судьи, 
так как она неоднократно при-
влекалась к административной 
ответственности за мелкие кра-
жи. 

На момент задержания в от-
ношении Ветлицкой было со-
ставлено уже шесть протоколов 
по статье 7.27 КоАП РФ (мелкое 
хищение), которая применяет-
ся, если стоимость «вещдоков» 
не превышает тысячи рублей. В 
последний раз, к примеру, она 
умудрилась стащить пять шоко-
ладок. На суд Ветлицкая не явля-
лась, и потому в отношении нее 
было применено администра-
тивное задержание на срок до 

48 часов. Позднее дело о краже 
шоколада было прекращено за 
истечением срока давности, но 
суды общей юрисдикции под-
твердили законность задержа-
ния. Опротестовать эти реше-
ния женщина решила с помо-
щью КС РФ.

По ее мнению, в ее случае 
статья 27.5. КоАП РФ, которая 
регламентирует сроки админи-
стративного задержания, в силу 
своей неопределенности нару-
шает положения Конституции 
РФ. Статья 22 Основного закона 
страны допускает задержание 
без решения суда на срок до 48 
часов. При этом срок задержа-
ния в большинстве случаев дол-
жен составлять не более трех ча-
сов, а верхнюю планку срока за-
кон разрешает применять в тех 
случаях, когда мерой наказания 
может быть избран администра-
тивный арест. Статья, вменен-

ная Ветлицкой, предусматрива-
ет арест на срок до 15 суток. Од-
нако тот же КоАП запрещает 
применять подобную меру на-
казания к определенным груп-
пам граждан, в том числе бере-
менным и женщинам, имеющим 
детей в возрасте до 14 лет. На 

момент описываемых событий 
ребенку Ветлицкой было всего 
семь. 

Изучив все обстоятельства 
дела, КС РФ еще раз напомнил, 
что вопросы конституционной 
оценки административного за-
держания неоднократно стано-
вились предметом рассмотре-
ния. И судьи всякий раз подчер-
кивают, что «поскольку админи-
стративное задержание пред-
ставляет собой значительное 
вмешательство в конституцион-
ное право на свободу и личную 
неприкосновенность, оно долж-
но осуществляться в соответст-

вии с конституционными требо-
ваниями, являться законным и 
соразмерным деянию, а также 
адекватным преследуемым про-
цессуальным целям». 

— Административное задер-
жание на срок более трех часов 
может иметь место в исключи-
тельных случаях для обеспече-
ния адекватной реакции на наи-
более серьезные администра-
тивные правонарушения, если с 
учетом личности нарушителя, 
обстоятельств совершения пра-
вонарушения имеются основа-
ния полагать, что он может про-
должить противоправное пове-
дение или попытается избежать 
административной ответствен-
ности, — указал КС РФ в своем 
решении. 

Однако в то же время дол-
жностные лица обязаны учиты-
вать особое положение отдель-
ных групп граждан и при нали-
чии достоверных сведений ис-
ходить из того, что в случае при-
менения к этому лицу админи-
стративного задержания его 
срок не должен превышать трех 
часов, указали судьи.

Таким образом, сама по себе 
статья 27.5 КоАП не может рас-
цениваться как нарушающая 
конституционные права заяви-
тельницы в указанном аспекте. 
А поскольку в компетенцию КС 
РФ не входит оценка обстоя-
тельств конкретного дела Свет-
ланы Ветлицкой, в рассмотре-
нии жалобы ей отказано.

Акцент

 КС РФ еще раз напомнил 
правоохранителям 
о том, что арест и изоляция 
от общества — исключитель-
ная мера

ИНЦИДЕНТ 
Самолет 
Air France 
прервал полет 
из-за бомбы

СНОВА 
ТЕРАКТ?

Константин Волков

С А М ОЛ Е Т  авиакомпании Air 
France, рейс Маврикий — Париж, 
совершил экстренную посадку в 
аэропорту Момбасы, Кения. 
Причиной стал найденный в туа-
лете подозрительный предмет, 
похожий на бомбу. Позже выя-
снилось, что за адскую машину 
приняли муляж, сделанный из 
коробки, бумаги и тикающего бу-
дильника.

Гендиректор компании Фре-
дерик Гаге поблагодарил экипаж 
за проявленное хладнокровие, а 
также подчеркнул, что муляж в 
туалет кто-то подложил уже в по-
лете. «Все пассажиры прошли 
предполетный контроль, некото-
рые — даже по два раза, так что к 
работе наземных служб претен-
зий нет», — отметил он. На борту 
находились 459 пассажиров и 14 
членов экипажа. Власти Кении, 
начавшие расследование сразу 
после приземления самолета, за-
подозрили в злом умысле шесте-
рых пассажиров. Двое из них, по 
словам главы МВД Кении Джозе-
фа Нкаиссери, — как раз те, кто 
обнаружил тикающую коробку. 
Что это было, глупая шутка или 
проверка на бдительность? Сей-
час спецслужбы и службы без-
опасности авиакомпании пыта-
ются найти ответ. Учитывая, что 
Франция еще не отошла от па-
рижской трагедии, любое упоми-
нание о возможном теракте вос-
принимается особенно остро. 
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БРАЗИЛИЯ Огород прямо 
под окнами классов

Все соки выпьют

Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа

ПРОГРАММА внедрения здоро-
вого питания в школах Бразилии 
столкнулась с нежеланием мно-
гих детей есть некоторые фрук-
ты и овощи, такие как морковь, 
лук или салат. И чтобы сделать 
продукты более привлекатель-
ными для школьников, в октябре 
этого года министерством обра-
зования был запущен конкурс 
среди поваров под лозунгом «не 
только полезно, но и вкусно». 

Бюджетом этого года предус-
мотрено выделение 3,8 миллиар-
да реалов (более 65 миллиардов 
рублей) на нужды Национальной 
программы школьного питания. 
Ежедневно более 42 миллионов 
бразильских учащихся получают 
гарантированное питание.

В расчеты суточной нормы 
закладывается разница в по-
требностях детей разных возра-
стов. На обеспечение едой ре-
бенка не старше трех лет ежед-
невно выделяется 1 реал (17,2 
рубля), для детей от 4 до 6 лет — 
0,5 реала, а на школьников — 0,3 
реала (5 рублей). При этом 30 
процентов продуктов обязаны 
быть приобретены у местных 
сельхозпроизводителей того 
штата, в котором располагается 
образовательное учреждение.

В частных школах родители 
тратят примерно 85 — 110 ру-

блей в российском эквиваленте 
на эти же цели. Поэтому для 
экономии иногда собирают сво-
ему ребенку домашний набор 
продуктов, чтобы тот смог пере-
кусить на перемене. Как прави-
ло, это сок, йогурт, печенье и бу-
терброд с ветчиной и сыром. 
Меню в школьных столовых до-
статочно разнообразно и зави-
сит от штата, причем не только 
из-за разницы в выращиваемых 
на его территории сельскохо-
зяйственных культур, но и от 
вкусовых предпочтений жите-
лей. Так, например на севере 
страны чаще предлагают раз-
личные супы, кокосовое моло-
ко, фасоль, а также типичный 
для этой местности ямс. На юге 
и юго-востоке отмечается самое 
большое использование готовой 
продукции — колбасы, ветчины 
и сосисок.

Под запретом использование 
выделенных государством 
средств на покупку искусствен-
ных напитков, газировок, содер-
жащих, в частности, сироп гуа-
раны или смородины. Интере-
сно, что во многих школах в рам-
ках учебной программы на тер-
ритории организуется неболь-
шая ферма, где дети, изучая, на-
пример, рост растений по курсу 
биологии, выращивают некото-
рые виды овощей и фруктов, ко-
торые затем используются  для 
приготовления салатов.

ИНДИЯ Многие дети приходят 
в школу, чтобы поесть

Забудь про мясо

Артем Санжиев, 
«Российская газета», Нью-Дели

ШКОЛЬНОЕ питание для многих 
детей — это единственный спо-
соб выжить. Ведь в стране, где 
количество бедных составляет 
большинство, государственная 
программа бесплатного школь-
ного питания — большое подспо-
рье для семейного бюджета.

— Под эту программу подпа-
дают только государственные 
школы, поскольку частные в та-
кой поддержке не нуждаются. 
Особенно она важна для сель-
ской местности, где много мало-
обеспеченных семей, — расска-
зывает учитель одной из делий-
ских школ Пракаш Шривастава.

Многие из сельских детей 
идут учиться на голодный желу-
док, а школьный обед — это для 
них первый прием пищи за день. 
Обычно трапеза более чем 
скромна: рис, дал (так называют 
здесь гороховую похлебку), нем-
ного тушеных или свежих ово-
щей и лепешка. 

— В стране всего семь-восемь 
штатов, где школьникам дают 
яйца, — говорит Дипа Сингха, ак-
тивист местного движения «Пра-
во на еду». — О каких-либо мя-
сных продуктах речи не идет во-
обще. 

Многие школы даже не имеют 
не то что кухонь, даже столовых. 

Как правило, администрация 
района заключает договоры с 
местными ресторанчиками или 
индивидуальными предприни-
мателями, которые привозят еду 
в школы. 

— В сельской местности еда 
доставляется в больших чанах и 
затем распределяется между 
учениками. Отдельных столовых 
обычно нет, поэтому дети едят в 
классе или на улице, — продолжа-
ет свой рассказ Сингха.

Важной проблемой остается 
контроль за качеством питания. 
Так, в 2013 году в одной из школ 
штата Бихар погибли 23 учени-
ка. Все они отравились бесплат-
ным школьным питанием, в ко-
тором потом обнаружили боль-
шое количество пестицидов.

— Все, конечно, зависит от по-
ставщика еды в школы, — говорит 
Агнес, мать одной из учениц. — 
Цены на продукты растут, поэто-
му предприниматели стараются 
сэкономить и используют нека-
чественные овощи.

Но для тех, у кого есть чем 
платить, всегда найдется альтер-
натива. В частных школах рабо-
тают столовые, где кормят впол-
не сносно, но и обучение там в 
разы дороже. Если в государст-
венной школе родители платят в 
месяц примерно 300 рублей (в 
переводе на наши деньги), то в 
частной — около 10—15 тысяч.

ЯПОНИЯ  Буфетов с чипсами нет: детей ограждают от вредной пищи

А теперь почистим зубы
Александр Ленин, 
«Российская газета», 
Токио

Ш
к о л ь н о е  о б е д е н н о е 
меню состоит из овощ-
ного супа, риса или лап-

ши, кусочка мяса или рыбы, пор-
ции салата и булочки. Время от 
времени детям выдают фрукты. В 
качестве напитка — исключитель-
но коровье молоко. Обеды опла-
чивают родители — четыре - пять 

тысяч иен (2100 - 2600 рублей) в 
месяц. Буфетов или кафетериев 
нет: детей ограждают от вредной 
пищи. 

Есть школы, в которых пита-
ние не предусмотрено. Ученики 
приносят обеды из дома. Мамы 
кладут их в ланч-боксы — бэнто, 
стараясь оформить обед со вку-
сом. Они нарезают разноцвет-
ные овощи разного в виде цве-
точков, листиков и мультяшных 
героев. 

Едят дети в классах вместе со 
своими наставниками. Обслу-
живают себя сами. По мнению 
японцев, это способствует спла-
чиванию коллектива. На раздачу 
пищи назначаются дежурные, 
которые надевают белые фар-
тучки и колпаки, затем моют 
руки, обрабатывают их антибак-
териальной жидкостью и только 
после этого приступают к своим 
обязанностям. Многие приносят 
в школу маленькие скатерти, па-

лочки для еды, зубную щетку и 
кружку для послеобеденных ги-
гиенических процедур. По окон-
чании трапезы ребята соверша-
ют небольшую уборку, сортиру-
ют посуду, а также отдельно 
складывают бумажную упаков-
ку от молока для последующей 
переработки. За обедом препо-
даватель или сами ребята рас-
сказывают о продуктах, из кото-
рых сделаны блюда, и как их го-
товить. 

А как у них?  Наши зарубежные корреспонденты заглянули в тарелки школьников

Есть и будем

Японцы уверены: еда вкуснее, когда она красиво оформлена. Овощи в детских бэнто нарезаны в виде цветов, листиков и даже мультяшных героев.

Акцент

 Бесплатно обед 
предоставляется детям 
из семей, чей годовой 
доход не превышает 
30 тысяч долларов

ИТАЛИЯ Обеды в школе часто 
не уступают блюдам лучших 
ресторанов

Не пастой единой

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В ИТАЛЬЯНСКИХ образова-
тельных учреждениях обеды не 
уступают блюдам из лучших ре-
сторанов. В большинстве ита-
льянских школ в первую полови-
ну дня предусмотрен перерыв на 
«меренду» (второй завтрак). Его 
дети могут приносить из дома, 
либо приобрести в школе. Такой 
перекус обходится родителям от 
одного до двух евро. 

Во время обеденного переры-
ва дети могут пойти домой на 
обед, поесть в школьной столо-
вой или съесть сухой паек, взя-
тый из дома. Однако определить-
ся с этим вопросом необходимо 
сразу, так как обеды необходимо 
заказывать заранее — в конце ме-
сяца родителями заполняется 
бланк с указанием тех дней, ког-
да ребенок будет оставаться на 
обед. В школах, где есть столовая 
с кухней, еда готовится на месте. 
Там же,  где такой роскоши нет, 
обеды заказываются на стороне. 
Меню в Италии сезонное — осен-
нее, зимнее, весеннее и летнее. 
Его составлением занимаются 
фирмы, специализирующиеся 
на детском питании, а одобрени-
ем — министерство здравоохра-
нения и находящиеся в его под-
чинении службы.  В столовых ма-
леньким итальянцам подают 
обед, состоящий из первого (па-
ста с разнообразными видами 
соусов или суп), второго (мяса 
или рыбы, иногда сыра), а также 
гарнира или овощей. Вдобавок 
полагаются хлеб и фрукты. Что 
до стоимости обедов, то в част-
ных школах она фиксированная 
и оплачивается исключительно 
родителями. Обед стоит от 6—7 
евро в день. В муниципальных 
школах стоимость обеда напря-
мую зависит от дохода родите-

лей или от наличия у них той или 
иной собственности. В среднем, 
она колеблется от 30 до 135 евро 
в месяц. Для малообеспеченных 
семей предусмотрена неболь-
шая скидка в виде 10—15 процен-
тов от стоимости обеда. 

В некоторых продвинутых 
школах, среди которых немало 
государственных, все компьюте-
ризировано: каждый ученик 
имеет свой номер в программе. 
Родитель предоставляет этот но-
мер в коммуну или в банк и кла-
дет на счет деньги, которые за-
тем автоматически списывают-
ся. При этом если ребенок по ка-

ким-то причинам в школу не по-
шел, то в программу можно в лю-
бой момент внести изменения, 
избежав тем самым того, чтобы 
деньги списывались за пропу-
щенные дни. 

Несмотря на всю хваленую 
сбалансированность итальян-
ского школьного питания и чу-
дотворную средиземноморскую 
диету, в ежегодном статистиче-
ском отчете за 2015 год отраже-
но, что около 30 процентов ита-
льянских детей страдают от на-
личия избыточных жировых от-
ложений. По мнению диетоло-
гов, в ближайшие годы эта про-
блема может стать ключевой во 
всей научной медицине страны.

Можно пойти на 
обед домой, пообе-
дать в школьной 
столовой или съесть 
сухой паек, прине-
сенный из дома

Школьное меню в Италии — сезонное. Но зелень и овощи сохраняются 
в нем и зимой.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В США к обеспечению школьников питанием подходят серьезно. С 1946 года эта 

задача в основном решается через Национальную программу школьных обедов 

(NSLP), финансируемую и реализуемую на федеральном уровне через министер-

ство сельского хозяйства. Цель программы двояка: с одной стороны школьники 

получают бесплатное или льготное питание, а с другой — производители и постав-

щики продуктов из числа американских фермеров получают рынок для сбыта и 

субсидии от государства.

Минсельхоз через власти штатов поставляет продукты и компенсирует входя-

щим в программу школам, число которых превышает 100 тысяч, затраты на ка-

ждую порцию обеда. Обеспечение учащихся бесплатным или льготным питани-

ем обходится американским налогоплательщикам в сумму около 12 миллиардов 

долларов в год. Нередко штаты считают федеральные поступления недостаточ-

ными и в дополнение выделяют собственные средства. В самих штатах реализа-

цией программы обычно занимается руководство соответствующих образова-

тельных округов, отбирающее конкретных поставщиков, упаковщиков, обра-

ботчиков и перевозчиков продуктов.

Бесплатно обед предоставляется детям из семей, чей годовой доход не превыша-

ет 30 тысяч долларов (для семьи из четырех человек). Если годовой доход семьи 

выше этой отметки, но ниже 42 тысяч, то обед достанется по льготной цене — око-

ло 40 центов. Отпрыски более зажиточной публики платят за обед полностью — 

от 2 до 4 долларов в зависимости от штата. Согласно статистике, на сегодня при-

мерно каждый десятый школьник завтракает бесплатно.

Законодательство строго регламентирует рацион: любой школьный обед соот-

ветствует «Рекомендациям по диетологии для американцев», согласно которым 

обеденная порция должна обеспечивать 1/3 суточной потребности учащихся в 

белке, витаминах А, С, железе, кальции и калориях. Меню регулярно дорабатыва-

ется на основе научных исследований диетологов, иммунологов, аллергологов. 

В его основе ныне цельные зерновые, фрукты и овощи, умеренное количество 

мяса и рыбы, бобовые культуры.  Основной напиток молоко, обогащенное вита-

минами. При желании родительские комитеты способны оказывать значитель-

ное влияние на составление меню в конкретной школе в установленных рамках.

За продовольственную безопасность NSLP отвечают ряд подведомственных 

минсельхозу государственных агентств. Многоуровневый контроль и строгая 

сертификация участников программы на всех этапах в целом позволяют снизить 

до минимального риск отравления школьников — такие случаи крайне редки. Для 

всех продуктов разработаны детальные стандарты: материал и размер упаковки, 

ингредиенты, уровень жирности... Например, для мяса курицы перечень стан-

дартов расписан на 30 страниц, а для овощей и фруктов — на 38 страниц.

Подготовила Мария Купцова, «Российская газета», Вашингтон

ГЕРМАНИЯ Яйцо со шпинатом 
и картофелем или густой 
немецкий суп

Горячо и вкусно

Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

ЖЕНЩИНЫ теперь как и мужчи-
ны зарабатывают на жизнь, а не 
остаются с детьми, бабушки и де-
душки уже не сидят с внуками. Ну 
и, конечно, папы пока не горят 
желанием проводить время у пли-
ты. Из-за сложностей с внешколь-
ным уходом за детьми падает ро-
ждаемость, посчитали политики. 
И  взялись за вопрос развития 
продленок и предоставления еды 
в школах. Именно в связи с введе-
нием так называемых «полнод-
невных школ» и развитием про-
дленок возникла необходимость 
создания системы обеспечения 
школьным питанием, о котором 
ранее запад страны и не ведал. 

За прошедшие годы столовые 
были созданы во всех школах ФРГ. 
Едой учебные заведения снабжа-
ют фирмы по производству горя-
чего питания, привозя в школы 
котлы и лотки. На месте еда лишь 
подогревается и раздается. При-
чем горячие обеды после занятий 
получают ученики с первого по 
шестой класс, остающиеся в про-
дленке или в «полнодневке». 
Дети, которые идут после занятий 
домой, и ученики старших клас-
сов в школьной столовой не едят. 

Завтраки в немецких государ-
ственных школах, которые со-
ставляют 90 процентов всех 
школ, по-прежнему отсутствуют. 
Родители дают маленьким детям с 
собой бутерброды, овощи, фрук-
ты и другой провиант, которые те 
поглощают на большой перемене.  
Старшеклассники должны забо-
титься о себе сами.

Модели снабжения едой в го-
сударственных школах различа-
ются в зависимости от федераль-
ной земли, но в целом действует 
принцип субсидирования школь-
ного питания государством при 
участии родителей. Одна порция 
стоит 3—4 евро, однако лишь не-
большая часть этой суммы опла-

чивается родителями. Средняя 
семья платит около ста евро в ме-
сяц за продленку, примерно одна 
треть этой суммы идет на обеды. 
Отдельно от продленки оплата 
обедов не осуществляется. 

В рационе обеда — одно горя-
чее блюдо, напитки и небольшой 
десерт. Еда обыкновенная — мясо 
или рыба с гарниром, клецки, 
традиционная сладкая рисовая 
каша с корицей, яйцо со шпина-
том и картофелем или густой не-
мецкий суп. Если одной тарелки 
окажется мало, дети могут попро-
сить добавки.  Каждая школа сама 
выбирает поставщика горячего 
питания, причем в решении уча-

ствуют и родители. В большинст-
ве государственных школ уделя-
ется внимание здоровому пита-
нию, во многих учебных заведе-
ниях подается лишь «органиче-
ская еда», в которой все продук-
ты обладают сертификатом Евро-
союза. Это означает, что состав-
ляющие части произведены без 
химических удобрений или ин-
сектицидов с соблюдением щадя-
щих условий животноводства. 
Дети отзываются о школьной еде 
по-разному: некоторые ее нена-
видят, а некоторым она кажется 
лучше домашней. 

Дети отзываются 
о школьной еде 
по-разному: некото-
рые ее ненавидят, 
а некоторым 
она кажется 
лучше домашней
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Во многих школах завтраки дети 
приносят из дома. Их можно съесть 
на большой перемене.



12 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 декабря 2015 
понедельник №288 (6859)

Документы facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, Г.А. Жили-
на, С.М. Казанцева, М.И. Клеандрова, 
С . Д .   К н я з е в а ,  А . Н .   К о к о т о в а , 
Л.О.  Красавчиковой, C.П.  Маврина, 
Н .В .   Мельникова ,  Ю.Д.   Рудкина , 
О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности положения пункта 5 части 1 статьи 
23 Федерального закона «О муниципаль-
ной службе в Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки С.И. Федоровой. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявитель-
ницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П. Маврина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с пунктом 5 части 1 

статьи 23 Федерального закона от 2 марта 
2007 года № 25-ФЗ «О муниципальной 
службе в Российской Федерации» муници-
пальному служащему гарантируется пенси-
онное обеспечение за выслугу лет и в связи 
с инвалидностью, а также пенсионное обес-
печение членов семьи муниципального слу-
жащего в случае его смерти, наступившей в 
связи с исполнением им должностных обя-
занностей.

1.1. Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гражданка 
С.И.Федорова, которой как лицу, замещав-
шему должность муниципальной службы в 
управлении социальной защиты населения 
администрации Верхнеуральского муници-
пального района Челябинской области, в 
2008 году дополнительно к трудовой пен-
сии была назначена пенсия за выслугу лет. 
В связи с выездом С.И.Федоровой на посто-
янное место жительства в город Брянск 
выплата ей пенсии за выслугу лет была пре-
кращена по основанию, предусмотренному 
подпунктом 1 пункта 22 Положения о 
порядке назначения и выплаты пенсии за 
выслугу лет лицам, замещавшим муници-
пальные должности муниципальной служ-
бы Верхнеуральского района (утверждено 
решением Собрания депутатов Верхнеу-
ральского муниципального района от 20 
мая 2010 года № 43), согласно которому 
выплата пенсии за выслугу лет прекращает-
ся в случае выезда получателя пенсии на 
постоянное место жительства за пределы 
Челябинской области.

Посчитав нарушенным свое право на 
пенсионное обеспечение, С.И.Федорова 
обратилась к прокурору Верхнеуральского 
района Челябинской области, заявление 
которого, поданное в интересах неопреде-
ленного круга лиц, о признании недейству-
ющим как противоречащего федеральному 
законодательству решения Собрания депу-
татов Верхнеуральского муниципального 
района от 20 мая 2010 года № 43 было 
оставлено без удовлетворения решением 
Верхнеуральского районного суда Челя-
бинской области от 20 июля 2012 года. 
После отмены данного судебного решения 
в части отказа в признании недействующим 
подпункта 1 пункта 22 утвержденного ука-
занным решением Собрания депутатов 
Верхнеуральского муниципального района 
Положения о порядке назначения и выпла-
ты пенсии за выслугу лет лицам, замещав-
шим муниципальные должности муници-
пальной службы Верхнеуральского района, 
и вынесения нового решения об удовлетво-
рении требований прокурора в этой части 
(определение судебной коллегии по гра-
жданским делам Челябинского областного 
суда от 29 января 2013 года) выплата 
С.И.Федоровой пенсии за выслугу лет была 
возобновлена по месту ее постоянного про-
живания в городе Брянске. Однако с 1 апре-
ля 2013 года данная выплата была вновь 
прекращена в связи с вступлением в силу 
утвержденного решением Собрания депу-
татов Верхнеуральского муниципального 
района от 27 декабря 2012 года № 512 
Положения о назначении и выплате пенсии 
за выслугу лет лицам, замещавшим дол-
жности муниципальной службы органов 
местного самоуправления Верхнеуральско-
го муниципального района, которое в части 
оснований прекращения выплаты пенсии 
за выслугу лет воспроизводит прежнее, 
признанное судом недействующим, право-
вое регулирование (подпункт 1 пункта 22).

П о с л е д у ю щ е е  о б р а щ е н и е 
С.И.Федоровой в суд общей юрисдикции с 
требованием о признании недействующим 
подпункта 1 пункта 22 Положения, утвер-
жденного решением Собрания депутатов 
Верхнеуральского муниципального района 
от 27 декабря 2012 года № 512, не позволи-
ло ей добиться возобновления выплаты 
пенсии за выслугу лет: решением Верхнеу-
ральского районного суда Челябинской 
области от 1 августа 2013 года, оставлен-
ным без изменения апелляционным опре-
делением судебной коллегии по админи-
стративным делам Челябинского областно-
го суда от 31 октября 2013 года, 
С.И.Федоровой было отказано в удовлетво-
рении данного требования со ссылкой на 
то, что пенсия за выслугу лет, назначаемая 
муниципальным служащим, является 
дополнительным обеспечением, предо-
ставляемым за счет средств местного бюд-
жета, а потому орган местного самоуправ-
ления, руководствуясь принципом само-
стоятельности бюджетов, вправе издавать 
муниципальные правовые акты, устанавли-
вающие и изменяющие порядок и условия 
назначения такого рода выплат, исходя из 
собственных финансовых возможностей. С 
приведенными доводами судов первой и 
апелляционной инстанций согласился и 
Верховный Суд Российской Федерации, не 
усмотревший оснований для пересмотра 
указанных судебных постановлений в кас-
сационном порядке (определение от 1 апре-
ля 2014 года).

По мнению заявительницы, пункт 5 
части 1 статьи 23 Федерального закона «О 
муниципальной службе в Российской 
Федерации» — в силу своей правовой нео-
пределенности и по смыслу, придаваемому 
ему правоприменительной практикой, — 
допускает возможность ограничения права 
муниципальных служащих на пенсионное 
обеспечение за выслугу лет при изменении 
места жительства в связи с выездом за пре-
делы субъекта Российской Федерации, на 
территории которого они проходили муни-
ципальную службу, и тем самым противо-
речит статьям 7 (часть 2), 19 (части 1 и 2), 27 
(часть 1), 39 (часть 1) и 55 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации.

1.2. Как следует из статей 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», конкретизирующих статью 125 
(часть 4) Конституции Российской Федера-
ции, Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобы граждан на нарушение их конститу-
ционных прав и свобод законом, применен-
ным в конкретном деле, рассмотрение 

которого завершено в суде, если придет к 
выводу, что оспариваемые законоположе-
ния затрагивают конституционные права и 
свободы граждан и что имеется неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют ли 
эти законоположения Конституции Россий-
ской Федерации; Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает поста-
новление только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части акта, 
конституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых 
норм.

Примененное в деле гражданки 
С.И.Федоровой положение пункта 5 части 1 
статьи 23 Федерального закона «О муници-
пальной службе в Российской Федерации» 
находится в неразрывном единстве с други-
ми правовыми актами, регулирующими 
отношения в сфере пенсионного обеспече-
ния муниципальных служащих, включая 
законы и иные нормативные правовые акты 
субъектов Российской Федерации, а также 
акты органов местного самоуправления, 
определяющие порядок назначения и 
выплаты пенсии за выслугу лет лицам, 
замещавшим должности муниципальной 
службы, в связи с чем оценка конституци-
онности данного законоположения невоз-
можна вне его нормативной связи с такого 
рода правовыми актами, в том числе без 
учета смысла, приданного ему органами 
местного самоуправления в процессе осу-
ществления нормотворческой деятельнос-
ти, а также обусловленной ею правоприме-
нительной практикой судов общей юрис-
дикции.

Так, в соответствии с частью 1 статьи 12 
Закона Челябинской области от 30 мая 2007 
года № 144-ЗО «О регулировании муници-
пальной службы в Челябинской области», 
воспроизводящей часть 1 статьи 24 Феде-
рального закона «О муниципальной службе 
в Российской Федерации», на муниципаль-
ного служащего в полном объеме распро-
страняются права государственного гра-
жданского служащего в области пенсион-
ного обеспечения, установленные феде-
ральными законами и Законом Челябин-
ской области от 29 марта 2007 года № 104-
ЗО «О регулировании государственной гра-
жданской службы Челябинской области». 
Тем самым действующее в Челябинской 
области законодательное регулирование в 
сфере пенсионного обеспечения муници-
пальных служащих носит, по существу, 
отсылочный характер. С учетом того что 
федеральный закон о государственном 
пенсионном обеспечении граждан Россий-
ской Федерации, проходивших государст-
венную гражданскую службу, и их семей до 
настоящего времени не принят, условия, 
порядок назначения и выплаты пенсии за 
выслугу лет муниципальным служащим на 
период до вступления соответствующего 
федерального закона в силу определяются, 
как следует из пункта 4 статьи 7 Федераль-
ного закона от 15 декабря 2001 года № 166-
ФЗ «О государственном пенсионном обес-
печении в Российской Федерации» и, соот-
ветственно, из части 2 статьи 16 Закона 
Челябинской области «О регулировании 
муниципальной службы в Челябинской 
области», органами местного самоуправле-
ния.

По информации, предоставленной Кон-
ституционному Суду Российской Федера-
ции Министерством социальных отноше-
ний Челябинской области, из 43 муници-
пальных образований Челябинской обла-
сти предоставленным им правомочием 
воспользовались по крайней мере 38, при-
чем органы местного самоуправления двух 
муниципальных образований — Агапов-
ского и Верхнеуральского муниципальных 
районов включили в правовые акты, регла-
ментирующие порядок выплаты пенсии за 
выслугу лет, в качестве основания прекра-
щения выплаты такой пенсии выезд ее 
получателя на постоянное место жительст-
ва за пределы Челябинской области. В част-
ности, Собрание депутатов Верхнеураль-
ского муниципального района решением от 
20 мая 2010 года № 43 утвердило Положе-
ние о порядке назначения и выплаты пен-
сии за выслугу лет лицам, замещавшим 
муниципальные должности муниципаль-
ной службы Верхнеуральского района, в 
котором в числе оснований прекращения 
выплаты данной пенсии предусматривался 
выезд ее получателя на постоянное место 
жительства за пределы Челябинской обла-
сти (подпункт 1 пункта 22). Впоследствии 
аналогичное правовое регулирование было 
воспроизведено и в Положении о назначе-
нии и выплате пенсии за выслугу лет лицам, 
замещавшим должности муниципальной 
службы органов местного самоуправления 
Верхнеуральского муниципального района, 
утвержденном решением Собрания депута-
тов Верхнеуральского муниципального 
района от 27 декабря 2012 года № 512 (под-
пункт 1 пункта 22).

Соответственно, положение пункта 5 
части 1 статьи 23 Федерального закона «О 
муниципальной службе в Российской 
Федерации», гарантирующее муниципаль-
ному служащему пенсионное обеспечение 
за выслугу лет, является предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку данное законополо-
жение — по смыслу, придаваемому ему 
органами местного самоуправления в про-
цессе осуществления нормотворческой 
деятельности, а также основанной на ее 
оценке правоприменительной практикой 
судов общей юрисдикции, — допускает 
возможность установления и применения 
такого порядка реализации лицами, заме-
щавшими должности муниципальной 
службы, права на получение назначенной 
им пенсии за выслугу лет, который ставит 
ее получение в зависимость от избранного 
этими лицами места жительства на терри-
тории Российской Федерации.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России как социальном госу-
дарстве, политика которого направлена на 
создание условий, обеспечивающих дос-
тойную жизнь и свободное развитие чело-
века, устанавливаются государственные 
пенсии, пособия и иные гарантии социаль-
ной защиты (статья 7); каждому гарантиру-
ется социальное обеспечение по возрасту, в 
случае болезни, инвалидности, потери кор-
мильца, для воспитания детей и в иных слу-
чаях, предусмотренных  законом; государ-
ственные пенсии и социальные пособия 
также устанавливаются законом (статья 
39).

Социальное обеспечение находится в 
совместном ведении Российской Федера-
ции и ее субъектов (статья 72, пункт «ж» 
части 1, Конституции Российской Федера-
ции); по предметам совместного ведения 
издаются федеральные законы и принима-
емые в соответствии с ними законы и иные 
нормативные правовые акты субъектов 
Российской Федерации (статья 76, часть 2, 
Конституции Российской Федерации). При 
отсутствии соответствующего федераль-
ного закона либо в случаях, когда в феде-
ральном законе те или иные общественные 
отношения не урегулированы, законода-
тель субъекта Российской Федерации, как 
следует из правовой позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, может 
самостоятельно осуществлять правовое 
регулирование по вопросам совместного 
ведения Российской Федерации и ее субъ-

ектов, соблюдая при этом конституционные 
требования о непротиворечии законов и 
иных нормативных правовых актов субъек-
тов Российской Федерации федеральным 
законам и о соблюдении прав и свобод 
человека и гражданина (постановления от 1 
февраля 1996 года № 3-П, от 3 ноября 1997 
года № 15-П и от 15 декабря 2003 года 
№ 19-П).

По смыслу приведенных положений 
Конституции Российской Федерации во 
взаимосвязи с ее статьями 6 (часть 2) и 19 
(части 1 и 2), правовое регулирование, 
закрепляющее как общие правила пенсион-
ного обеспечения, так и его особенности 
применительно к отдельным категориям 
граждан, в том числе в рамках государст-
венного пенсионного обеспечения, должно 
исходить из социальной ценности в право-
вом государстве трудовой и иной общест-
венно полезной деятельности и осуществ-
ляться на основе конституционных принци-
пов, в том числе принципа юридического 
равенства (статья 19, часть 1, Конституции 
Российской Федерации), который, как 
неоднократно указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, носит универ-
сальный характер, оказывает регулирую-
щее воздействие на все сферы обществен-
ных отношений, гарантирует защиту от всех 
форм дискриминации при осуществлении 
прав и свобод и выступает конституцион-
ным критерием оценки законодательного 
регулирования не только прав и свобод, 
закрепленных непосредственно в Консти-
туции Российской Федерации, но и прав, 
приобретаемых на основании закона. 
Соблюдение данного принципа в сфере 
пенсионного обеспечения означает, поми-
мо прочего, запрет вводить не имеющие 
объективного и разумного оправдания раз-
личия в пенсионных правах лиц, принадле-
жащих к одной и той же категории (запрет 
различного обращения с лицами, находя-
щимися в одинаковых или сходных ситуа-
циях); что касается тех или иных различий в 
условиях приобретения отдельными кате-
гориями граждан права на пенсию и в реа-
лизации пенсионных прав, то они не долж-
ны устанавливаться произвольно и допу-
стимы лишь в том случае, когда они объек-
тивно оправданны, обоснованны и пресле-
дуют конституционно значимые цели, а 
используемые для достижения соответст-
вующих целей правовые средства им сораз-
мерны.

3. Согласно выраженной в ряде реше-
ний Конституционного Суда Российской 
Федерации правовой позиции специфика 
государственной и муниципальной службы 
в Российской Федерации предопределяет 
особый правовой статус государственных и 
муниципальных служащих, обусловленный 
содержанием профессиональной служеб-
ной деятельности, характером выполняе-
мых функций, предъявляемыми квалифи-
кационными требованиями, а также огра-
ничениями, связанными с прохождением 
государственной и муниципальной службы.

Осуществляя с учетом указанных осо-
бенностей специальное правовое регулиро-
вание пенсионного обеспечения государст-
венных и муниципальных служащих, в том 
числе вводя для них дополнительные 
гарантии в сфере пенсионных отношений, 
федеральный законодатель исходил из 
того, что единство публичной природы 
государственной гражданской службы и 
муниципальной службы, обусловленное 
объективной схожестью условий и порядка 
их прохождения, предполагает и общность 
основных принципов и условий государст-
венного пенсионного обеспечения государ-
ственных гражданских служащих и муни-
ципальных служащих (пункт 6 статьи 7 
Федерального закона от 27 июля 2004 года 
№ 79-ФЗ «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации» и пункт 6 
статьи 5 Федерального закона «О муници-
пальной службе в Российской Федера-
ции»). Поэтому, закрепляя в рамках право-
вого регулирования отношений по пенси-
онному обеспечению муниципальных слу-
жащих право муниципального служащего 
на пенсионное обеспечение в соответствии 
с законодательством Российской Федера-
ции и относя при этом пенсионное обеспе-
чение за выслугу лет к числу специальных 
гарантий, предоставляемых муниципаль-
ным служащим (пункт 12 части 1 статьи 11 и 
пункт 5 части 1 статьи 23 Федерального 
закона «О муниципальной службе в Россий-
ской Федерации»), федеральный законо-
датель, руководствуясь статьей 72 (пункт 
«ж» части 1) Конституции Российской 
Федерации, распространил на муниципаль-
ного служащего в полном объеме права 
государственного гражданского служаще-
го в данной сфере (часть 1 статьи 24 Феде-
рального закона «О муниципальной службе 
в Российской Федерации»), имея при этом 
в виду, что назначаемые муниципальным 
служащим пенсии за выслугу лет по своей 
правовой природе, так же как и доплаты к 
пенсии (пенсия за выслугу лет) государст-
венным гражданским служащим, являются 
дополнительным пенсионным обеспечени-
ем, которое предоставляется помимо пен-
сии, назначаемой на общих основаниях, и 
может регулироваться законами, иными 
нормативными правовыми актами субъек-
тов Российской Федерации, а также актами 
органов местного самоуправления.

Участие субъектов Российской Федера-
ции в регулировании отношений по допол-
нительному пенсионному обеспечению 
муниципальных служащих не выходит, как 
ранее указывал в своих решениях Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, за 
пределы их компетенции в рамках консти-
туционного разграничения предметов веде-
ния и полномочий органов государственной 
власти Российской Федерации, органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и местного самоуправле-
ния (определения от 13 октября 2009 года 
№ 1190-О-О, от 24 января 2013 года № 63-О, 
от 23 апреля 2013 года № 656-О и др.). По 
сути, оно направлено на достижение опти-
мального сочетания унификации и диффе-
ренциации в правовом регулировании 
отношений по дополнительному пенсион-
ному обеспечению муниципальных служа-
щих и обусловлено целями поддержания 
необходимого уровня гарантирования пен-
сионных прав для данной категории гра-
ждан с учетом социально-экономического 
развития конкретного субъекта Российской 
Федерации и его особенностей, включая 
специфику отношений местного самоу-
правления на соответствующих территори-
ях. Что касается органов местного самоу-
правления, то принимаемыми ими в соот-
ветствии с федеральными законами и 
законами субъектов Российской Федера-
ции актами определяются условия предо-
ставления муниципальным служащим 
права на пенсию за выслугу лет, которая 
выплачивается за счет средств местных 
бюджетов (пункт 4 статьи 7 Федерального 
закона «О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федерации» и 
часть 1 статьи 24 Федерального закона «О 
муниципальной службе в Российской 
Федерации»).

Наделение органов местного самоу-
правления указанным правомочием осно-
вано на конституционно-правовой природе 
института муниципальной службы как 
одного из существенных проявлений орга-
низационной самостоятельности местного 
самоуправления, гарантированной Консти-
туцией Российской Федерации (статья 12), 
в силу чего органы местного самоуправле-
ния не могут быть лишены возможности 
вводить и изменять порядок и условия пре-

доставления за счет собственных средств 
указанного обеспечения для лиц, замещав-
ших должности муниципальной службы в 
данном муниципальном образовании 
(Определение Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 10 октября 2013 года 
№ 1591-О). Соответственно, правовое регу-
лирование отношений в сфере дополни-
тельного пенсионного обеспечения муни-
ципальных служащих, установленное на 
федеральном уровне (включая предусмо-
тренное положением пункта 5 части 1 ста-
тьи 23 Федерального закона «О муници-
пальной службе в Российской Федерации», 
являющимся предметом рассмотрения по 
настоящему делу), не предопределяет кон-
кретное содержание публично-правовых 
обязательств муниципальных образований 
по установлению и выплате муниципаль-
ным служащим пенсии за выслугу лет. Вме-
сте с тем предоставление органам местного 
самоуправления достаточно широкой сво-
боды усмотрения при принятии муници-
пальных правовых актов по вопросам 
дополнительного пенсионного обеспече-
ния муниципальных служащих не означает, 
что они могут действовать произвольно, — 
в силу статьи 15 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации органы местного 
самоуправления обязаны соблюдать Кон-
ституцию Российской Федерации и законы, 
в том числе при осуществлении правового 
регулирования по вопросам, решение кото-
рых отнесено к их ведению.

Следовательно, органы местного само-
управления, осуществляя правовое регули-
рование отношений в сфере дополнитель-
ного пенсионного обеспечения лиц, заме-
щавших должности муниципальной служ-
бы, должны соблюдать вытекающую из 
конституционных принципов справедливо-
сти и равенства разумную соразмерность 
используемых средств и преследуемой 
цели. Это означает, что устанавливаемый 
ими правовой механизм реализации права 
указанных лиц на пенсионное обеспечение 
за выслугу лет, включая порядок выплаты 
назначенных им пенсий, не должен допу-
скать чрезмерного ограничения прав и сво-
бод граждан.

В частности, поскольку само по себе 
право муниципального служащего на полу-
чение дополнительного пенсионного обес-
печения в виде пенсии за выслугу лет про-
изводно от его предшествующей трудовой 
деятельности на должностях муниципаль-
ной службы, предполагающей выполнение 
определенных, значимых для общества 
обязанностей, оно не может связываться с 
таким условием, как постоянное прожива-
ние получателя этой пенсии на территории 
соответствующего субъекта Российской 
Федерации, — в противном случае гражда-
нин, получающий пенсию за выслугу лет, 
фактически оказывается в ситуации выну-
жденного выбора (как это имело место в 
деле гражданки С.И.Федоровой) и, желая 
сохранить за собой право на получение дан-
ной выплаты, должен отказываться от реа-
лизации конституционного права на выбор 
места пребывания и жительства, что несов-
местимо с требованиями статьи 27 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации.

Кроме того, лишение лица, замещавше-
го муниципальную должность, права на 
получение назначенной ему пенсии за 
выслугу лет в случае его выезда за пределы 
субъекта Российской Федерации, на терри-
тории которого он проходил муниципаль-
ную службу, приводит к необоснованным 
различиям в реализации данного права 
лицами, проходившими муниципальную 
службу в одном и том же муниципальном 
образовании, исключительно в зависимо-
сти от реализации ими в пределах Россий-
ской Федерации права на свободу передви-
жения, выбор места пребывания и житель-
ства (статья 27, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации), т.е. влечет за собой 
такую дифференциацию в правовом поло-
жении граждан, относящихся к одной и той 
же категории, которая не имеет объективно-
го и разумного оправдания, несовместима с 
требованиями статьи 19 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации и не согла-
суется с конституционно значимыми целя-
ми возможных ограничений прав и свобод 
человека и гражданина (статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать положение пункта 5 части 1 

статьи 23 Федерального закона «О муници-
пальной службе в Российской Федерации», 
гарантирующее муниципальным служа-
щим пенсионное обеспечение за выслугу 
лет, не противоречащим Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку — по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — оно не предполагает возмож-
ность установления такого правового меха-
низма реализации лицами, замещавшими 
должности муниципальной службы, права 
на получение назначенной им пенсии за 
выслугу лет, который порождает не согла-
сующуюся с конституционно значимыми 
целями и выходящую за рамки конституци-
онно допустимых ограничений прав и сво-
бод человека и гражданина дифференциа-
цию правового положения лиц, проходив-
ших муниципальную службу в одном и том 
же муниципальном образовании, исключи-
тельно в зависимости от избранного ими 
места жительства в пределах Российской 
Федерации и тем самым, в нарушение кон-
ституционных принципов справедливости и 
равенства, приводит к лишению их данного 
права в случае выезда на постоянное место 
жительства за пределы субъекта Россий-
ской Федерации, на территории которого 
находится соответствующее муниципаль-
ное образование.

2. Конституционно-правовой смысл 
положения пункта 5 части 1 статьи 23 Феде-
рального закона «О муниципальной службе 
в Российской Федерации», выявленный в 
настоящем Постановлении, является обще-
обязательным и исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной пра-
ктике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Федоровой Светланы Ива-
новны, основанные на положении пункта 5 
части 1 статьи 23 Федерального закона «О 
муниципальной службе в Российской 
Федерации» в истолковании, расходящем-
ся с его конституционно-правовым смы-
слом, выявленным в настоящем Постанов-
лении, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке, если для этого нет иных пре-
пятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 32-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положения 

пункта 5 части 1 статьи 23 Федерального закона «О муниципальной службе 
в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки С.И. Федоровой

город Санкт-Петербург  8 декабря 2015 года

«На территории Российской 
Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских материа-
лов, а также их производство или 
хранение в целях распространения. В 
случаях, предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации, 
производство, хранение или распро-
странение экстремистских материа-
лов является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

3153. Информационный материал — 
песня «Пит Буль — Огненный Коловрат.
dосх» (решение Свердловского районного 
суда г. Перми от 24.07.2015);

3154. Информация, распространяемая 
в сети Интернет на странице сайта 
jihadology.net/category/hunafa/ (заочное 
решение Октябрьского районного суда 
г. Новосибирска от 04.06.2015);

3155. Текст стихотворений автора 
Атлашкиной A.M. начинающихся со слов: 
«Зачем приехали они?..», заканчивающих-
ся словами: «а ты е...сь в горах с овцой!», 
начинающихся словами: «Опять и снова и 
всегда», заканчивающихся словами: 
«смерть жидам и полукровкам», начинаю-
щихся словами: «Вижу я одну лишь бровь», 
заканчивающихся словами: «убью на х.. 
всю скотину» (решение Приморского рай-
онного суда города Санкт-Петербурга от 
13.05.2015);

3156. Информационный материал — 
песня «AлешаLlacoste-Беспредел памяти 
Юрия Волкова.docx» (решение Свердлов-
ского районного суда г.  Перми от 
07.08.2015);

3157. Информационный материал — 
песня «Мясники-Белый апрель.docx.docx» 
(решение Свердловского районного суда 
г. Перми от 19.08.2015);

3158. Информационные материалы, 
размещенные на интернет-сайте http://
www.skrewdriver.net (решение Новоурен-
гойского городского суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа от 19.02.2015);

3159. Информационный материал — 
песня «Велимор — Скинхед.docx» (реше-
ние Свердловского районного суда г. Перми 
от 20.08.2015);

3160. Размещенный в Информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» на сайте www.youtube.com материал с 
наименованием «Присяга Амира ЦС ВД 
Умара Балаханского, Амиру ВД Сайду Ара-
канскому» (страница http://www.youtube.
com/watch?v=HYb5E0s4bwU) (решение 
Советского районного суда г. Махачкалы 
Республики Дагестан от 10.06.2015);

3161. Видео- аудио-файлы: «За погиб-
ших пацанов..», «ДИВ — Россия 88», 
«Банда Москвы — Track 10», размещенные 
в компьютерной сети Интернет на странице 
по адресу: http://vk.com/id17891368 (реше-
ние Полярного районного суда Мурманской 
области от 24.09.2015);

3162. Информационный материал, раз-
мещенный на Интернет-страницах с URL 
адресами: http://www.youtube.com/watch?v
=m698DczS5Qk&bpctr=1438688399,

http://www.youtube.com/watch?v=q-
NYC8cns9o, http://www.youtube.com/
watch?v=RX61tJWPI7M,http://www.youtube.
com/watch?=cNAb2s2rzYk, http://www.
youtube.com/watch?v=TTmyb_VKhno (реше-
ние Надымского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 
27.08.2015);

3163. Видеоматериал «Насhi UBIVAYUT 
Russkih OBYAZATEL’NO К PROSMOTRU» 
продолжительностью 03 минуты 40 секунд, 
размещенный в телекоммуникационной 
сети «Интернет» на странице социальной 
сети «ВКонтакте» по адресу http://vk.
com|id98780215 (решение Элистинского 
городского суда Республики Калмыкия от 
29.09.2015);

3164. Информационные материалы — 
статьи: «Деление спирохемЫ» и «Всегдаш-
нее козлячествО», автором которых являет-
ся Ризо Ю.А. размещенные в сети «Интер-
нет» на сайте http://setkazak.mybb.ru (реше-

ние Горячеключевского городского суда 
Краснодарского края от 07.07.2015);

3165. Аудиовизуальные файлы (видео-
ролики), размещенные в социальной сети 
«ВКонтакте» информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» на странице 
пользователя (http://vk.com/id67775391): 
Уроки терроризма от скина =) (http://vk.com/
video67775391_165551940); Русский бунт, 
пи...да хачам! (ht tp://vk.com/ video 
67775391_163547395); РУССКИЕ СМОТРИ-
ТЕ!!! ТАК НАС УБИВАЮТ!!! А ГДЕ ЖЕ 
М Е С Т Ь ? ? ?  ( h t t p : / / v k . c o m / v i d e o 
67775391_162075553); Чеченцы убивают 
р у с с к о г о  ( h t t p : / / v k . c o m / 
video67775391_162075262); Русский ДЕм-
бель избил ХАча (http://vk.com/video 
67775391_165207539); РУССКИЕ ВПЕРЕД 
Х АЧ И  П О М Р И Т Е  ( h t t p : / / v k . c o m /
video67775391_163547385); Два пьяных 
чеченских уе...ка и русский парень с девуш-
к о й  ( h t t p : / / v k . c o m /
video67775391_163415982); как относятся 
эти уроды гниды черно....е к русским людям 
в ихней стране и почем (http://vk.com/
video67775391_ 162075723); Почему РУС-
СКИЕ парни должны убивать НЕРУССКИХ 
(http://vk.com/video67775391_162075398); 
Тесак рассказывает почему скины мочат 
х а ч е й  т о л п о й  ( h t t p : / 7 v k . c o m /
video67775391_165551939); Хач-лопух 
(http://vk.com/video67775391_ 165697159); 
Отец наказывает дочь подстилку и черниль-
ницу (http://vk.com/video 67775391_ 
167165456); Враги убивают русскую (http://
vk.com/video67775391_162075336); так 
хачу и надо, вообще оборзели пи...ры 
(hrtp://vk.com/video 67775391_163415610); 
День ВДВ Избил чурку на ТЦ Гостиный двор 
(http://vk.com/video67775391_165546221) 
(решение Воркутинского городского суда 
Республики Коми от 10.09.2015);

3166. Видеозапись: «Сирия: душера-
здирающее обращение после химической 
атаки (русские субтитры)» на указателе 
с т р а н и ц ы  с а й т а  h t t p / / v k . c o m /
video1557978_167281813, продолжитель-
ностью 03 минуты 46 секунд, а также дан-
ную видеозапись под именем: «Сирия: 
душераздирающее обращение муджахеда 
после химической атаки» на странице, рас-
положенной по адресу http\\:vk.com\
video241413602_167584540 (решение 
Фрунзенского районного суда города Сара-
това от 10.09.2015);

3167. Информационный материал — 
интернет-сайт «Экспресс — Камчатка on - 
line» с сетевым адресом: http://express-
kamchatka.com (решение Петропавловск-
Камчатского  городского  суда  от 
02.09.2015);

3168. Информационные материалы: — 
Аудиозапись под названием «LiP Soulja — 
грязная прогулка (Москва уже не та).mp3»; 
— Аудиозапись под названием «LiP Soulja 
— Народ устал терпеть.mp3»; — Аудиоза-
пись под названием «LiP Soulja — Русские 
вперед.mp3» (решение Кстовского город-
ского суда Нижегородской области от 
11.06.2015);

3169. Видеозапись под названием 
«Победа близка Мухаммад аль-Арифи» 
длительностью 6 минут 14 секунд, разме-
щенная по электронному адресу http://vk/
com/id41906537 (решение Заводского рай-
онного суда г. Грозного от 13.02.2015);

3170. Текстовые материалы, начинаю-
щиеся словами «Пока мы пишем и говорим 
про ... а потом нас ослабленных добьют», 
«...где РУССКИЙ человек ... о братьях мень-
ших...», «Гнать всех ... ХВАТИТ ТЕРПЕТЬ!!!», 
размещенные в социальной сети «ВКонтак-
те» информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» на странице открытой 
группы под названием «Гнать всех ...» по 
электронному адресу: http://vk/com/
clab34115681 (решение Кропоткинского 
городского суда Краснодарского края от 
22.09.2015);

3171. Информационные материалы, 
размещенные в статье «Аль-Каида: самые 
знаменитые террористы» на Интернет-сай-
те http://www.chuhotezvous.ru/social-
disasters/287.html (решение Тазовского 
районного суда Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа от 23.09.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Постановление Правительства Российской Федерации
от 12 декабря 2015 г. № 1372 г. Москва

О введении временного запрета на вывоз 
макулатуры из Российской Федерации

В соответствии с Договором о Евразийском экономическом союзе от 29 мая 2014 г. 
(приложение № 7) Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить с 18 декабря 2015 г. по 18 апреля 2016 г. временный запрет на вывоз из 
Российской Федерации регенерируемых бумаги или картона (макулатура и отходы) (код ТН 
ВЭД ЕАЭС 4707), являющихся существенно важными для внутреннего рынка Российской 
Федерации товарами, в отношении которых в исключительных случаях могут быть установ-
лены временные ограничения или запреты экспорта.

2. Министерству экономического развития Российской Федерации в установленном 
порядке:

уведомить Евразийскую экономическую комиссию о введении запрета, указанного в 
пункте 1 настоящего постановления;

внести на рассмотрение Евразийской экономической комиссии предложение о введе-
нии временного запрета на вывоз товаров, указанных в пункте 1 настоящего постановления, 
на таможенной территории Евразийского экономического союза.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, 

деятельность которых признана нежелательной 
на территории Российской Федерации, дополнен

4. «Американо-российский фонд по экономическому и правовому развитию» 
(U.S. RUSSIA FOUNDATION FOR ECONOMIC ADVANCEMENT AND THE RULE OF LAW) (Распоря-
жение Минюста России № 1821-p от 07.12.2015).

Информация предоставлена
Минюстом России

В соответствии с пунктом 5 статьи 181 
Федерального закона «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Российской 
Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить на 2016 год допустимую 
долю иностранных работников, используе-
мых хозяйствующими субъектами, осу-
ществляющими на территории Российской 
Федерации следующие виды деятельности, 
предусмотренные Общероссийским клас-
сификатором видов экономической дея-
тельности (ОКВЭД 2) ОК 029-2014 (КДЕС 
Ред. 2):

выращивание овощей (код 01.13.1) — в 
размере 50 процентов общей численности 
работников, используемых указанными 
хозяйствующими субъектами;

торговля розничная алкогольными 
напитками, включая пиво, в специализиро-
ванных магазинах (код 47.25.1) — в разме-
ре 15 процентов общей численности работ-
ников, используемых указанными хозяйст-
вующими субъектами;

торговля розничная табачными изде-
лиями в специализированных магазинах 
(код 47.26) — в размере 15 процентов 
общей численности работников, использу-
емых указанными хозяйствующими субъ-
ектами;

торговля розничная лекарственными 
средствами в специализированных магази-
нах (аптеках) (код 47.73) — в размере 0 про-
центов общей численности работников, 
используемых указанными хозяйствующи-
ми субъектами;

торговля розничная в нестационарных 
торговых объектах и на рынках (код 47.8) — 
в размере 0 процентов общей численности 
работников, используемых указанными 
хозяйствующими субъектами;

торговля розничная прочая вне магази-
нов, палаток, рынков (код 47.99) — в разме-
ре 0 процентов общей численности работ-

ников, используемых указанными хозяйст-
вующими субъектами;

деятельность прочего сухопутного пас-
сажирского транспорта (код 49.3) — в раз-
мере 40 процентов общей численности 
работников, используемых указанными 
хозяйствующими субъектами;

деятельность автомобильного грузово-
го транспорта (код 49.41) — в размере 35 
процентов общей численности работников, 
используемых указанными хозяйствующи-
ми субъектами;

деятельность в области спорта прочая 
(код 93.19) — в размере 25 процентов 
общей численности работников, использу-
емых указанными хозяйствующими субъ-
ектами.

2. Установить, что абзац второй пункта 1 
настоящего постановления распространя-
ется на хозяйствующие субъекты, осу-
ществляющие деятельность на территории 
Российской Федерации, за исключением 
территории Республики Крым, Кабардино-
Балкарской Республики, Краснодарского 
края, Ставропольского края, Астраханской 
области, Волгоградской области, Воронеж-
ской области, Липецкой области, Москов-
ской области, Ростовской области и Сара-
товской области.

3. Хозяйствующим субъектам, указан-
ным в пункте 1 настоящего постановления, 
до 1 января 2016 г. привести численность 
используемых иностранных работников в 
соответствие с настоящим постановлением, 
руководствуясь требованиями трудового 
законодательства Российской Федерации.

4. Министерству труда и социальной 
защиты Российской Федерации давать 
разъяснения по применению настоящего 
постановления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 12 декабря 2015 г. № 1358 г. Москва

Об установлении на 2016 год 
допустимой доли иностранных 

работников, используемых 
хозяйствующими субъектами, 

осуществляющими деятельность 
в отдельных видах экономической 

деятельности на территории 
Российской Федерации

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Красноярского краево-
го суда;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 21 января 
2016 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

УВЕДОМЛЕНИЕ

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ»), оператор про-
екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения обще-
ственных обсуждений с целью информирования общественности о 
планируемой деятельности и сбора комментариев по материалам 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Береговые сооруже-
ния Одопту. Этап 2 разработки».

Месторасположение: Проектируемые объекты будут располо-
жены на Пильтунской косе в Охинском районе Сахалинской облас-
ти.

Общая информация о проекте: «Проект «Сахалин-1». Береговые 
сооружения Одопту. Этап 2 разработки» предусматривает:

-
щей инфраструктуры для обустройства месторождения Одоп-
ту на Южной буровой площадке (ЮБП). В объем обустройства 

сбора, замера и транспортировки неразделенной продукции 

-
деленной продукции, пластовой воды и газлифта, а также двух 
оптико-волоконных и двух силовых кабелей между Северной 
буровой площадкой (СБП) и ЮБП Одопту.

требуется, все работы будут осуществляться в границах существую-

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. 
Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений:

Администрация муниципального образования Городской округ 
«Охинский».

Предполагаемая форма и сроки проведения обществен-
ных обсуждений:

В соответствии с письмом Администрации муниципального об-
разования «Городской округ Охинский» № 03/05-16/3182 от 
18.11.2015 г. общественные обсуждения будут проведены в форме 
опроса с размещением материалов в библиотеке.

В период с 28 декабря 2015 года по 26 января 2016 года материа-
-

ния на разработку оценки воздействия (ОВОС) на окружающую сре-
ду и предварительные материалы ОВОС по проекту будут доступны 
для ознакомления общественности в Централизованной библио-

-

специальные формы для комментариев/отзывов. Заинтересован-
ные представители общественности могут довести до сведения ком-

-

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-

-
росам компании ЭНЛ.  Контактное лицо – Киндинова Татьяна, 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка горношахтного оборудования  
(оборудование шахтных подъемов) в 2016 году»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Пеньковский Александр Эдуардович  

тел.: 8(3424) 29-64-71

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков Кон-
курсная документация выложена с 17.12.2015 на сайте:  
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЦЕНА ВОПРОСА

Стандартный корпоратив (указаны 

средние цены по столице): аренда ре-

сторана в центре Москвы — 250 000 

рублей, услуги ивент-агентства (орга-

низация праздника) — 153 000 рублей. 

В праздничный набор включены: ком-

позиция на гостевой стол, VIP-веду-

щий, живой музыкальный дуэт со зву-

ковой и световой аппаратурой и эк-

склюзивное танцевальное шоу.

 Корпоратив «хэнд-мейд» (количест-

во участников не ограничено): ма-

стер-класс по созданию скульптур 

изо льда — 50 000 рублей (за час), ро-

спись елочных игрушек от 6000 руб-

лей, изготовление шоколадных кон-

фет от 9000 рублей, чеканка счастли-

вых монет от 14 000. 

Корпоратив с группой «Браво» и Де-

дом Морозом. Приглашать артистов, 

как и бронировать рестораны, лучше 

заранее, хотя бы за пару месяцев до 

мероприятия. Так, выступление заме-

чательной телеведущей СССР Анге-

лины Вовк варьируется от 250 000 

рублей и выше, а группы «Браво» 

около 20 000 евро. Стоимость 

Деда Мороза, как и знаменито-

стей, с каждым днем увеличи-

вается. В начале декабря 

час его присутствия сто-

ит 5000 рублей, в кон-

це — 8000, а 31-го и во-

все растет по часам: 

до 15.00 — 9000 руб-

лей, с 15.00 до 20.00 — 

9.500, с 20.00 до 

22.00 — 10 000 

и после 23.00 — 

16 000 рублей.

Еще один вариант сэко-
номить и сплотить кол-
лектив в «домашних» 

условиях устроить новогоднее 
чаепитие в офисе, как делает это 
одна из думских фракций, веро-
ятно, отдавая дань советским 
традициям.

— Корпоративов в привычном 
смысле слова во фракции КПРФ 
не бывает, — констатирует Павел 
Щербаков, пресс-секретарь пер-
вого зампреда ЦК КПРФ Ивана 
Мельникова. — Геннадий Андрее-
вич (Зюганов. — Прим. ред.) в по-
следний рабочий день проводит 
общее собрание в режиме празд-
ничного чаепития. А дальше все 
отмечают по своим отделам, 
компаниям. Но такого, чтобы 
снимали клуб и устраивали орга-
низованную вечеринку, не было 
и не планируется. Фирмы, биз-
нес-коллективы, видимо, 
нуждаются в корпорати-
вах для поддержания чув-
ства коллективизма, в на-
шей фракции это чувство 
в избытке и без подобных 
мероприятий. 

Уютные, «домашние» 
корпоративы оказались 
в почете и у россий-
ских ученых.

— У нас каждый 
год в институте 
проводится ново-
годний вечер, — 
с воодушевлени-
ем рассказыва-
ет заместитель 
директора Ин-
ститута психо-
логии РАН Анд-
рей Юревич. — Мы не снима-
ем никаких площадок, не зо-
вем звезд. Все происходит 
в институтском конфе-
ренц-зале. По тради-
ции, программа состо-
ит из трех частей: 
официальная, где 
выступает начальст-
во и подводит итоги, 
потом объявляется 
перерыв, все расхо-
дятся по своим лабо-
раториям, ну а даль-
ше начинается «раз-
гульная» часть, все воз-
вращаются в большой 
зал, едят, пьют, танцуют 
до упаду. Самые жизнера-
достные представители наше-
го коллек пляшут до утра. Обыч-
но такие праздники проходят 
в последний рабочий день перед 
Новым годом. Из развлечений 
у нас непременно присутствует 
что-то вроде капустника, каждая 
лаборатория старается пригото-
вить какой-то юмористический 
номер. 

 Только в своем офисе, с на-
стольными играми, мыльными 
шарами и карнавальными ко-
стюмами «хенд мейд» — так отме-
чают Новый год на работе социо-
логи. 

— Мы всегда проводим корпо-
ратив у себя дома (то есть на рабо-
те. — Прим. ред.), — охотно расска-
зывает Лариса Паутова, директор 
проектов фонда «Общественное 
мнение». — Не помню Нового года 
вне стен фонда. Это позиция ком-
пании. Год назад мы переехали 
в чудесный новый офис — в совре-
менный, продвинутый, умный 

опен-спейс, где очень ком-
фортно и рабочая зона мо-
ментально превращается 

в площадку для праздни-
ка. Корпоратив для 
нас это не где-то 
в клубе напить-
ся и упасть, это 
большой,  до-

машний праздник, который наце-
лен на сплочение и самовыраже-
ние. Мы же социологи, — смеется 
собеседница, — у нас есть инициа-
тор, который создает всю эту 

праздничную движуху. Мы все 
время чем-то заняты, сначала 
официальные речи, потом кон-
курсы, настольные игры, мыль-
ные пузыри. В этом году нам веле-
но приготовить костюм, я даже 
еще не знаю, в чем пойду. 

В последние годы корпоратив 
в стиле «сходить в клуб-ресторан 
и выпить» уходят из тренда. По-
пулярность набирает творче-
ский подход к празднику, а в при-
оритете что-то «сделанное свои-
ми руками».  Так, компания 
Rambler&Co второй год прово-
дит в офисе предновогоднюю яр-
марку, на которую приглашают-
ся мастера на все руки. 

— Большая часть представлен-
ных товаров на ярмарке — ручная 
работа: украшения, игрушки, 
мыло, выпечка и многое другое, — 
с удовольствием сообщает млад-
ший PR-менеджер компании Ев-
гения Рябинкова. — После ярмар-
ки на территории Даниловской 
мануфактуры (здесь находится 
офис компании. — Прим. ред.) со-
трудники смогут выпить горячий 
глинтвейн или холодное шампан-
ское, съесть бургер или рождест-
венскую выпечку в дружеской ат-
мосфере хорошей компании. Ну 
и, конечно, какой же Новый год 
без Деда Мороза и Снегурочки, 
которые будут дарить мандарины 
и праздничное настроение.

СЛЕДСТВИЕ  Чиновник мэрии Самары задержан по делу о поставках 
продуктов для юбилея главы

Продолжение банкета
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Р
уководитель департамента 
потребительского рынка 
мэрии Андрей Власов задер-

жан в рамках расследования уго-
ловного дела о мошенничестве 
при поставке продуктов на юби-
лей главы города Олега Фурсова, 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
ГУ МВД по Самарской области. 
По словам начальника регио-
нального управления МВД Рос-
сии Сергея Солодовникова, пра-
воохранители установили, что 

группа сотрудников городской 
администрации сообщила руко-
водителям коммерческих орга-
низаций Самары ложные сведе-
ния о необходимости поставки 
продуктов питания для проведе-
ния мероприятий в детских соци-
альных учреждениях. А получен-
ные таким путем продукты ис-
пользовались для организации 
банкета в честь 50-летия самар-
ского главы. 

По неофициальной информа-
ции, арестованный Власов на до-
просе признался, что ему позво-
нили и поручили организовать 

сбор фруктов, овощей и прочих 
продуктов на рынках Самары как 
безвозмездную помощь для дет-
ских новогодних праздников и 
доставить 12 декабря в отель 
Holiday Inn, где был банкет по 
случаю дня рождения мэра. Кто 
конкретно дал Власову такое по-
ручение, он не говорит — забыл.

При этом проходила инфор-
мация, что количество гостей на 
банкете составило около 350 че-
ловек, среди приглашенных были 
артисты, а организацией и со-
провождением праздничного ве-
чера занимались сотрудники ад-

министрации Самары. Траты на 
юбилей составили 10 миллионов 
рублей. Хотя, согласно деклара-
ции, в 2014 году Фурсов зарабо-
тал 2,8 миллиона рублей. 

В управлении информации и 
аналитики администрации Са-
мары уверяли, что празднование 
юбилея Олега Фурсова проходи-
ло в выходной день — в свободное 
от работы время, и было полно-
стью организовано на его личные 
средства. Данные следствия, го-
ворящие о несколько ином поло-
жении дел, в мэрии не комменти-
руют. Фурсов опровергает обви-
нения в свой адрес и уверяет, что 
лично оплатил празднование 
юбилея, к тому же затраты на 
банкет были гораздо ниже озву-
ченных в СМИ.

— За 25 лет работы на разных 
должностях могу это себе позво-
лить, готов и платежные доку-
менты показать, — отмечает гра-
доначальник.

Ранее в региональном управ-
лении МВД подтвердили, что по-
лиция начала обыски и выемку 
документов в мэрии. Параллель-
но проверку ведет Самарская об-
ластная прокуратура. 

На фоне текущего положения 
дел в Самаре пышные юбилей-
ные празднования выглядят неу-
местными. Доходы и расходы 
казны города-миллионника на 
2016 год (без учета средств вы-
шестоящих бюджетов) заложены 
в размере 14 миллиардов рублей 
— практически на уровне показа-
телей прошлого года. Бюджет го-
рода планируется бездефицит-
ным, а это, как правило, предпо-
лагает существенное секвестиро-
вание его расходной части. 

ИТОГИ  Какие слова были
главными в 2015 году

Приправлено 
«укропом»

Елена Новоселова

СИРИЯ сменила Украину, а мораль политику как источ-
ники новых слов в русском языке. Это отметили эксперты 
группы в «Фейсбуке» «Словарь года». Подвести итоги лин-
гвистического года мы попросили ее куратора и главного 
редактора портала «Словари XXI века» Алексея Михеева.

Алексей Васильевич, одно из лингвистических сооб-
ществ выбрало победителем года слово «беженцы». Оно 
же лидирует и в рейтинге, составленном германскими 
учеными. Что скажут российские лингвисты? 
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: По мнению экспертов сетевой группы в 
«Фейсбуке» «Словарь года», словом, которое характе-
ризует прошедший год в целом и имеет явно новые от-
тенки смысла, стало слово «Шарли».  Оно появилось в 
январе, как вы помните,  в связи с расстрелом сотрудни-
ков  французского сатирического журнала, опублико-
вавшего провокационные карикатуры. Тогда  возникла 
фраза «Я Шарли», которая разделила общество на тех, 
кто является сторонником, а кто противником проде-
монстрированного журналистами специфического спо-
соба комментировать реальность. А осенью «Шарли» 
снова вернулось в медийное пространство, когда появи-
лись карикатуры на взорвавшийся над Синаем россий-
ский самолет и террористические акты в Париже.  

Что, кроме названия журнала, значит этот неологизм? 
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Он отражает ситуацию, скажем так, на-
щупывания норм допустимого. Это некая медийная 
провокация, которая вызывает в обществе ответные 
реакции. С моей точки зрения,  вообще провокация 
стала языковым трендом года. Она так или иначе окра-
шивает разные со-
бытия. К примеру, 
весенние баталии 
вокруг постановки 
оперы «Тангейзер». 
С точки зрения не-
которых экспертов, 
тогда тоже были на-
рушены нормы, в 
связи с чем вновь 
актуализировалось 
выражение «оскорбление  чувств верующих». И опять 
язык нащупывал границы допустимого в сфере искус-
ства и религиозных отношений. 

Весьма показательное словосочетание родилось в 
мае, когда вся страна обсуждала неравный брак немоло-
дого чеченского милиционера и его 17-летней невесты. 
По этому поводу один из наших чиновников употребил 
формулировку «сморщенные женщины», мол, у взро-
слых мужчин они сейчас не очень востребованы. Это 
тоже лакмусовая бумажка для границ допустимого. 

Все же изобретательны наши чиновники на агрессивные 
эпитеты. К счастью, мало кто теперь уже вспомнит про 
«сморщенных женщин»…
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: И тем не менее именно они победили в кон-
курсе статистически. Но вы правы, многие ситуативные 
выражения живут недолго, приходят и уходят, через пол-
года мы вспоминаем с трудом, к чему они относились, 
хотя на момент своего появления были очень яркими.

Значит, если в 2014-м главным источником словотворче-
ства была политика, то в этом году мораль?
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Да, именно моральные нормы, морально-
нравственные границы и границы допустимого и недо-
пустимого — все это можно считать главной темой 2015 
года. Об этом общество говорило и этим было озабочено.

Не мной одной замечено, что неологизмы прошлого года 
потихоньку поменяли смысл. Яркий пример — «Крымнаш». 
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Действительно, слова меняют смысл. 
В этом  отношении  правильнее говорить не просто о сло-
варе года, а о внелингвистических явлениях, о которых 
свидетельствует появление тех или иных слов.  В прош-
лом году наше внимание было приковано к конфликту 
на Украине: народ упражнялся в наклеивании взаимных 
ярлыков: «ватники», «сепаратисты», «укропы», «банде-
ровцы»… Но время лечит. Парадоксальным образом са-
мые обидные клички люди стали использовать для пози-
тивной самоидентификации: «Я ватник!», «Я укроп!». 
С «Крымнаш» тоже произошла история. Это слово как 

обозначение чрез-
мерной гордости ро-
дилось с украинской 
стороны. В реальной 
жизни трудно пред-
ставить  человека на 
улице какого-ни-
будь российского го-
рода, который бы 
восклицал  «Крым-
наш». Это приписан-
ная нам чрезмер-
ность. 

Взаимный обмен ярлыками тенденция прошлого года. 
Но в этом она уже не так заметна. Нет взаимных оскор-
блений и обвинений, и слов с негативной окраской стало 
значительно меньше. А новых уже не появляется. 

Наметился спад лингвистического раскола общества? 
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Эта тенденция перешла в другое качество. 
Исчезли оскорбительные ярлыки, но раскол остался, и он 
выражается в том, что  коммуникации между «своими» и 
«чужими» практически нет. Люди вроде бы общаются, по-
вторяют одни и те же слова, но картину мира, которая уже 
сложилась у тех и других в головах, это не меняет. Картина 
эта предшествует выяснению истины. Люди уже знают, 
как все устроено, кто есть кто и что есть что. Поэтому бес-
смысленно что-то объяснять, приводить новые аргумен-
ты. Это не приведет к пониманию оппонента. Посмотрите, 
что творится на телевизионных «ток-шоу». Никто никого 
не может переубедить, каждый усвоил свою роль и поль-
зуется затверженным набором аргументов. И с позиции 
своей никогда не сойдет.  

По данным ФОМ, россияне считают войну в Сирии собы-
тием года. Как на него откликнулся русский язык?
АЛЕКСЕЙ МИХЕЕВ: Говорить об этом рано, но появление не-
скольких новых словосочетаний уже зафиксировано. 
К примеру, словосочетание «удар в спину» использовал 
Владимир Путин, говоря о сбитом турками самолете. 
Оно приобрело новый смысловой оттенок и стало отно-
ситься к конкретной сирийской ситуации. Еще одно — 
«умеренная оппозиция» — само по себе любопытно, по-
тому что отчасти это оксюморон — сочетание противоре-
чивых понятий. Получается, что есть группа людей, ко-
торые выступают с оружием в руках против действую-
щей власти, но тем не менее их называют умеренной оп-
позицией, противопоставляя той, которая неумеренная 
и экстремистская. К слову, феномен этого года — появле-
ние множества парадоксальных словосочетаний. Вот ок-
сюмороны-2015. «Летальная помощь» — словосочетание 
связано с Украиной. «Бытовой сепаратизм» — тоже укра-
инский вариант оксюморона. 

 Самые обидные 
клички люди стали 
использовать для 
позитивной самои-
дентификации

Посадили на капустник

Каждый усвоил 
свою роль и пользу-
ется затверженным 
набором аргументов

Публикацию комментирует 
певец Олег Яковлев
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 Антикризисная программа 
руководства — дешево 
провести корпоратив 
в начале декабря

Праздника хочется всем, не только детям. Фразу: «Весело-
весело встретим Новый год» из знаменитой детской песенки 
некоторые взрослые интерпретируют так буквально, что 
начинают вести себя слишком неожиданно. В
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РЕЗОНАНС

Когда надо мэр Самары Олег Фурсов умел понравиться горожанам.

СИТУАЦИЯ  Астраханские власти 
почему-то держат в секрете 
будущий адрес новостройки 
с квартирой для героя 
публикаций «РГ»

Дом-невидимка

Елена Мелихова,  
«Российская газета», 
Астраханская область

ВЛАСТИ Астраханской области 
пообещали выделить квартиру в 
новостройке 21-летнему выпуск-
нику школы-интерната для сле-
пых и слабовидящих Вячеславу 
Глинкину. «В 2016 году он непре-
менно отпразднует новоселье», — 
заявил губернатор Александр 
Жилкин. Однако в обещания гла-
вы региона инвалид, ставший 
бездомным, уже не верит…

Эта история, о которой рас-
сказала «Российская газета», вы-
зывала огромный резонанс. Вя-
чеслава выгнали из общежития 
из-за собаки-поводыря. Якобы у 
соседа по комнате возникла ал-
лергия на шерсть лабрадора. По 
закону сироте положена квартира 
после окончания интерната. Но 
только вот предоставить ее могут 
там, где на момент постановки на 
очередь был прописан детдомо-
вец. Глинкин имел прописку в Ли-
манском районе. А там уже дав-
ным-давно ничего не возводят. 

После выхода публикации 
«РГ» 11 декабря, впервые расска-
завшей о проблеме сироты, 
прошло десять дней. Однако с 
этого момента в его жизни ниче-
го не изменилось. Разве что под 
петицией в защиту парня, рас-
пространенной в Интернет, под-
писей уже почти 300 тысяч! Неу-
жели нужен миллион? 

— Сейчас мы с поводырем 
Оливером в Москве, приехали на 

курсы по компьютерным техно-
логиям для незрячих. Похоже, 
моя судьба затронула только ря-
довых людей, а вот властям до нее 
дела нет, — вздыхает Вячеслав. — 
Мне квартиру уже четыре года 
обещают, но в том месте, где она 
должна быть, пустырь… 

Это подтверждает и его род-
ная сестра Виктория Талалаева: 
«Никакое строительство в Ли-
манском районе не ведется. Еще 
года три назад в Лимане на улице 
Кирова расчистили участок зем-
ли, пригнали технику для рытья 
котлована. Именно там, нам го-
ворили, построят дом для детдо-
мовцев. Однако фундаментом все 
и ограничилось».

Корреспондент «РГ» вновь 
обратилась в правительство ре-
гиона. Вот что сообщила пресс-
секретарь губернатора Астрахан-
ской области Наталия Филатова:

— Вячеславу Глинкину были 
предложены варианты выхода из 
ситуации. Пока сейчас времен-
ное жилье. Потом, в начале 2016 
года — постоянное. Губернатор в 
курсе ситуации и обещание вы-
делить квартиру Вячеславу сдер-
жит. Кстати, с чего вы взяли, что 
она будет именно в Лимане?

Однако, по какому конкретно 
адресу строят дом, в котором да-
дут квартиру сироте, назвать 
корреспонденту «РГ» в прави-
тельстве региона отказались.

«Российская газета» будет 
следить за этой историей 
и информировать читателей
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Кубок Соловков пройдет
на Святом озере

Дебют 
в валенках

Павел Петровский

В НЫНЕШНЕМ сезоне календарь соревнований по хок-
кею с мячом, а точнее, его любительской разновидно-
сти — игры в валенках — пополнится новым турниром — 
Кубком Соловков. Он стартует 1 марта 2016 года на льду 
легендарного Святого озера. 

Оригинальный проект осуществляется в рамках за-
ключенного в 2009 году договора о сотрудничестве меж-
ду Федерацией хоккея с мячом России (ФХМР) и Русской 
православной церковью (РПЦ) при поддержке прави-
тельства Архангельской области. Подробнее о нем в эк-
склюзивном интервью «РГ» рассказал президент ФХМР 
и Международной федерации бенди (FIB) Борис Скрын-
ник. Но прежде он поделился впечатлениями о старте 
чемпионата страны, в котором его устраивает не все. 

Борис Иванович, что 
скажите о первой 
части хоккейного се-
зона?
БОРИС СКРЫННИК: Раду-
ет то, что большин-
ство команд стара-
тельно демонстриру-
ют действительно 
хороший хоккей. Но 
я ожидал большего 
от клубов, солидно 
укрепившихся в межсезонье известными хоккеистами, 
вплоть до сборников, которые должны подтверждать 
свой статус на льду и нести ответственность за результат. 
Если этого не происходит — страдают и интересы нашей 
национальной сборной. Болельщики вправе требовать 
более классной игры, и ФХМР не намерена оставаться 
в стороне. Клубы должны быть ответственны за качество 
хоккея, результат, а также за развитие вида спорта в сво-
их регионах. Огромные деньги, потраченные на приобре-
тение дорогостоящих игроков, могли пойти на улучше-
ние условий работы детских спортивных школ и другие 
проекты, направленные на развитие нашего вида спорта.

Экономический кризис коснулся хоккея с мячом?
БОРИС СКРЫННИК: Увы. Проблемы с финансированием сегод-
ня испытывает практически каждый клуб. Жаль, что 
команды с богатейшими традициями, многие годы яв-
лявшиеся лидерами в стране и имеющие в составах игро-
ков национальной сборной, такие как московское и ка-
занское «Динамо», «Зоркий», «Родина», теряют свои по-
зиции. Пользуясь возможностью, обращаюсь через вашу 
газету ко всем заинтересованным региональным вла-
стям и бизнес-структурам с просьбой поддержать знако-
вые клубы и тем самым сохранить наш старейший наци-
ональный вид спорта. Впрочем, есть и обратные приме-
ры. Так, руководство Архангельской области в последние 
годы реально заботится о «Воднике». Жаль, что наш зна-
менитый клуб пока не прогрессирует так, как хотелось 
бы, но, видимо, там имеются проблемы в работе клуба.

За месяц до старта ЧМ-2016 в Ульяновске основную под-
готовку к нему можно считать завершенной? Сможет ли 
наша сборная завоевать «золото» четвертый раз подряд?
БОРИС СКРЫННИК: Уверен, Ульяновск подготовится на со-
весть, и все гости останутся довольны приемом. Что ка-
сается результатов, то я не любитель делать прогнозы, 
но заверяю: ФХМР и тренерский штаб сборной России 
сделают все для победы. Уже несколько лет в нашей наци-
ональной команде идет смена поколений, но иной как зо-
лотые медали цели и быть не может.

Важная часть деятельности ФХМР связана с организаци-
ей детских соревнований, таких как Кубок Патриарха. 
В этом сезоне он пройдет в прежнем формате?
БОРИС СКРЫННИК: Да, но дополнительно пригласим на него 
детскую команду Соловков и команду клуба любителей 
русского хоккея в Черногории, организованную при под-
держке митрополита Черногорско-Приморского Амфило-
хия. Кстати, он лично планирует приехать в Москву. Также 
планируется участие детских команд, составленных из 
представителей мусульманской и иудейской конфессий, 
и сборной воспитанников церковных воскресных школ 
Москвы, которые уже начали обучение русскому хоккею. 
Мы, как вид спорта, стараемся внести свой вклад в соци-
альную жизнь России и укрепить дружеские связи между 
народами. Кроме того, 1 марта 2016 года на льду Святого 
озера пройдет Кубок Соловков, в рамках сотрудничества 
ФХМР и РПЦ при поддержке правительства Архангель-
ской области. На Соловках проведем «круглый стол» по 
взаимодействию Церкви и общества в вопросах физиче-
ского воспитания детей и молодежи, встретимся с жителя-
ми архипелага, а увенчает мероприятие турнир по хоккею 
в валенках, в котором примет участие сборная Государст-
венной Думы . За которую, к слову, уже согласились сыг-
рать президент Федерации хоккея России Владислав Тре-
тьяк. В соперниках — команда Соловков, сборная Патриар-
хии, представители администрации Архангельской обла-
сти и исполнительной дирекции зимней Универсиа-
ды-2019 в Красноярске, где наш вид спорта будет пред-
ставлен в виде показательного. Пригласим также предста-
вителей мусульманской и иудейской конфессий. Надеюсь, 
турнир получит статус ежегодного.

БИАТЛОН На этапе Кубка мира Словении третьими призерами стали
Ольга Подчуфарова, Антон Шипулин и Евгений Гараничев

«Бронза» на вес
Владимир Ильин

Т
ретий этап Кубка мира 
в  словенской Поклюке 
принес сборной России 

сплошную «бронзу». Причем 
 отличились наши спортсмены 
во всех дисциплинах соревнова-
тельной программы. В спринте 
на пьедестал поднялся Евгений 
Гараничев, в гонке преследова-
ния — Антон Шипулин, и по ито-

гам вчерашнего масс-старта — 
Ольга Подчуфарова. 

Если к медалям представите-
лей нашей мужской команды бо-
лельщики уже успели привык-
нуть после этапов в Эстерсунде 
(Швеция) и Хохфильцене (Ав-
стрия), где главной для нас гон-
кой стала победная эстафета, то 
успех Подчуфаровой оказался 
долгожданным. Слишком долго 
российские биатлонистки раска-

чивались, не радуя результатами. 
Вот и в Поклюке поначалу пора-
доваться было нечему. В спринте 
лучшая из подопечных старшего 
тренера сборной Сергея Конова-
лова Дарья Виролайнен была 
лишь 24-й. Естественно, в гонке 
преследования рассчитывать 
оказалось не на что, но не зря об-
надежила Подчуфарова, по ходу 
дистанции поднявшаяся с 37-й 
позиции аж на 14-ю.

В отличие от мужчин, где 
в масс-старте на трассу отправи-
лись сразу шесть россиян, у деву-
шек в борьбу вступили только 
две наши спортсменки. 

Подчуфарова в этой гонке 
протяженностью 12,5 км сделала 
ставку на стрельбу. На рубежах 
Ольга выцеливала довольно дол-
го, но каждый раз закрывала все 
мишени. После первой стрельбы 
она была во втором десятке про-
межуточного протокола с отста-
ванием в 10 секунд от лидера, на 
середине дистанции ситуация 
принципиально не изменилась, 
а вот когда пришла пора вести 
огонь из положения стоя, основ-
ные соперницы стали допускать 
осечки.

С третьего рубежа Подчуфа-
рова ушла уже четвертой. Впере-
ди — чешки Вероника Виткова, 
Габриэла Соукалова и финка Кай-
са Мякяряйнен. На последней 
стрельбе промах Витковой позво-
лил россиянки начать пятый круг 
дистанции третьей. Мякяряйнен 
и Соукалову догнать было бы 
трудновато, главной задачей счи-
талось удержать призовую пози-
цию — Виткова шла позади Подчу-
фаровой в 13 секундах.

Ольга на трассе справилась. 
Хватило километра, чтобы чеш-
ка осознала тщетность своих 
усилий подняться на подиум. 
Есть первая в сезоне награда для 
нашей женской сборной! Мякя-
ряйнен финишировала первой, 
Соукалова с отставанием в 12 се-
кунд — второй.

— С одной стороны, я удивлена 
этой медалью, но в то же время — 
нет, — приводит слова Подчуфаро-
вой официальный сайт Союза би-
атлонистов России (СБР). — Было 
хорошее предчувствие перед гон-
кой. Думала, что должно все полу-
читься и случиться что-то прият-
ное. Какой план ставила на гонку, 
такой и был выполнен на сто про-
центов. Первые полтора киломе-
тра шла вообще последняя, но 
меня это нисколько не смущало. 
Решила, что лучше начну спокой-
нее. Думаю, что после этой меда-
ли какое-то напряжение уйдет, те-
перь станет полегче.

В прошлом сезоне в личных 
гонках Подчуфарова дважды фи-
нишировала четвертой. Вчераш-
няя медаль стала первой для Оль-
ги за время выступлений в Кубке 
мира (дебютировала в сезоне — 
2012/13).

Мужской масс-старт принес 
победу французу Жану-Гийому 
Беатриксу, который лишь на 
мгновение опередил норвежца 
Эмиля Хегле Свендсена. Для оп-
ределения бронзового призера 
понадобился фотофиниш: вели-
кий норвежец Уле Эйнар Бьорн-
дален пересек створ чуть раньше 
немца Симоне Шемпа. Промахи 
во второй половине гонки подве-
ли Шипулина, он только 11-й. 
Впрочем, Антон в этом Кубке 
мира выиграл уже две личные на-
грады и эстафетное «золото».

Следующий этап Кубка мира 
пройдет 7—10 января будущего 
года в Оберхофе (Германия).

Хоккей Сборная России финишировала последней
на домашнем Кубке Первого канала

Чужие шайбы

Илья Соболев 

С
борная Чехии стала 
лучшей на россий-
ском этапе хоккейно-
го Евротура, коим яв-
ляется Кубок Первого 

канала. Главный трофей команде 
Владимира Вуйтека принесла по-
беда над хозяевами льда со сче-
том 4:2 в заключительный день 
турнира.

А ведь на месте чехов вполне 
могла оказаться и наша сборная. 
Для этого подопечным Олега 
Знарка нужно было сначала са-
мим выиграть в последнем мат-
че, а затем ждать победы финнов 
в скандинавском дерби. Но рос-
сияне даже со своей задачей не 
справились.

Напомним, после неудачи 
в стартовом матче со шведами 
(1:4) наши камня на камне не 
оставили от финской сборной, 
одержав самую крупную победу 
в истории Евротура — 8:1. Во всей 
красе показали себя Илья Ко-
вальчук и Александр Радулов, да 
и остальные выглядели неплохо. 
Все это, конечно, вселяло опреде-
ленный оптимизм.

Однако чешская команда бы-
стро вернула нас с небес на зем-
лю. С первых минут соперник 

был лучше россиян, что вопло-
тилось в шайбу Томаша Винцоу-
ра. Во втором периоде показа-
лось, что дела налаживаются. 
Владислав Картаев и Владимир 
Антипин своими точными бро-
сками даже вывели наших впе-
ред. Но ненадолго: еще до пере-
рыва Томаш Кундратек, Мартин 
Затевич и Рихард Ярушек обес-
печили своей команде комфор-
тное преимущество — 4:2, кото-
рое отстояли и в заключитель-
ной трети матча.

— Я бы сказал, что игра была 
очень хорошая. Болельщики ви-
дели хоккей мирового уровня. 
Обе команды сражались до кон-
ца, играли на максимуме своих 
сил, — польстил российской сбор-
ной наставник чехов Владимир 
Вуйтек.

Знарок его тут же в этом ули-
чил: «Пан Владимир схитрил. Мы 
не очень хорошо играли. Из хоро-
шего — третий период. А так ниче-
го не получилось», — был катего-
ричен Олег Валерьевич.

Кстати, журналистам при-
шлось ждать тренеров почти пол-
часа, а сама пресс-конференция 
длилась всего несколько минут. 
Но Знарку их хватило, чтобы 
эмоционально подвести итоги 
турнира.

По версии главного тренера 
нашей сборной, ключевой при-
чиной фиаско стала нехватка фи-
зических кондиций.

— Это то же самое, чего я опа-
сался на Кубке Карьяла, — при-
знался Знарок. — Нас не хватает 
физически. Плотный календарь 
в КХЛ. Физически ничего не успе-

ваем сделать, когда игроки, игра-
ющие по 20—25 минут, приезжа-
ют за два дня до турнира. Наде-
юсь, перед ЧМ времени будет 
больше, и картина будет другая.

При всем уважении к Олегу 
Валерьевичу принять это объя-
снение сложно: большинство иг-
роков сборных Швеции, Финлян-
дии и Чехии также задействова-
ны в КХЛ, а чехи и вовсе прилете-
ли из Праги, где играли предыду-
щий матч. Тогда в чем причина? 
Может, недонастроились после 
финнов? Ковальчук это предпо-
ложение сразу отмел, мол, специ-
ально даже говорили о том, что-
бы «выложиться на полную».

Непривычная синяя в форма, 
премьера которой получилась 
столь неудачной? «Проиграли 
точно не из-за формы», — заверил 
Ковальчук.

А может, просто не все силь-
нейшие вызваны в сборную? Тут 

уж не согласился Знарок. Когда 
его спросили об этом на пресс-
конференции, тренер буквально 
ощетинился: «Назовите мне свой 
состав, я с вами поспорю. Хотите 
ругать, ругайте меня. Команду 
я вам ругать не дам».

Ну а пока на льду «Парка Ле-
генд», где в мае пройдут матчи 
чемпионата мира, побеждают 
другие. Помимо чехов шансы на 
успех, как ни парадоксально, со-
храняли разбитые нами финны. 
Для этого им требовалось одо-
леть в основное время Швецию. 
Но Суоми это условие не выпол-
нили, уступив в серии буллитов 
1:2. Увы, наши довольствова-
лись лишь четвертой строчкой, 
впервые с 1967 года, когда начал 
проводиться отечественный 
турнир. 

Как ни старались российские хок-
кеисты, но забросить больше двух 
шайб в ворота чехов они не смогли.

Ольга Подчуфарова вчера обошлась без штрафных кругов и впервые в карьере взяла награду Кубка мира.

Акцент

 «Ложкой меда» для сборной 
России на Кубке Первого 
канала стала победа
над финнами со счетом — 8:1

От сборной России 
на ЧМ-2016 
в Ульяновске
Борис Скрынник 
ждет только победы 

НОВОСТИ

С главы ФИФА 
сняли 
обвинения

ОПРАВДАТЬ 
БЛАТТЕРА 

Анна Козина

ПРЕЗИДЕНТ Международной 
федерации футбола (ФИФА) Йо-
зеф Блаттер заявил, что комитет 
ФИФА по этике снял с него обви-
нения в коррупции.

Об этом Блаттер рассказал 
журналистам после восьмичасо-
вого заседания комитета, на ко-
тором он присутствовал и давал 
показания. Напомним, что в кон-
це сентября швейцарская проку-
ратура заподозрила Блаттера в 
незаконном переводе двух мил-
лионов швейцарских франков на 
счет главы Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) 
Мишеля Платини в 2011 году. 
Обоих чиновников отстранили 
от футбольной деятельности на 
90 дней.

— Глава арбитражной палаты 
комитета по этике ФИФА Ханс-
Йоахим Эккерт был очень кор-
ректен, — рассказал Блаттер 
швейцарскому изданию «Блик». 
— В начале заседания он заявил, 
что обвинения в коррупции с 
меня были сняты.

Официальный вердикт дол-
жен быть оглашен сегодня, около 
12.00 по московскому времени. 
В тот же день состоится пресс-
конференция Йозефа Блаттера.

Анчелотти
возглавит
«Баварию»

ПОЗВАЛИ 
В МЮНХЕН

Сергей Литвинов

ИТАЛЬЯНЕЦ Карло Анчелотти 
станет следующим тренером 
«Баварии». На этом посту 
56-летний специалист сменит 
Хосепа Гвардиолу, который отка-
зался продлевать контракт с не-
мецким клубом. Об этом заявил 
председатель правления мюн-
хенцев Карл-Хайнц Румменигге.

— Мы благодарны Хосепу 
за все, что он дал клубу. Надеем-
ся, в этом сезоне отпразднуем 
с ним множество успехов. Анче-
лотти — это еще один очень 
успешный специалист, который 
будет работать с «Баварией». 
Мы рады сотрудничеству 
со столь именитым тренером, — 
подчеркнул Румменигге.

В свою очередь Анчелотти 
 отметил, что сразу после посту-
пления предложения от «Бава-
рии» он перестал рассматри-
вать другие варианты. «У меня 
были разговоры с несколькими 
клубами, но когда мной заинте-
ресовалась «Бавария», я сразу 
согласился».

Что касается Гвардиолы, то он 
возглавит одну из английских 
команд. По неофициальной ин-
формации, Хосеп уже догово-
рился о трехлетнем контракте 
с «Манчестер Сити». 

В Суперлиге 
по волейболу 
наступил 
перерыв

ТАБЛИЦА 
УПЛОТНИЛАСЬ

Илья Трисвятский

СЫГРАНЫ матчи седьмого тура 
мужской волейбольной Супер-
лиги. В чемпионате наступил пе-
рерыв, связанный с подготовкой 
сборной страны к грядущей в на-
чале 2016 года олимпийской 
квалификации в Берлине (Герма-
ния). Наш внутренний турнир 
возобновится 13 января.

Лидерство сохранил «Зенит», 
победивший на своей площадке 
«Нижний Новгород» (3:0). У ка-
занцев 18 очков, на один балл от-
стают столичные динамовцы, пе-
реигравшие на выезде новоси-
бирский «Локомотив» (3:1). Тре-
тьим с 14 очками идет новоурен-
гойский «Факел», уступивший 
дома «Белогорью» (1:3).

Дальше в таблице наблюдает-
ся редкая плотность: по 12 бал-
лов сразу у пяти команд — опра-
вившегося от неудачного старта 
«Белогорья», краснодарского 
«Динамо», кемеровского «Куз-
басса», уфимского «Урала» 
и сургутского «Газпрома-Югры».

Напомним, в этом сезоне 
плей-офф не предусмотрен, 
 победитель и призеры опреде-
лятся по результатам двухкруго-
вого турнира 14 команд.

Дмитрий Савельев — один из тех игроков, которые могут 
помочь сборной России на домашнем чемпионате мира.
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Положение команд на 21 декабря

И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

Чехия 3 2 0 0 0 0 1 7—6 6

Швеция 3 1 0 1 0 0 1 7—5 5

Финляндия 3 1 0 0 1 0 1 5—10 4

Россия 3 1 0 0 0 0 2 11—9 3
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ЦИФРА

683
ОЧКА
позволил набрать своим соперникам «Локо-
мотив-Кубань» в десяти проведенных матчах 

первого этапа. Это лучший показатель в 
защите среди всех 24 участников Евролиги

Илья Трисвятский 

З
авершился первый этап Евролиги. 
Во вторую стадию ТОП-16 вышли 
все три российских клуба — «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар), ЦСКА 
и «Химки». Причем «железнодо-

рожники» в последнем туре дома одержали 
знаковую победу над признанным континен-
тальным грандом испанской «Барселоной» — 
78:74. На трибунах «Баскет-Холла» свобод-
ных мест не было, посмотреть матч пришли 
7400 зрителей.   

Это была встреча за первое место в груп-
пе, которое больше давало моральные диви-
денды. Однако для «Локомотива-Кубани» фи-
нишировать лидером и взять реванш у «Бар-
сы» за гостевое поражение было делом прин-
ципиальным. Отсюда и аншлаг. 

В начале заключительной 10-минутки хо-
зяева после дальнего попадания Хуана-Кар-
лоса Наварро уступали грозной «Барсе» де-
вять очков, но при фантастической поддер-
жке зала смогли вырвать победу. 

Лучшими бомбардирами у краснодарцев 
стали Мальком Дилейни (19 очков), Энтони 
Рэндольф (16) и Крис Синглтон (10). Также в 
активе Дилейни девять результативных пере-
дач. У «Барсы» отличились чемпион мира-
2006 и двукратный чемпион Европы Наварро 

(22 очка, в том числе пять дальних попада-
ний) и Анте Томич (17).

— Наше первое место в группе — отличный 
результат, перед началом турнира о таком я 
мог только мечтать, — признался президент 
ПБК «Локомотив-Кубань», бывший игрок 
сборной России Андрей Ведищев. — Нам до-
сталась очень крепкая группа, абсолютно без 
проходных соперников, да еще и с такими 
грандами, как греческий «Панатинаикос» и 
«Барса». Матч с испанским клубом, впервые 
приехавшим в Краснодар, стал настоящим 
праздником для города. Все места на трибу-
нах оказались заполненными, мы получили 
прекрасную поддержку. Зрелище получилось 
великолепное. И здорово, что смогли оправ-
дать ожидания наших преданных болельщи-
ков. Основные причины удачного выступле-
ния на первом этапе: грамотная селекция в 
летний период, профессиональная работа на-
шего главного тренера Георгиоса Барцокаса, 
при котором мы стали лучше защищаться, 
мастерство и бойцовские качества игроков. 
Перед началом сезона у нас появилось много 
новичков, все они прониклись командным 
духом, равнодушных нет. Теперь будем стре-
миться к выполнению следующей турнирной 
задачи — выходу в плей-офф Евролиги.

Защитник «Локо» Малькольм Дилейни де-
тально разобрал игру: «Сопернику удалось 

несколько раз от-
рываться в счете, 
но мы психоло-
гически не ло-
мались, а про-
д ол ж а л и  с р а-
жаться. Игра по-
казалась, что по 
сравнению с мат-
чем в Барселоне, где 
мы обидно уступили в 
концовке, наша команда 
развивается. «Барса» приме-
няла те же тактические прие-
мы, но теперь уже это против 
нас не сработало. В концовке 
мы были лучше: отработали в 
защите, комбинационно дей-
ствовали в нападении, забива-
ли важные мячи». 

На втором этапе оппонентами 
«Локомотива-Кубани» в группе «Е» 
станут сразу три клуба из турецкого 
Стамбула — «Фенербахче», «Эфес», 
«Даруссафака», снова греческий «Пана-
тинаикос», а также «Уникаха» (Испания), 
«Црвена Звезда» (Сербия) и «Цедевита» 
(Хорватия). Стадия ТОП-16 начнется 29 де-
кабря, первые четыре команды от каждой из 
двух восьмерок выйдут в плей-офф. 

Волею календаря столичные армейцы 
матч десятого тура также проводили против 
испанского клуба. В Малаге ЦСКА взял ре-
ванш у местной «Уникахи» за домашнее по-
ражение (88:76) и добился первого места в 
группе.

Восьмерку «F» второго этапа составили: 
ЦСКА, «Химки», испанские «Барселона», 
«Реал», «Лабораль Кутча», а также «Бам-
берг» (Германия), «Олимпиакос» (Греция), 
«Жальгирис» (Литва).

 Ну а главной неожиданностью первого 
этапа оказалось слабое выступление триум-
фатора Евролиги-2013/14 израильского 
«Маккаби», который переходит во второй по 
значимости Кубок Европы.

Вот состав тех квартетов следующего эта-
па Кубка Европы, в которых сыграют россий-
ские команды. Группа «Н»: «Автодор» (Сара-
тов), «Страсбур» (Франция), «Хапоэль» (Ие-
русалим, Израиль), «Гран-Канария» (Испа-
ния).Группа «L»: «Зенит» (Санкт-Петер-
бург), «Зелена Гура» (Польша), «Людвигс-
бург» (Германия), «Венеция» (Италия).  Груп-
па «М»: УНИКС (Казань), «Нижний Новго-
род», «Маккаби» (Израиль), «Олимпия» 
(Словения). Игры двухкруговых турниров 
пройдут  с 5 января по 10 февраля. По два луч-
ших клуба от каждого из восьми квартетов 
выйдут в плей-офф. 

СОБЫТИЕ Наш коллега Николай Долгополов стал призером чемпионата мира среди 
спортивных журналистов

Жемчужина пера
Павел Петровский

И
тоги первого в истории чемпионата 
мира среди спортивных журналистов 
подводили на торжественном гала-ве-

чере в Абу-Даби.
Оригинальные призы, учрежденные ме-

ждународной ассоциацией спортивной прессы 
(АИПС) и шейхами из Абу-Даби, были выпол-
нены в виде жемчужин. Кроме того, лауреатам 
была обещана и солидная денежная премия.

В конкурсной программе было немало но-
минаций: за почет и славу сражались сотни 
журналистов, от пишущей прессы, фотогра-
фов, телевизионщиков, радийщиков и даже 
блогеров. Изначально жюри получила 724 ра-
боты на 24 языках из 86 стран мира. Затем был 
трудный отбор, и в результате в каждой номи-
нации осталось только по десять претендентов 
на призовые места. Членам жюри, среди кото-
рых были великий китайский баскетболист Яо 
Мин, президент АИПС, знаменитый итальян-
ский спортивный репортер Джанни Мерло, те-
лекомментаторы, фотографы и писатели, 
было непросто. Господин Мерло признался, 
что самое сложное началось, когда из лучших 
пришлось выбирать самых достойных.

В шорт-листе среди тех, кто претендовал на 
«Жемчуг», совершенно заслужено оказался 
наш коллега, заместитель главного редактора 
«РГ», председатель Российского комитета 
Фэйр Плей при Олимпийском комитете Рос-
сии Николай Долгополов. Потомственный 
журналист, который работал на тринадцати 
Олимпиадах, сотнях мировых и европейских 
чемпионатов, продолжает радовать читателей 
своим пером и яркими публикациями.

В номинацию в категории «Журналистика» 
попала работа Николая Долгополова «Футбол 
43-го», которая была посвящена футбольному 
матчу, сыгранному в руинах Сталинграда сра-
зу после разгрома немцев. Тогда измученные 
войной футболисты героического города обыг-
рали приехавший в гости московский «Спар-
так». Этот резонансный текст был опублико-
ван в «РГ-Неделя» и на сайте Russia Beyond the 
Headlines накануне 70-летия Великой Победы.

Путь к вершине был тернист: конкурсные 
работы принимались только на английском 
языке, и Долгополову в отличие от других фи-
налистов (для которых английский язык был 
родным) пришлось куда сложнее — необходи-
мо было кропотливо переводить текст, чтобы 
не был упущен ни один нюанс. Также не будем 
забывать и о большой политике, которая неот-
делима от спорта. Ведь наш коллега посвятил 
свою работу не просто футболу, и, возможно, 
не всем эта сложная тема пришлась по душе...

По традиции, существующей в любом жур-
налистском конкурсе, больше всего работ по-
ступает именно в категории «пишущие жур-
налисты», и в этих условиях не только попасть 
в тройку призеров, но даже быть в десятке 
весьма почетно. Но мы верили в нашего колле-
гу, и не зря! Пронзительная работа Николая 
Долгополова произвела сильное впечатление, 
и результаты голосования оказались в нашу 
пользу. Коллега Долгополов смог взойти на 
виртуальный пьедестал, заняв высокое третье 
место, с чем мы его от всей души поздравляем.

Не осталась без награды и фотограф Дарья 
Исаева из «Советского спорта». Ее третье ме-
сто весьма почетно.

И еще. Надеемся, что в будущем конкурсе 
в авторитетное жюри войдет хотя бы один 
представитель от России. Ведь отлично знаю-
щих английский среди ведущих российских 
журналистов немало. Пока же хочется побла-
годарить жюри за справедливые и точные 
оценки.

СКАНДАЛ

Хиддинк
во второй 
раз возглавил 
«Челси»

ГУС ВЕРНУЛСЯ

Артур Нанян

В ОДНОМ из самых знамени-
тых клубов мирового футбола 
«Челси» произошла тренерская 
рокировка: вместо португальца 
Жозе Моуринью, уволенного 
спустя несколько месяцев после 
подписания нового контракта, 
пришел бывший наставник сбор-
ной России Гус Хиддинк. Голлан-
дец будет работать в лондонском 
клубе до конца текущего сезона. 

Еще несколько дней назад 
вряд ли кто-нибудь мог предска-
зать такое развитие событий. 
Несмотря на откровенно про-
вальные результаты в чемпиона-
те Англии, Моуринью не соби-
рался уходить из «Челси», а Хид-
динк тем временем спокойно от-
дыхал себе в Голландии, перио-
дически посещая матчи местно-
го первенства. Все поменялось в 
четверг, когда руководство «си-
них» срочно вызвало Моуринью 
на базу команды и сообщило ему 
об увольнении. Разговор длился 
около десяти минут, после чего 
52-летний специалист забрал 
все свои вещи с базы, попрощал-
ся с персоналом и уехал домой. 
Одновременно с новостями об 
уходе Моуринью в СМИ стали 
называться возможные прием-
ники Жозе, и самым вероятным 
из них был Хиддинк.

Британских коллег и болель-
щиков не смущал даже тот факт, 
что в последние годы Гус нигде не 
добивался серьезных успехов. 
Взять хотя бы его работу в сбор-
ной Голландии, которую он при-
нял сразу после чемпионата мира 
2014 года, где «оранжевые» выиг-
рали «бронзу». Имея в своем рас-
поряжении таких футболистов, 
как Уэсли Снейдер, Арьен Роббен 
и Робин ван Перси, Хиддинк про-

валил отборочный цикл Евро-
2016. При нем голландцы одер-
жали лишь две победы в шести 
матчах. В результате летом Гус 
был уволен, а сборная впервые за 
32 года пропустит Евро.

Сможет ли Хиддинк добиться 
успеха в «Челси», сложно ска-
зать. По сути, состав у команды 
практически тот же, который в 
прошлом сезоне впервые за четы-
ре года завоевал чемпионский ти-
тул. Сейчас в Англии многие эк-
сперты уверены: некоторые иг-
роки «синих» откровенно «сли-
вали» Моуринью. Относится это 
в первую очередь к Сеску Фабре-
гасу и Диего Косту, которых осви-
стали во время первого матча 
«Челси» после ухода Моуринью 
дома против «Сандерленда». На 
глазах у Хиддинка лондонцы уве-
ренно разобрались с одним из 
аутсайдеров первенства (3:1). 
Голы Бранислава Ивановича, 
Педро и Оскара принесли коман-
де первую победу в чемпионате в 
последних четырех играх. Офи-
циальный дебют Хиддинка состо-
ится в эту субботу, когда его фут-
болисты примут «Уотфорд».

— Хиддинк великий человек и 
отличный специалист. У него ин-
тенсивные тренировки, но он до-
веряет всем своим игрокам. Что 
касается увольнения Моуринью, 
то это неправда, что футболисты 
были причастны к этому, — под-
черкнул после матча с «Сандер-
лендом» капитан «Челси» Джон 
Терри. 

Сам 69-летний голландец в 
интервью клубной пресс-службе 
отметил: клуб сейчас находится 
не на своем месте, но он постара-
ется исправить ситуацию. «Я 
взволнован возвращением на 
«Стэмфорд Бридж». «Челси» — 
одна из сильнейших команд 
мира. Сейчас мы находимся не 
на тех позициях, к которым мы 
привыкли, но я уверен, что мы 
исправим ситуацию. С нетерпе-
нием жду момента, когда начну 
работать с футболистами и тре-
нерским штабом».

Одним из помощников Хид-
динка будет бывший нападаю-
щий «Челси» Дидье Дрогба. Ивуа-
риец был одним из тех футболи-
стов, кто помог Гусу в 2009 году 
дойти до полуфинала Лиги чем-
пионов и выиграть Кубок Англии. 

ФУТБОЛ

Испанский 
клуб стал
лучшим в мире

КУБОК
«БАРСЕЛОНЫ»

Сергей Литвинов

НАКАНУНЕ в Японии завер-
шился клубный чемпионат мира. 
В решающем матче «Барселона» 
обыграла аргентинский «Ривер 
Плейт» со счетом 3:0 и стала са-
мым титулованным клубом в 
истории турнира. Теперь на сче-
ту «сине-гранатовых» три побе-
ды, а у ближайшего конкурента 
«Коринтианса» на одну меньше.

Напомним, в этом соревнова-
нии традиционно участвуют ко-
манды, ставшие лучшими на сво-
их континентах. Как и ожида-
лось, в финал вышли победители 
Лиги чемпионов и Кубка Либер-
тадорес — «Барселона» и «Ривер 
Плейт». Изначально шансы ар-
гентинского клуба расценива-
лись как минимальные. Ведущие 
букмекерские конторы мира 
принимали ставки на победу 
«миллионеров», как называют 
команду Марсело Гальярдо на 
родине, с коэффициентом 14, а 
на каталонцев —1, 17. 

Еще одним доводом в пользу 
«Барселоны» стало возвращение 
лидеров команды — Лионеля 
Месси и Неймара, пропустив-
ших полуфинал против китай-
ского «Гуанчжоу» из-за травм. И 
если в ситуации с Неймаром из-
начально было понятно, что бра-
зилец выйдет на поле с «Ривер 
Плейтом», то по Месси все было 
далеко не так однозначно. Арген-
тинец не сыграл против «Гуан-
чжоу» из-за почечной колики. 
Чтобы полностью восстановить-
ся, Лионель провел всю пятницу 
в гостинице, пока его партнеры 
были на тренировке. «Месси не-
обходим был отдых, и он его по-
лучил. Сейчас Лео в порядке, и я 
рассчитываю на него в финале. 
Матч против «Ривер Плейт» — 
один из важнейших для нас в 
этом сезоне, — подчеркнул в суб-
боту главный тренер «Барсело-
ны» Луис Энрике.

Отдельно Энрике отметил 
действия форварда каталонцев 
Луиса Суареса, который забил 
все три мяча в полуфинале. В 
свою очередь уругвайский фут-
болист «Ривер Плейт» Карлос 
Санчес в предматчевом ин-
тервью дал забавный совет сво-
им защитникам относительно 
того, как им удержать Суареса. 

«Что я скажу своим партнерам 
по команде о Луисе? То, что его 
нужно бить, но даже этим его не 
испугаешь! Мне нечего говорить 
одноклубникам, потому что Суа-
рес есть Суарес. Он образец для 
нас всех, хотя у «Барселоны» 
хватает сильных футболистов и 
без Луиса».

Несмотря на некую вальяж-
ность в действиях игроков «Бар-
селоны» в первом тайме, преи-
мущество номинальных гостей 
было столь подавляющим, что 
вратарь каталонцев Клаудио 
Браво откровенно скучал. «Бар-
селона» традиционно овладела 
мячом и не давала футболистам 
«Ривера» провести хотя бы одну-
две атаки. Упустив несколько 
выгодных шансов, на 36-й мину-
те «сине-гранатовые» все же от-
крыли счет: с передачи Неймара 
отличился Месси. 

После этого аргентинцы 
окончательно приуныли, в то 
время как «Барселона» не соби-
ралась останавливаться на до-
стигнутом. Как и в полуфиналь-
ном матче, блеснул Суарес. 
Уругваец удвоил преимущество 
«Барселоны» на 59-й минуте и 
оформил дубль на 68-й. Таким 
образом, Луис забил 24-й мяч в 
24 играх в этом сезоне, и именно 
он на данный момент возглавля-
ет список лучших бомбардиров 
«сине-гранатовых».

Что касается в целом «Барсе-
лоны», то каталонцы завоевали 
пятый титул в 2015 году. Ранее 
они стали победителями чемпи-
оната и Кубка Испании, Лиги 
чемпионов и Суперкубка УЕФА. 
В розыгрыше Суперкубка Испа-
нии в августе футболисты Луиса 
Энрике уступили «Атлетику» из 
Бильбао по сумме двух встреч со 
счетом 1:5. 

Резонансная публикация Николая Долгополова не оставила равнодушными читателей «РГ», а также 
представительное международное жюри.

Акцент

 Андрей Ведищев: Прошедший 
при аншлаге матч против «Барселоны», 
которая впервые в истории приехала 
в Краснодар, стал настоящим праздни-
ком для нашего города

Назначение Хиддинка вызвало 
неоднозначную реакцию у болель-
щиков «Челси». 

Футболисты «Барселоны» завоева-
ли в этом году пять трофеев из 
шести возможных. 
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ОЛИМПИАД
на журналистском счету Николая Долгополова.

Баскетбол Краснодарский клуб дома победил грозного соперника 
из Испании и вышел в следующий этап Евролиги с первого места 

Вкусное кубанское

Американец Крис Синглтон, 
три сезона выступавший в 
НБА, перешел в «Локо» перед 
самым началом сезона и явно 
пришелся ко двору.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Сегодня вам могут быть предло-
жены новые перспективные ва-
рианты работы.

Телец
Не сгущайте краски. Все не так 
страшно, как вам кажется. И на 
вашей улице будет праздник!

Близнецы
День сложится неплохо. Появит-
ся возможность продвинуться в 

решении не только личных, но и 
творческих задач.

Рак
Вам наконец стоит уделить боль-
ше внимания своему пошатнув-
шемуся здоровью.

Лев
Небесная ритмика поощряет оп-
тимизм. Сегодняшний день по-
дойдет для осуществления даже 
самых невероятных проектов.

Дева
Увеличение нагрузок ради зара-
ботка не должно быть чрезмер-
ным, иначе возможен срыв, кото-
рый надолго выведет вас из строя.

Весы
Под влиянием момента вы спо-
собны сегодня расстаться с очень 
крупной суммой денег. Траты, 
возможно, станут неразумными.

Скорпион
Любые новые действия могут 
быть чреваты большими матери-
альными потерями. 

Стрелец
Не ищите окольных путей, найди-
те оптимальное решение в любой 
сложной ситуации. 

Козерог
Ваш эгоизм и нежелание считать-
ся с мнением окружающих может 
выйти вам боком. 

Водолей
Даже испытывая значительный 
прилив сил, постарайтесь разум-
но рассчитать условия и время 
выполнения своих задач.

Рыбы
Не позволяйте никому в вашем 
присутствии рассуждать о том, 
что вам может быть неприятно.
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В России введут абонентскую плату 
за электричество
Елена Домчева 
www.rg.ru/art/1200691
В России предложили ввести абонентскую плату за поль-
зование сетями электроэнергии. Это увеличит ежемесяч-
ные счета россиян за электричество на 20—100 рублей. 
Я боюсь, что в результате дополнительная финансовая на-
грузка ляжет на потребителей, которые постоянно живут 
в своих квартирах и домах, расходуют электроэнергию 
и платят по счетам. А те, кто не тратит электричество и дер-
жит квартиры в инвестиционных целях, вообще не заме-
тят этот платеж.
Леонид Н.

Не понимаю, как можно сжечь за месяц менее 150 кВт на 
семью? Я живу один и расходую по 180—200 кВт ежемесяч-
но. При этом у меня не цех, не завод, просто квартира с хо-
лодильником, плитой и несколькими бытовыми прибора-
ми. Как можно жить, чтобы ограничиться 150 кВт, я вооб-
ще не понимаю!
Сергей Сергин

В Тюмени таксист отказался везти ребенка-
аутиста
Екатерина Призова 
www.rg.ru/art/1201920
Тюменский таксист отказался вести пятилетнего ребенка 
с аутизмом из-за того, что тот издает громкие звуки. Пред-
ставители компании-перевозчика уверяют, что водитель 
отказал клиенту по совершенно другой причине. Конечно, 
необходимо защищать права людей с особенностями 
и дать им возможность жить полноценной жизнью. Но об-
винять всех и вся в ущемлении прав инвалидов разве вы-
ход? Скорее всего, это был бытовой инцидент, не имеющий 
под собой никакого отношения к ущемлению прав челове-
ка. Женщина и водитель были не в духе, слово за слово, 
и уже недопонимания перерастают в желание отстоять 
свою правоту и демонстрацию собственного эго. Порой 
при плохом настроении даже интонации и взгляда челове-
ка достаточно, чтобы нейтральные действия восприни-
мать как нападки, и как результат — взаимные обвинения.
Брайан Трейси

Я считаю, что нужно побольше информировать граждан 
об особенностях таких детей, и тогда подобных инциден-
тов не будет.
Сирена Закирова

В мэрии ругают
Наталья Граф 
www.rg.ru/art/1200151
Омская автолюбительница по ночам заделывает ямы и вы-
боины на городских магистралях. Ее деятельность вызвала 
массу одобрительных откликов горожан. Конечно, это не-
правильно. Любой житель города может предпринимать 
какие-либо действия на землях общего пользования, пото-
му они так и называются, «земли общего пользования». 
Можно ведь рассматривать эту ситуацию с другой сторо-
ны. Может быть, кому-то нравилась эта яма, и действия 
дамы, которая заделала выбоину, возможно, кому-то не 
понравились. Для этого существуют органы местного са-
моуправления, которые занимаются именно территория-
ми от имени сообщества. С другой стороны, это очень кра-
сивая общественная инициатива, которая позволяет при-
влечь власти, соответствующие департаменты, ответст-
венные за развитие транспортной инфраструктуры, а так-
же подрядные организации к качественному выполнению 
своих работ. Здесь, наверно, можно было бы обойтись без 
ведра и шпателя, просто пригласив средства массовой ин-
формации, сфотографировав и отправив письмом, обра-
щаясь к депутатам или главе города. Задача состоит в том, 
чтобы высветить эти проблемы. И такая задача, насколько 
я понял, была выполнена. 
Михаил Якимов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +4...+5, облачно

Санкт-Петербург +5...+8, облачно

Анадырь -25...-21, снег

Архангельск +1...+3, дождь

Астрахань +2...+3, облачно

Благовещенск  -24...-14, облачно

Владивосток -6...-1, облачно

Волгоград +4...+4, дождь

Воронеж +3...+6, облачно

Екатеринбург -10...-8, облачно

Иркутск -13...-10, снег

Казань +2...+2, облачно

Калининград +7...+9, облачно

Краснодар +6...+8, облачно

Магнитогорск -4...-4, облачно

Мурманск 0...+1, облачно

Нижний Новгород +2...+3, облачно

Новосибирск -24...-21, облачно

Омск -18...-18, облачно

Орел +4...+5, дождь

Оренбург -3...-1, облачно

Пермь -7...-6, снег

Ростов-на-Дону +2...+5, дождь

Севастополь +3...+9, облачно

Симферополь +4...+9, облачно

Сочи +5...+9, облачно

Тамбов +3...+5, дождь

Тюмень -12...-10, облачно

Уфа -3...-3, облачно

Хабаровск -20...-17, облачно

Челябинск -6...-5, облачно

Чита -24...-20, облачно

Элиста +4...+4, дождь

Южно-Сахалинск -17...-7, облачно

Якутск -39...-37, облачно

Ярославль +3...+4, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День будет не по-зимне-
му теплый и пасмурный. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 741 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 737 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Похолодает незначитель-
но. Атмосферное давле-
ние составит 742 мм ртут-
ного столба.

Зарубежные фотоагентства выбрали лучшие фотографии 2015 года. Знакомим вас с одной из них. На фото: Муса, 25-летний снайпер 
курдского отряда народной самообороны, на развалинах сирийского города Кобани (Айн аль-Араб), отбитого у ДАИШ. 

СОБЫТИЕ 
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КОРПОРАТИВЫ, если вдумать-
ся, мероприятия как приятные, 
так в равной степени и опасные. 
В отдельных случаях, возможно, 
они приводят к сплочению кол-
лектива и, что уж наверняка, — 
это отличный способ поощрить 
сотрудников, дать им возмож-
ность пообщаться в неформаль-
ной обстановке. Между тем, кор-
поративы являются своеобраз-
ными смотринами для подчи-
ненных, когда начальство вгля-
дывается и вслушивается, что 
про него говорят подвыпившие 

люди. Как бы там ни было, ново-
годние капустники важны хотя 
бы потому, что работники там 
часто узнают свою судьбу: о пре-
миях, карьерном росте или, 
коли не повезет, увольнении, 
да и само ожидание новогоднего 
чуда всегда кипит у нас в крови.

То, что многие компании, со-
гласно 1-й и 13-й полосам «РГ», 
отказываются от корпоративов, 
в первую очередь связано с впол-
не ощутимым кризисом. Нас, ар-
тистов, у которых декабрь тради-
ционно довольно хлебный месяц, 
это совсем не радует. Поменя-
лись времена, а с ними и тенден-
ции отмечания. Если раньше 
«шикануть» и организовать 
громкое празднование было сим-
волом престижа, то сегодня на-
чальство этого побаивается 
и старается не светиться. Период 
тяжелый, и на тех, кто затевает 
«пир во время чумы», может 
быть направлено пристальное 
внимание со стороны, скажем, 

налоговиков или прочих государ-
ственных учреждений. Как толь-
ко кризис минует, я уверен, что 
все вернется на круги своя, по-
скольку русский народ любит 
широкие празднования, и ему 
всегда хочется отвлечься от жиз-
ненных передряг. 

Как можно еще поощрить со-
трудников, если не корпорати-
вом? Вариантов уйма. Разумеет-
ся, премия — она, пожалуй, важ-
нее всего прочего. Новая долж-
ность или хотя бы обещание дви-
жения по карьерной лестнице. 
Можно торжественно объявить, 
что коллега, который постоянно 
бесил, наконец-то уволен (хотя 
для коллеги это поощрение бу-
дет сомнительным, особенно 
когда им являешься ты). Ну, и, 
конечно же, можно предложить 
внеочередной отпуск, главное, 
чтобы без формулировки 
«по собственному желанию». 

Подготовил Кирилл Карандюк 
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